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«Прекрасные подвижки» между выборами
На заседании летней сессии Парламентской 

Ассамблеи Совета Европы, которая открылась 
в Страсбурге, обсуждался доклад о парламент
ских выборах в Грузии. Докладчик ПАСЕ Ма
тиас Йорш заявил в понедельник, что парла
ментские выборы в Грузии свидетельствуют о 
том, что эта страна уверенно движется по пути
демократии.

Йорш назвал «прекрасными подвижками» те 
изменения, которые произошли в Грузии в пе
риод между президентскими и парламентски
ми выборами. «Не все благополучно, но очеви
ден прогресс», - подчеркнул докладчик по Гру
зии. При этом он отметил, что парламентские 
выборы в Грузии были более справедливыми,
чем президентские. ттапт?

Как заметил докладчик, представители ПАСЕ 
участвовали в наблюдении за парламентски
ми выборами в Грузии и особое впечатление 
на них произвели «замечательные избиратель
ные участки - такие нечасто увидишь и в Евро
пе», сказал он.

Йорш также отметил, что многие рекоменда
ции европейского сообщества были учтены. В 
частности, был снижен с 7% до 5% проходной 
барьер в парламент.

Вместе с тем, отметил Матиас Иорш, «были и 
недостатки, в частности, в функционировании 
избиркомов». Он обратил внимание на суще
ствование серьезного числа жалоб и апелля
ций по итогам выборов. Докладчик Ассамблеи 
по Грузии призвал грузинские власти разобрать
ся со всеми имеющимися жалобами. По сло
вам Матиаса Йорша, целесообразно в будущем 
внести изменения в избирательное законода
тельство Грузии для устранения этих недостат
ков, не откладывая, сразу после парламентс
ких выборов.

Как заявила представитель делегации гру
зни в ПАСЕ Елена Тевдорадзе, замечания и ре
комендации в основном касаются изменений 
избирательного законодательства. ______

«Эго серьезные рекомендации, выполнить ко
торые не так уж сложно. Речь идет о внесении 
поправок в избирательный кодекс, причем, эти 
поправки должны вноситься или за год до вы
боров или через год после них, а не за несколько 
месяцев, как это случилось перед парламентски
ми выборами», - отметила Елена Тевдорадзе.

На сессии ПАСЕ был затронут также вопрос 
грузино-российских отношении.

Российский председатель думского комитета 
по международным делам Константин Косачев 
заявил журналистам, что российско-грузинскии 
диалог можно только приветствовать, если он 
приведет к достижению конкретных договорен
ностей. Он отметил, что в отношениях России и 
Грузии накопилось очень много проблем , и эти 
проблемы ждут своего решения.

«Наша политика в отношении Грузии после
довательна и устойчива, - подчеркнул Косачев. 
- Мы никогда не посягали на территориаль
ную целостность Грузии. Я думаю, территори
альная целостность Грузии была нарушена, про
сто разрушена крайне неудачными действия
ми грузинских политиков конца 1980 - начала 
1990-х годов, которые конфликт латентный, 
тлеющий, превратили в конфликт открытый, 
полыхающий», - добавил он.
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Однако приити к каким-то важным 
ниям в российско-грузинских отношениях, счи
тает российский дипломат, необходимо убеж
дать Сухуми и Цхинвали, а не Москву. «Если у 
грузинского руководства получится договорить
ся с ними путем убеждения, а не принужде
ния к миру, то мы будем рады за соседнюю 
дружественную Грузию. Если же этого достичь 
не удастся, то это будет следствием прошлых 
и нынешних ошибок», - отметил Косачев.

В докладе по результатам наблюдения за 
парламентскими выборами в Грузии содержится 
ряд замечаний относительно их проведения, 
сообщил Косачев. Особую озабоченность бюро 
ПАСЕ вызвал отказ парламентариев от оппози
ции участвовать в работе парламента.

Соб. инф .

Ожидается вторая встреча

Готовится вторая встреча прези
дентов Грузии и России Михаила 
Саакашвили и Дмитрия Медведе
ва.

Предположительно, она состоит
ся 6 июля в Астане. Информацию 
об этом подтвердила министр ино
странных дел Грузии Екатерина 
Ткеше лаш вили.

По словам Ткешелашвили, пре
зиденты проведут встречу в столи
це Казахстана в рамках празднова
ния юбилея столицы этой страны.

«Сейчас идет протокольная ра
бота, и есть вероятность, что эта 
встреча состоится, правда, пока ее 
формат неизвестен», - заявила Ека
терина Ткешелашвили.

росы.
Заместитель главы МИД Грузии 

также заявил журналистам, что 
между Михаилом Саакашвили и 
Дмитрием Медведевым налажива
ются такие отношения, которые 
дают основания для осторожного 
оптимизма.

Напомним, что первая встреча 
президентов Грузии и России про
шла в Санкт-Петербурге 6 июня.

президентов
С целью подготовки визита в 

Москве находился заместитель ми
нистра иностранных дел Грузии 
Григол Вашадзе.

На встрече были рассмотрены все 
проблемные вопросы, существую
щие между двумя странами.

Как отметил Вашадзе, главное, 
чтобы между сторонами были ре
шены самые принципиальные воп-
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Избраны вице-спикеры

«Новые правые» 
участвуют в конгрессе

Во Франции проходит конгресс лидеров Меж
дународного демократического союза.

Как сообщили из пресс-службы «Новых пра
вых», для участия в конгрессе в Париж отбыли 
лидер «Новых правых» Давид Гамкрелидзе, по
литический секретарь Пикрия Чихрадзе и сек
ретарь по международным делам Георгий Мо- 
сидзе.

Международный демократический союз в 
1983 году основали Рональд Рейган, Маргарет 
Тэтчер и Гельмут Коль.

«Новые правые» были приняты в члены со
юза на вашингтонском конгрессе в 2005 году.

Уличная торговля 
вновь актуальна

т ш

Мэрия предлагает уличным торговцам вести 
свой бизнес на столичных рынках. В таком слу
чае мэрия обещает им оплачивать до конца 
2008 года все. расходы по плате за аренду тор
говых мест. Об этом заявил мэр Тбилиси Гиги 
Угу лава ‘на брифинге.
■ По словам мэра, вопрос уличной торговли за 
последние дни снова, стал актуальным для  
города. :

Как отметил Угулава, в настоящее время на 
тринадцати столичных рынках есть около 1500 
свободных мест для торговли. В то же время 
на данный момент зарегистрированы 1700 
уличных торговцев. По словам мэра, они дол
жны быть прикреплены к конкретным рын
кам и там вести торговлю.

«В течение шести месяцев мы будем пытать
ся ввести эту торговлю в цивилизованное рус
ло», - пообещал Угулава.

Необходимо снизить налоги
Союз производителей, импортеров и потре

бителей нефтепродуктов вышел с инициати
вой снизить налоги на топливо для сохране
ния относительно низких цен в Грузии на фоне 
мирового подорожания нефти.

Как заявил председатель союза Вано Мтвра- 
лашвили, желательно, чтобы по этому вопросу 
собрались специалисты и провели дискуссии. 
Особое внимание должно бьггь уделено дизель
ному топливу, цены на которое намного пре
вышают стоимость бензина.

По словам эксперта по вопросам экономики 
Георгия Хухашвили, он согласен с этой идеей, 
хотя считает, что подходить к этому вопросу 
надо осознанно.

С одной стороны, снижение налогов приво
дит к уменьшению доходов госбюджета, с дру
гой -  высокие цены на нефть порождают мно
жество проблем. Поэтому, решая этот вопрос, 
необходимо хорошо осознать, что на данном 
этапе приоритетнее для страны -  бюджетные 
поступления или развитие экономики.

Парламент Грузии утвердил 24 июня трех 
вице-спикеров и избрал первого заместителя 
председателя парламента. На пост первого за
местителя избран Михаил Мачавариани, за ко
торого проголосовало 104 депутата единоглас
но.

По квоте парламентского большинства вице
спикерами парламента утверждены Русудан 
Кервалишвили, Фридон Тодуа и Гиги Церете
ли. Квоту на трех вице-спикеров получили в 
результате переговоров с большинством и оп
позиционные партии. Однако они пока ведут 
консультации по конкретным кандидатурам.

Ввиду того, что к уже сформированным три
надцати комитетам парламента добавилось 
еще два - комитет по делам молодежи и спорта 
и комитет по связям с соотечественниками, про
живающими за границей, на пленарном засе
дании парламент 96 голосами переизбрал на 
пост председателя комитета по образованию, 
науке и культуре Георгия Габашвили.

Председателем комитета по делам молоде
жи и спорта избран бывший олимпийский чем
пион Грузии Георгий Асанидзе 97 голосами «за», 
а председателем комитета по связям с соотече
ственниками был избран Нугзар Циклаури 98 
голосами «за» при одном «против».

На заседании с предложением начать работу 
по внесению поправок в избирательное законо
дательство выступил лидер христиан -  демок

ратического движения Георгий Таргамадзе. 
«Мы готовы к выполнению устных соглашений, 
заключенных с правительством, и призываем 
создать в парламенте группу, которая будет ра
ботать над совершенствованием избирательно
го законодательства», - отметил он.

В ответ на предложение Таргамадзе предсе
датель парламента Давид Бакрадзе заявил, что 
такую группу удастся создать в парламенте 
только осенью.

По словам Бакрадзе, правительство Грузии 
готово к выполнению данных обещаний и уче
ту тех рекомендаций, которые были даны Со
ветом Европы и другими международными 
организациями. ^

Он отметил, что в группу, которая будет со
здана осенью, войдут представители как пра
вительства, так и оппозиции, а также между
народные и грузинские неправительственные 
организации.

Один из лидеров большинства Павел Куб- 
лашвили предложил отразить в проекте попра
вок в бюджет на 2008 год компенсации для 
семей, пострадавших от стихии и наводнения.

Его поддержал и председатель комитета пар
ламента по аграрным вопросам Георгий Гви- 
ниашвили.

Парламент начинает обсуждение проекта 
поправок в бюджет, который должен утвердить 
к 15 июля.

Экзамены начинаются

Национальный центр экзаменов и оценок 
опубликовал распорядок Едины х нацио
нальных экзаменов.

Как сообщили представители центра, первый 
экзамен по грузинскому языку и литературе 
пройдет 3 и 4 июля. Следующий экзамен по 
иностранному языку пройдет 10 и 11 июля, 
по математике - 14 июля, по истории Грузии и 
общественным наукам - 15 июля, по литерату
р е - 1 6  июля, по естественным наукам - 17 
июля.

Регистрация для первой сессии начнется в 
8.00, экзамен - в 9.00. Для второй сессии регис
трация начнется в 14.00, а экзамен - в 15.00.

'"яр! 'Исключение составляет только вторая сессия

по иностранному языку, так как регистрация 
начнется в 13.00, а экзамен - в 14.00.

По информации Национального центра эк
заменов и оценок, регистрация абитуриентов 
прекратится за 10 минут до начала экзамена. 
Опоздавшие абитуриенты на экзамен допуще
ны не будут.

Согласно правилам поведения на экзаменах, 
абитуриентам запрещено класть на стол что-
либо, кроме удостоверения личности, гелевой 
ручки, тетради по тестам и листа для ответов. 
Абитуриент обязан вместе с куратором или на
блюдателем внимательно просмотреть тетрадь 
по тестам и лист для ответов и убедиться, что 
они не повреждены.

После чего он должен подписать ведомость 
сектора в подтверждение того, что он на самом 
деле получил неповрежденные тетрадь и лист 
для ответов.

Не допускается повреждение абитуриентом 
штрих-кода на листе ответов или его закраши
вание. В таком случае труд абитуриента не бу
дет принят к рассмотрению комиссией.

Начинать заполнение тестов можно только 
после того, как завершится раздача тетрадей 
по тестам и листов для ответов. Заполнять те
сты абитуриенты могут только гелевыми руч
ками, которые им раздадут на экзаменах. Лис
ты, которые будут заполнены другими ручка
ми, не будут исправлены.

Запрещены разговоры в процессе экзаменов 
и переговоры между собой.

Не будут проверены работы тех абитуриен
тов, которые не сдадут свои работы сразу по 
истечении времени экзамена.

Совместный проект ООО «Редакция 
«Свободная Грузия» (г. Тбилиси) 

и ООО «Редакция» (г. Москва) Главный редактор: Тато Ласхишвили  
Редактор номера: Елена Чачуа

Адрес редакции
В Москве: 107078, Докучаев переулок, дом 2 

Телефон: +7 (495 ) 783-91-41, 783-91-42 
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Нино Бурджанадзе: Мой УХОД ИЗ КОМЯНДЬТ
президента не означает вражды

«У  меня нет нужды использовать фонд или 
что-либо другое для возвращения в политику, 
потому что Нино Бурджанадзе никуда не ухо
дила. Она там, где она есть», - заявила она в 
эфире другой грузинской телекомпании.

Говоря о финансировании фонда, Бурджанад
зе сказала, что этот вопрос будет прозрачным 
для общественности.

Бурджанадзе сообщила, что официальная 
презентация фонда состоится примерно через 
две недели, а пока она проводит интенсивные 
консультации с желающими работать в ее орга
низации.

«Мы говорили со многими индивидуальны
ми фондами и международными организаци
ями, которые выразили готовность работать с 
нами. Не исключено, что местные организации 
тоже захотят способствовать развитию демок
ратии в Грузии», - сказала экс-спикер парла
мента.

По словам Бурджанадзе, фонд «будет открыт» 
для профессионалов, экспертов и научных кру
гов. Игнорирование мнения экспертов было 
одной из «наших существенных ошибок» за 
последние годы... «Не должно быть ощущения 
того, что только одна конкретная группа лю
дей знает, в чем нуждается страна и как нуж
но решать существующие в стране проблемы», - 
добавила она.

Бурджанадзе также отметила, что фонд, ко
торый будет финансироваться за счет между
народных доноров, не ставит целью «поддерж
ку кого-либо или борьбу против кого-либо».

Эксперты не исключают, что в будущем, воз
можно, этот фонд будет превращен в полити
ческую партию. Однако лидеры парламентс
кого большинства предполагают, что фонд  
Нино Бурджанадзе не будет иметь претензий 
на участие в политических процессах. Об этом 
заявил один из лидеров парламентского боль
шинства, председатель Парламентского коми
тета по юридическим вопросам Павел Кублаш- 
вили. В то же время он подчеркнул важность 
работы в стране многих гражданских инсти
туций, движения процессов в правовых рам
ках.

Бывший спикер грузинского парламента 
Нино Бурджанадзе считает, что уход из общей 
команды по объективным соображениям не 
означает вражды, и она рада, что смогла учре
дить эту традицию в новой демократической 
Грузии.

«Если у человека различное с командой 
мнение по целому ряду вопросов -  это нормаль
но для демократического государства», - заяви
ла Бурджанадзе в эфире грузинской телеком
пании «Мзе».

По словам Бурджанадзе, из команды она 
ушла реально тогда, когда сделала заявление, 
что не будет принимать участия в новых пар
ламентских выборах и что она больше не яв
ляется первым номером списка этой коман
ды.

«Естественно, я исполняла свои обязанности 
до истечения срока полномочии председателя 
парламента», - сказала она, подчеркнув при 
эд̂ ом, что «есть вопросы стратегического значе
ния, в которых мы по-прежнему остаемся еди
номышленниками ».

Бурджанадзе не собирается баллотировать
ся в высший законодательный орган Грузии 
по мажоритарной системе и на данном этапе 
намерена посвятить себя целиком только дея
тельности в Фонде развития демократии.

«Что касается соображений по вопросу моего 
участия в выборах в качестве мажоритарного 
кандидата от Вакийского района - это, бесспор
но, недоразумение, потому что у меня нет ни
какой мотивации и желания где-либо балло
тироваться как мажоритарий или  занимать 
какую-либо другую должность. На этот раз 
моим приоритетом является фонд. И  все мои 
силы и время направлены на это», - заявила 
Бурджанадзе.

Промежуточные выборы в двух мажоритар
ных округах Тбилиси -  Дидубе и Ваке должны 
пройти осенью в связи с тем, что одержавшие 
победу в этих округах на парламентских выбо
рах 21 мая два мажоритарных депутата от оп
позиции - представители «Новых правых» Да
вид Саганелидзе и Давид Гамкрелидзе, отказа
лись от своих мандатов.

Бурджанадзе отметила, что «фонд будет за
ниматься не только экспертной оценкой ситуа
ции в Грузии». Одним из главных направле
ний работы нового фонда Бурджанадзе видит 
вопросы, связанные с правами человека в Гру
зии, институциональные реформы, совершен
ствование судебной системы.

Она уверена, что очень важно сделать глу
бинный анализ процессов и проблем, которые 
существуют сегодня в стране, а также опреде
лить, чем они обусловлены. Именно на это и 
будет нацелен Фонд развития демократии.

Арно Хидирбегишвили 
к государственному ]

На прошлой неделе в телеинтервью Дмит
рий Рогозин - Представитель Российской Феде
рации при Организации Североатлантического 
договора (НАТО) - в Брюсселе заявил, что при 
желании Грузии Россия и НАТО могут быть га
рантами её нейтралитета. К сожалению, этот 
факт не имел должного резонанса в полити
ческих кругах Грузии, не говоря уже о разви
тии этой идеи нашими политологами... А  жаль 
- это практически тот выход из создавшейся 
ситуации, о котором я вместе с грузинским по
литологом Джумбером Кирвалидзе говорю ещё 
с 1998 года, то есть - объявление Грузии нейт
ральным государством при гарантиях США, 
России, Евросоюза и ООН.

Да, некоторые различия всё же есть, напри
мер: вместо гарантий США и Евросоюза Рого
зин предлагает гарантии НАТО, но это отнюдь 
не существенно -  ведь и США, и ведущие госу
дарства Евросоюза -  члены НАТО. В предложе
нии Рогозина также отсутствует ООН, но и это 
понятно: некогда влиятельная международ
ная организация уже давно не работает долж
ным образом - её игнорируют США, к ней мно
го претензий и у России, и у Грузии, которой, 
кроме бесконечных резолюций по Абхазии, ООН 
ничем не помогла.

Казалось бы, что высшее политическое ру
ководство Грузии не должно упускать из рук 
такой шанс -  «поймать» Рогозина на слове и 
в самое ближайшее время во всеуслышание 
согласиться на его предложение, и вот поче
му:

первое -  пойдя навстречу Москве, офици
альный Тбилиси продемонстрировал бы всему 
миру свою гибкость, дружелюбность и готов
ность к компромиссу;

второе -  предоставив России самой догова
риваться с НАТО о гарантиях нейтралитета Гру
зии, президент Саакашвили снял бы с себя вся
кую ответственность за результат этих перего
воров: договоритесь, мол - хорошо, нет -  что 
поделать, мы были согласны всей душой, но 
Россия не смогла убедить НАТО...

третье -  Грузия «красиво» выглядит и по 
отношению к новому партнёру -  США: да, дру
зья, вы много «вложили» в Грузию, и грузинс
кие власти до последнего боролись, чтобы быть 
с вами в НАТО, но вы же сами не смогли пойти 
из-за нас на конфликт с Россией и восстано
вить нашу территориальную целостность;

четвёртое -  сделав этот шаг дэброй воли, 
Грузия навсегда получила бы беспрецедентные 
«тепличные» условия для своего экономичес
кого развития: США и Россия как гаранты ней
тралитета соперничали бы друг с другом в 
«ревностном» исполнении своих гаранторских 
обязанностей по отношению к геополитически 
- важной стране с нефте- и газопроводами, ин
вестиции посыпались бы уже с двух сторон;

и пятое -  Грузия получила бы основание 
требовать у России кардинального содействия 
в восстановлении своей территориальной це
лостности, так как де -  факто у абхазского и 
осетинского руководства не осталось бы кон
траргумента против примирения с Тбилиси.

Р.8. Даже если наш и сегодняш ние влас
ти упустят этот шанс (а  это, скорее всего, 
так и  произойдёт , так как в  ож идании  
декабрьского министериала НАТО и х  боль
ше привлекает  формат 26 + 1 ), Грузия, 
несом ненно, придёт к государст венному  
нейтралитету - хотим м ы  этого и л и  не  
хотим, только чем позже - тем на менее 
вы годны х условиях, как в  случае с «Брес
тским миром» и  Россией в  1918 году, ког
да  от н её  отторгли Польш у, Украину, 
Белоруссию, Прибалтику, Финляндию  (к о 
торая впоследст вии стала нейтральной!), 
а на Кавказе -  Карс, Ардаган и  Батуми...
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Бакрадзе -  «Я готов к преодолению преград»
«Не могу согласиться с мнением, что ны

нешний парламент слабый. Многие оппози
ционные политики для того, чтобы унизить 
и оскорбить парламент, часто говорят об этом. 
Почему? Потому что есть одна команда, кото
рая работает вместе с президентом и прави
тельством? Наша задача ведь не в том, чтобы 
общество постоянно присутствовало на поли
тическом шоу и глядело на спор правитель
ства с парламентом. У  нас был парламент, в 
котором кидали друг в друга бутылками, били  
телефонами и обливали «Боржомом». Это при
мер силы или спокойная, консолидирован
ная работа?», - заявляет председатель парла
мента Давид Бакрадзе в интервью газете «Кви- 
рис палитра» в статье под заголовком «В  бу
дущ ем  представительство оп п ози ц и и  увели 
чит ся».

«Часть оппозиции отказалась от депутатс
ких мандатов и работы в парламенте. Говорю

искренне -  это очень плохо. Это политическая 
борьба. Уличные акции ведут страну к раско
лу, ослаблению и противостоянию. Мы уже про
шли это. -Политики должны бороться поли
тическими методами, и не для того, чтобы 
мы победили, а страна проиграла. Местом по
литической борьбы является парламент. Не
смотря на то, что часть оппозиции не вошла в 
парламент, она все-таки в нем представлена. 
Надеюсь, в ближайшем будущем представи
тельство оппозиции еще увеличится, и мы смо
жем работать в режиме полноценного оппони
рования. Пример этого в парламенте уже есть. 
Политика - не футбол, чтобы численный па
ритет был обязательным. Часто один человек 
может сделать гораздо больше и принести стра
не большее благо, чем одна, даже большая 
фракция», - отмечает в беседе с корреспонден
том издания Давид Бакрадзе и на вопрос -  

' «Недавно Нино Бурджанадзе заявила, что се

годняшний парламент слаб, и она никому не 
желает работать в условиях, когда на табло 
150 за и ни одного против», - отвечает:

«Когда на голосование встанет вопрос вступ
ления в НАТО, я бы желал, чтобы на табло 
было О против. В общих ценностях, в вопросах, 
связанных с единством страны и другими жиз
ненными вопросами, я бы тоже желал, чтобы 
все были единодушны... В парламенте будет 
еще множество вопросов, имеющих противни
ков и вызывающих споры... Я работаю в таких 
условиях, какие есть. Не знаю, насколько слож
ные или комфортные условия были у моего 
предшественника. В политике всегда есть внут
ренние течения и борьба. Личность, которая 
идет в политику и занимает должность такого 
ранга, должна быть готова к трудностям. Если 
бы я боялся трудностей, не согласился бы уча
ствовать в выборах и быть первым номером спис
ка. Я готов к преодолению преград».

«Пора переместиться 
к народу»

«С холодным душем, который 
был для партии даже полезным, 
сравнивает парламентские выборы 
«главный республиканец» Давид 
Усупашвили, который признался 
нам, что решено провести осенью 
внеочередной съезд партии, на ко
тором, не исключено, будет выб
ран новый председатель. Не исклю
чено также, что в случае назначе
ния в Ваке промежуточных выбо
ров, Леван Бердзенишвили вновь 
будет баллотироваться в этом ок
руге», - пишет газета «Версия» в ста
тье под заголовком «М ногое пока 
еще не проявилось!»

«Национальный совет был со
здан для назначения парламент
ских выборов в сентябре-октябре, 
а не для  совместной борьбы на 
этих выборах, наш выход из На
ционального совета не был ошиб
кой... Мы осуществим серьезные 
изменения в деятельности партии.

Права и обязанности лидеров дол
жны быть уточнены... Леван Бер
дзенишвили может говорить и об 
античном периоде, и о будущем. 
Это наша сила и богатство, но, 
наверное, лучш е, чтобы у него 
была конкретная сфера, в которой 
он будет более активным, то есть, 
чтобы работа распределялась луч 
ше. По уставу мы должны провес
ти съезд весной будущего года. 
Поэтому решили провести в сен
тябре-октябре внеочередной съезд, 
на котором встанет этот вопрос, и 
все должностные лица будут из
браны заново... Если из тех 70 
тысяч, которые проголосовали за 
нас, хотя бы половина свяжется с 
нами, вместе мы сможем многое 
сделать. Граждане должны быть 
активными, пора с Руставели пе
реместиться к народу», - отмечает 
в беседе с корреспондентом изда
ния Давид Усупашвили, а на воп
рос -  «Сотрудничество какого типа 
будет у вас с другими оппозици
онными партиями?» - отвечает: 

«Мы готовы к консультационно
му режиму со всеми политически
ми силами. То, что из Националь
ного совета выбыли субъекты, ес
тественно, но мы все же будем со
трудничать с этой силой. Мне из
вестно, что среди членов Нацио
нального совета ведутся консуль
тации. Подождем, когда они опре
делятся. В этой обстановке первое 
слово за ними. Они знают, что мы 
готовы к объединению оппозици
онного фронта, но это не означает 
создания одной большой и силь
ной партии. Прошу прощения, но, 
к сожалению, фразу «Сила - в един
стве» многие понимают очень при
митивно».

«Путь Саломе»
«Дело идет к тому, что скоро по

литический путь Саломе Зурабиш- 
вили будет таким же неопределен
ным, как будущее ее партии «Путь 
Грузии». Партию покинул еще 
один член политсовета Леван Аса
тиани. По информации источни
ка, политсовета уже не существует, 
а количество членов постепенно 
уменьшается. Никто не желает слу
шать альтернативное, свободное 
слово, Саломе Зурабишвили при
нимает решения единолично и 
лишь потом ставит политсовет в 
известность. Говорят, что партия 
больше похожа на фан-клуб госпо
жи Саломе, чем на политическую 
организацию», - пишет газета «Вер
сия» в статье под заголовком «Путь 
Грузии » покинул еще один  член  
политсовета Леван Асатиани».

«По последней информации, Са
ломе Зурабишвили изменила реше
ние по поводу отказа от государ
ственного ф инансирования. В 
партии многие против этого и дру
гих решений, но никто не смеет 
даже пикнуть. Всех, кто сумел выр
ваться из этого заколдованного кру
га, тут же окрестили предателями 
страны. Одним из тех, кто не по
боялся этого ярлыка, оказался член 
политсовета и правая рука госпо
жи Саломе Леван Асатиани. Он 
вступил в «Путь Грузии» три года 
назад и, в отличие от других чле
нов, оказал партии финансовую 
помощь», - отмечает издание.

«Могу сказать только то, что 
больше не имею ничего общего с 
партийным органом «Путь Грузии».
Это какое-то объединение, напоми
нающее фан-клуб одного человека.
Я не собираюсь участвовать в этом 
спектакле абсурда. Здесь никого не 
интересует твое свободное слово, 
никто не хочет даже выслушать 
альтернативное мнение, и это про-

ШШш

должится до тех пор, пока лиде
ром будет Саломе Зурабишвили. 
Поэтому я решил уйти из партии... 
Для меня неприемлемо также по
лучение финансирования, так как 
всегда считал аморальной игру 
двойными стандартами. Если че
ловек признает власть нелегитим
ной, он не должен принимать от 
нее финансирование», - заявляет в 
беседе с корреспондентом издания 
Леван Асатиани.

«Одним словом, дама, которая 
заявляла, что проложит для Гру
зии дорогу в будущее и обучит ее 
демократии, которая могла не
сколько месяцев назад стать пре
мьер-министром Грузии и взять в 
руки исполнительную власть стра
ны, не смогла сохранить даже соб
ственную партию»,- - считает автор 
статьи.

Уличную торговлю вновь запретили
«Сегодня разгонят уличных торговцев. Пат

рульная полиция уже несколько дней осуще
ствляет это в разных районах столицы. Гнев 
полицейских первыми испытали на себе тор
говцы с прилегающей к станции метро «Мард
жанишвили» территории, а после них и распо
ложенным рядом с метро «Самгори» и Вокзаль
ной площадью торговцам заявили, что с сегод
няшнего дня уличная торговля в столице зап
рещена и они не имеют права выставлять то
вар на улицу», - пишет газета «Резонанси» в 
статье под заголовком «Выборы прош ли, начи
нается разгон уличны х торговцев».

«Решение о запрете уличной торговли рево
люционное правительство приняло сразу же по 
приходу к власти. За этим последовал разгон 
уличных торговцев с прилегающих к станци
ям метро и рынкам территорий. В предвыбор

ный период власть была необычайно милосер
дной, поэтому на улицах вновь появились тор
говцы. А  после желаемой победы на выборах 
высокопоставленным чиновникам пришлась не 
по вкусу выставленная на улицах аграрная про
дукция. Представители власти уже давно по
вторяют, что уличная торговля уродует вне
шний вид столицы и вызывает загрязнение

улиц. Кроме того, торговцы мешают свободно
му передвижению граждан. В мэрии заявляют, 
что этот вопрос более не входит в их компетен
цию и подобные решения принимает патруль
ная полиция. Несмотря на усилия, мы не смог
ли связаться ни с руководством патрульной по
лиции, ни с главой администрации МВД», - 
отмечает издание.

«Перед выборами власти обещали населению 
всякие блага, но сейчас показали когти. В их 
действиях ничего нового и удивительного нет, 
так как после всех выборов они именно так 
ведут борьбу с бедностью и создают рабочие 
места. Факт, что множество людей, вынужден
ных выполнять тяжелейшую работу, останутся 
без куска хлеба», - заявляет в беседе с коррес
пондентом издания один из лидеров Лейбо
ристской партии Георгий Гугава.
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Грузия и Россия нужны друг другу
Руководитель Пресс-службы Московской патриархии,

В Грузин - м ного людей, д л я  которых абсолютно все рав
но, кто, какие правители, какие проблемы разделяют наши 
страны. Д л я  н и х  Россия, русская культура и  русские друзья  
остались по-преж нему важ ны и  нужны. Как и  д л я  нас все 
грузинское. Я  считаю, хотя м ногое упущ ено, н о  восстано
вить отношения еще не поздно.

священник Владимир Вигилянский - о Грузии и о себе

- В юности я бывал в Грузии 
каждый год. Моя жена, поэтесса 
Олеся Николаева, частенько пере
водила грузинских поэтов. В из
дательстве «Мерани» вышла кни
га ее стихов и переводов. С неко
торыми деятелями культуры мы 
не просто дружим, они для нас - 
родные люди. Это Бесик Харана- 
ули, его жена, доктор историчес
ких наук Дамана, дочка, визан
толог Анна. Я хорошо знаком с 
переводчиками, преподавателями 
университета, писателями, деяте
лями культуры, учеными. Со мно
гими из них до сих пор поддер
живаю контакты. Это помимо цер
ковных связей. Многие наши дру
зья, я не хотел бы их называть, 
переехали в Москву в тяжелые для  
Грузии времена. Наша семья дала  
им приют, как они в свое время 
помогли нам, когда у нас была 
кризисная ситуация. Мы объеха
ли  всю вашу прекрасную страну, 
подолгу гостили в Тбилиси.

Особенно запомнился мне гос
теприимный семейный особнячок 
в центре города друга моего Ва- 
хушти Котетишвили. Во время 
тбилисской войны он был разру
шен. Славу Богу, никого там в тот 
момент не было.

Что касается грузинской куль
туры, то я, безусловно, не открою 
Америки, если скажу, что она все
гда имела большое влияние на 
российскую. Как, впрочем, и рус
ская культура на грузинскую. И, 
конечно, все, кто был вовлечен в 
эти взаимные контакты, испыта
ли  большую боль, когда многие 
связи были разорваны. Послед
ствия этого будут ощущаться еще 
многие десятилетия.

Четыре года назад я был на кон
ференции в Тбилиси уже в каче
стве священнослужителя. И был 
несказанно удивлен, когда для  
моего выступления в Тбилисском 
университете потребовался пере

водчик - студенты совершенно не 
знали русского языка и меня не 
понимали. Люди старшего поко
ления прекрасно говорят на рус
ском. Но молодежь, выросшая в 
постперестроечный период, пред
почитает в качестве второго язы
ка английский.

Мы с супругой зашли в ресто
ран на Руставели перекусить, и с 
официантом пришлось говорить 
по-английски. Но русский, ока
зывается, все же учат. Как сказа
ли  нам друзья, только для того, 
чтобы смотреть американские  
фильмы на видеокассетах, кото
рые продаются с русским перево
дом: их копируют здесь, там рас
пространяют. Парадокс: люди
осваивают русский язык через аме
риканское кино.

Это, конечно, печально. Но, с 
другой стороны, любой грузин мо
жет сказать русским, дескать, вы-

то и раньше не знали грузинско
го языка, и сейчас не знаете. Так 
что тут такого?

Между тем я вспоминаю, как 
20 лет назад в одной интеллек
туальной компании по кругу чи
тали наизусть стихи русских по
этов. Кто Пастернака, кто Блока, 
Ахматову, Цветаеву, Есенина. Эти 
люди не просто владели русским 
язы ком , они блестящ е зн али  
культуру, литературу, поэзию. Там 
были художник, деятель кино, из
вестный специалист по восточной 
литературе и знаток немецкой 
классики. Все, о ком я сейчас рас
сказываю, славу Богу, живы. Я

помню, меня тогда потрясла их 
эрудиция.

Грузия необходима России, а 
Россия - Грузии. Это обусловлено 
не столько экономикой, хотя и она 
имеет большое значение, но, в 
первую очередь, нетленными по
нятиями. Правительства, полити
ки приходят и уходят, а культура 
остается навечно. Но когда появ
ляется разрыв в этой сфере, то уже 
многое, боюсь, невосстановимо.

Скрепляет наши народы Право
славная церковь. Мы едины в на
шей вере, обрядах, в почитании 
святых. Когда-то Грузинская цер
ковь входила в состав Русской пра
вославной церкви. Ныне Грузинс
кая церковь - самостоятельная, по
местная. И это замечательно. Соб
ственно, все поместные церкви в 
определенный период входили в 
состав какой-то другой церкви, по
том они отделялись. Но это ниче
го не значит, мы остались едины 
- все поместные, национальные 
церкви. Старшее поколение архи
ереев училось в семинариях и ду
ховных академиях России. Като
ликос-Патриарх всея Грузии Свя
тейший и Блаженнейший Илиа  
Второй учился в Московских ду
ховных школах, поэтому и по духу, 
и по богослужебным традициям 
Грузинская церковь ближе к Рус
ской православной церкви, неже
ли  к каким-нибудь другим. От
сюда были многие корни, тради
ции благочестия и богослужебной 
жизни, взятые из России.

- Россия у Грузии тоже, ве
роятно, что-то перенимала, по 
скольку Грузинское правосла
вие на несколько сот лет стар
ше?

-Безусловно! Различия для нас, 
церковнослужителей, только из
нутри понятны. Детали, отлича
ющие греческое богослужение от 
восточнославянского.

У  меня очень теплые, дружес
кие, замечательные отношения с 
грузинским духовенством. Когда 
последний раз я был приглашен 
в Тбилиси, то служил со Святей
шим и Блаженнейшим Католико- 
сом-Патриархом Илией Вторым. 
Он даже наградил меня Крестом, 
пригласил нас с женой на трапе
зу. Это было незабываемо!

- Богослужение было в Сио- 
ни?

- В Сиони. Тогда еще не был 
построен собор Святой Троицы. И 
меня поразили некоторые тра

диции, возникшие во времена 
лишений и разрухи. После литур
гии на деревянных контейнерах 
вывезли сладкие плюшки. Пат
риарх освещал их, и они разда
вались людям в качестве еды. Я 
спросил кого-то, что это? Он от
ветил, что это такая традиция: 
Патриарх кормит голодный Тби
лиси. Потрясающий был выход 
Патриарха: он шел к себе в рези
денцию в течение часа, может, 
больше, хотя она находилась ря
дом. Но вдоль дороги, справа и 
слева, выстроилось огромное чис
ло  людей. Он шел и благослов
л я л  их. Любой человек мог по

дойти, получить благословение и 
хлеб после службы.

В Грузии - много людей, для  
которых абсолютно все равно, кто, 
какие правители, какие проблемы 
разделяют наши страны. Для них 
Россия, русская культура и русские 
друзья остались по-прежнему важ
ны и нужны. Как и для нас все 
грузинское. Я считаю, хотя мно
гое упущено, но восстановить от
ношения еще не поздно.

Как-то в Москве я был на теле
визионной программе, посвящен
ной проблемам Грузии и России. 
Всем нам был задан один воп
рос: нужна ли  России Грузия? С 
печалью отмечу, что многие гово
рили, что нам она совершенно не 
нужна. А  я сказал, что мне Гру
зия очень нужна, и, кстати, моя 
внучка ходит в кружок грузинс
ких танцев. Здесь, в Москве. Это 
же замечательно, что у нас в Мос
кве есть кружок, где дети изуча
ют грузинские танцы. Грузия мне 
очень нужна, хотя бы ради моей 
внучки. Это, конечно, символ, 
метафора, но в этой метафоре за
ложено многое.

- Отец В лад и м и р , н аск о ль 
ко я поняла, вы не были мо
нахом ?

- Нет, я не монах. У  меня жена, 
трое детей и шестеро внуков. Я - 
представитель белого духовенства, 
и я - молодой священник. Рань
ше я был литературным крити
ком, журналистом, редактором. 
Работал в журнале «Огонек», был 
редактором отдела прозы, членом  
редколлегии журнала «Огонек», за
ведовал отделом, издавал кни
ги. Потом работал в «Московских 
новостях», в русском издании  
«Нью-Йорк Таймс». Был главным 
редактором ж урн ала  «Русская  
виза».

Это - в светской своей жизни. 
А  священником я стал в 1995 
году, когда мне было 44 года. Я 
всего лишь 13 лет, как священ
ник.

- Что же вас заставило при
нять духовны й сан?

- Я - верующий человек. Все
гда верил, ходил в церковь и дру
ж ил со священнослужителями. Я 
бесконечно счастлив, что Господь 
призвал меня стать священником.

В Тбилиси у меня есть два дру
га - священника. Правда, один 
уехал в Америку, там он сейчас 
служит в Грузинской Церкви. 
Другой, уже пожилой человек, ар
химандрит Антон, был в Тбили
си настоятелем храма М ихаила  
Тверского. Сейчас он другого хра
ма священник. Я их знал еще в 
советское время, и неплохо знаком 
с церковной жизнью Грузии еще 
с тех пор.

- К то -нибудь из ваш их д е 
тей и ли  внуков пош ел по ва
шим стопам?

- Мой сын - дьякон Русской пра
вославной церкви. Так же, как мои 
предки. Моя фамилия Вигилянс
кий, это церковная фамилия. В Рос
сии, оканчивая семинарию или ака
демию, священники награждались 
такими звучными фамилиями, как 
Рождественский, Вознесенский, Пре
ображенский. А Вигилянский - от 
латинского вигилии, что означает 
«всенощные бдения». Так что я 
ношу священническую фамилию, 
как и все мои предки, кроме отца и 
деда. Судя по всему, наша динас
тия будет продолжаться и впредь*

Светлана И С А Ы В И Л И

У  м еня очень теплые, дружеские, замечательные отноше
н и я  с грузинским духовенством. Когда последний раз я  был  
приглаш ен в  Тбилиси, то служ ил со Святейшим и  Блажен
нейш им Католикосом- Патриархом И лией Вторым Он даже 
наградил меня Крестом, пригласил нас с женой на трапезу. 
Это бы ло незабываем о!
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ЭКОНОМИМ

В вечном плену увиденного...
Сфера туризма в Грузии признана приоритетной

Гиви КИКНАДЗЕ

Из Батуми, летней «курортной столицы» Гру
зии, поступают хорошие новости. За первые пять 
месяцев 2008 года число туристов в солнечной 
Аджарии возросло более чем вдвое по сравне
нию с тем же периодом прошлого года, сооб
щили в местном Департаменте по туризму и 
курортам.

В этом году Грузия ожидает 1.300.000 тури
стов. Как заявил руководитель отдела разви
тия курортов и статистики департамента Бека 
Джакели, каждый год страна принимает учас
тие в 14-15 международных туристических 
выставках, что является лучшим средством 
популяризации туристического потенциала 
страны.

По его заявлению, в Грузию большей частью 
приезжают любители культурного, «винного» 
и приключенческого туризма. Интерес иност
ранцев в основном направлен на Бакуриани, 
Гудаури (горнолыжные курорты), горы Сване- 
ти и Аджарский регион.

Департамент по туризму и курортам Грузии 
издал новый каталог гостиниц и иных мест 
размещения визитеров. В нем представлена 
информация о более чем 200 крупных отелях 
и около 400 малых семейных гостиницах. 
Здесь же содержатся данные о существующих 
в Грузии транснациональных гостиницах.

В этот каталог не успела войти информа
ция о новой фешенебельной пятизвездочной 
гостинице в Кобулети - «Оеог^ап Но1е1 Ра1асе».

Недавно двухмесячный проект инвентари
зации туристических ресурсов Грузии осуществи
ли Торговая палата США и Департамент ту
ризма и курортов Грузии при финансовой под
держке проекта развития малого и среднего 
бизнеса Агентства международного развития 
США -  ТТ8АТТ). В его рамках была проведена ко
личественная и качественная оценка турис
тической инфраструктуры страны.

Исследование, говорит заместитель председа
теля Департамента по туризму и курортам Ба- 
кур Лашкарава, было проведено в девяти реги
онах Грузии, на 58 туристических объектах -  
это в целом 2277 туристических центров. Изу
ченные сегменты отрасли в статистическом раз
резе выглядят следующим образом: 578 гости

ниц на 16886 мест, 673 ресторана и кафе, 87 
интернет-кафе, 25 кинотеатров, 64 театра, 37 
конференц-залов, 144 музея, 141 больница, 519 
торговых объектов.

Без этих данных, говорит Бакур Лашкарава, 
невозможно будет осуществить планирование 
стратегии развития туризма в стране. В процес
се оценки особое внимание было уделено изу
чению нынешнего состояния инфраструктуры 
и возможностям ее улучшения.

Примечательно, что полученные данные 
были использованы при создании электрон
ной туристической карты Грузии. Специальная 
географическая электронная поисковая систе
ма получила «выход» на Интернет - карту ту
ристической инфраструктуры Грузии, которая 
появилась на веб-странице Департамента по 
туризму и курортам. Она позволит как мест
ным, так и зарубежным туристам бесплатно 
получить максимальную информацию о тури
стических возможностях страны.

База данных туристических ресурсов и элек
тронная туристическая карта дадут возмож

ность всем потенциальным участникам процес
са реабилитации туристической отрасли Гру
зии, включая инвесторов, определить потенци
ал сектора и наиболее перспективные направ
ления своего бизнеса, говорит Бакур Лашкара
ва.

По словам представительницы Торговой 
палаты США Бэтси Хескел, существующий по
тенциал туризма в Грузии практически еще не 
задействован. Поэтому ставится цель -  макси
мально увеличить поток финансовых средств 
в этот сектор грузинской экономики. Думается, 
что этот бизнес может стать своего рода локо
мотивом ее устойчивого развития, он будет спо
собствовать развитию занятости, созданию но
вых рабочих мест, говорит она.

По заключению экспертов, к сильным сторб'1 
нам туристического потенциала Грузии отнесе
ны «ландшафт и географическое многообразие, 
богатое культурное, историческое и археологи
ческое наследие, редкое гостеприимство и мес
тный фольклор, качественные изделия руч
ного промысла, уникальные туристический 
объекты, например, музей Иосифа Сталина, 
высокая культура вина и грузинская кухня». 
Особо отмечено наличие в Грузии «низкого уров
ня криминала» и огромных возможностей раз
вития туристической отрасли.

Теперь о слабых сторонах, которых, надо при
знать, предостаточно. Это -  «деградация при
роды, недостаточная информация, неадек
ватные дорожные указатели, плохая инфра
структура, особенно дороги, низкий уровень 
обслуживания гостей, например, незнание ино
странных языков, отсутствие ценников, сла
бый профессиональный маркетинг, упущенные 
торговые возможности, в первую очередь это 
касается сувенирной индустрии . Эксперты осо
бо отмечают «неправильное восприятие поже
ланий, потребностей и приоритетов зарубежных 
туристов».

Кто бывал в горах Грузии или на ее Черно
морском побережье, остается в вечном плену 
увиденного. Он безоговорочно покорен им и 
хочет разделить свое радостное потрясение с 
другими, желает, чтобы с этим чудом сопри
коснулось как можно больше людей. Этот сиг
нал, поступающий от тех, кто уже побывал на 
грузинской земле, оказывается на деле порой 
более результативным, чем внушительная рек
ламная акция, говорит Бэтси Хескел.

НОВОСТИ
По результатам торговли 
Грузия занимает 53-е место

Как сообщили «ИнтерпреесНьюс» из Мини
стерства экономического развития, в текущем 
месяце состоялась презентация «Всемирных тор
говых индикаторов», разработанных Всемирным 
банком.

Система торговых индикаторов подразумева
ет оценку стран по пяти основным категориям 
- торговая политика /Тгабе РоИсу/, внешние фак
торы /ЕхЪегпа1 ЕпчпгошпепЪ/, институциональная 
среда /1пвШи11опа1 ЕпюгоптепЪ/, содействие тор
говле /Тгабе ЕасШЬаиоп/ и результаты торговли 
/Тгабе ОиЬсоте/.

Из п я т и  указанных категорий торговая среда 
Грузии оценена только по двум: институцио
нальная среда /18-е место/ и результаты торгов
ли  /53-е место/.

По информации Министерства экономики, 
это обусловлено тем, что по всем пяти катего
риям были оценены только те страны, о кото
рых у Всемирного банка были новейшие дан
ные.

«В процессе оценки Всемирный банк в основ
ном руководствовался данными Конференции 
торговли и развития ООН ДШСТА1)/. Из-за от
сутствия в базе данных ОТГСТАБ новейших дан- 
^рых о Грузии наша страна была оценена не по 
всем категориям», - сказано в информации ми
нистерства.

Бунгало в заповеднике
В Вашлованском заповеднике по инициати

ве Агентства охраняемых территорий прошла 
презентация туристической инфраструктуры и 
сервисов.

Она создана при содействии Всемирного бан
ка и Глобального природоохранного фонда.

Бунгало могут одновременно принимать до 
70 визитеров. Национальный парк Вашловани 
обеспечен полным туристическим сервисом. 
Организованы автомобильные, пешие маршру
ты. На тропинках расположены информацион
ные указатели. Есть места для пикников.

К луб  любителей 
грузинского бренди

В Тбилиси открылся Клуб любителей гру
зинского бренди “Ье Соисазе”. Как сообщили 
Прайм-Ньюс организаторы презентации, в клубе 
объединятся люди, любящие грузинский ко
ньяк.

Среди гостей - политики, журналисты, биз
несмены, спортсмены, деятели культуры. Все 
они получили пластиковые карты членов клу
ба, которые позволят им посещать мероприя
тия, устраиваемые клубом, и пользоваться 
скидками на продукцию “Ье Соисазе”.

На презентации состоялся театрализованный 
вечер с участием популярных грузинских и за
рубежных артистов.

Переводы: к нам и от нас
За январь-май 2008 года из-за границы в гру

зинские коммерческие банки с помощью элект
ронных систем денежных переводов было пере
ведено 378,0 млн. долларов. Как сообщили «Но- 
вости-Грузия» в Национальном банке Грузии, 
данный показатель на 88,7 млн. долларов, или 
на 30,7% больше, чем за январь-май 2007 года.

В мае в Грузию поступило 80,6 млн. долла
ров, что на 10,3 млн. долларов, или на 14,6% 
больше, чем в мае 2007 года.

За январь-май в Грузию из России было пе
реведено 223,7 млн. долларов, что составляет 
59,2% от общего объема полученных по систе
мам переводов денег. Данный показатель на 
41,5 млн. долларов или 22,8% больше, чем за 
январь-май 2007 года.

За январь-май из США в Грузию было пере
числено 27,4 млн. долларов, что составляет 
7,2% от общего объема полученных по систе
мам переводов денег. Данный показатель на 
18,3 млн. долларов, или на 40,0% меньше, чем 
за январь-май 2007 года.

Из Грузии в зарубежные страны за январь- 
май 2008 года было переведено 44,3 млн. дол
ларов, что на 2,5 млн. долларов больше анало
гичного показателя прошлого года. За отчет
ный период в Россию было переведено 21,1 млн. 
долларов, что на 4,3 млн. долларов больше, 
чем в январе-мае 2007 года, в Украину - 5,1 
млн. долларов (+  1,2 млн. долларов).
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СААК/ШВМЛИ ХОЧЕТСЯ ГАРАНТИЙ
З а  п о лго д а  д о  декабрьского м инистериала Н А ТО  Гр узи я  пытается заручиться по дде р ж к о й  в е дущ и х стран альянса

Президент Грузии Михаил Саакашви
ли уже сейчас, летом, за полгода до де
кабрьского министериала НАТО пытает
ся до минимума снизить риск очередной 
деудачи на евроатлантическом направле
нии. Побывав на минувшей неделе в Брюс
селе и обсудив натовские перспективы 
[рузии с генсеком альянса Яапом де Хоо- 
пом Схеффером, грузинский лидер вче
ра вылетел с двух дневным визитом в [ёр
занию, где, как сообщается, проведет пе
реговоры с федеральным канцлером Ан
гелой Меркель и другими представите
лями вьюшего политического руководства 
бундесреспублики.

Комментируя предстоящие перего
воры Саакашвили с Меркель, аналити
ки в Тбилиси особо отмечают, что на 
состоявшемся в апреле нынешнего года 
в Бухаресте саммите НАТО Германия 
оказалась в числе тех стран -  членов 
альянса, которые посчитали преждев
ременным переводить сотрудничество 
альянса с Грузией и Украиной в формат 
Плана действий по членству (ПДЧ). При 
этом, правда, лидеров обеих стран за
верили, что вопрос вовсе не «закрыт», 
что решение по ПДЧ может быть приня
то уже в декабре нынешнего года -  на 
ближайшей встрече министров иност
ранных дел стран НАТО, когда будет оце
ниваться уровень готовности Тбилиси и 
Киева к переходу на новый этап сближе
ния с альянсом.

Саакашвили решил не пускать этот 
процесс на самотек и в последнее время 
сосредоточил основные усилия диплома
тии на предварительной обработке ос
новных натовских игроков. Насколько 
результативен этот грузинский летний 
натиск, можно только гадать: официаль
но об итогах брюссельских контактов 
президента Саакашвили информации 
практически нет. Сообщается лишь, что 
20 июня президент Грузии обсудил с ген
секом НАТО проблематику евроатланти
ческой интеграции и ситуацию в зонах 
грузино-абхазского и грузино-осетинско
го конфликтов. Без особых подробностей 
освещался и визит в Брюссель нового 
министра иностранных дел 1рузии Ека
терины Ткешелашвили, которая на про

шлой неделе принимала участие в засе
дании Североатлантического совета в 
формате 26+1 и была принята генсеком 
НАТО. Как сообщили «НГ» в МИД Грузии, в 
числе прочего на этом заседании обсуж
далась ситуация в Абхазии и состояние 
грузино-российских отношений. При 
этом, отметили в грузинском МИДе, ни
каких конкретных решений по Грузии в 
ходе заседания Совета НАТО не прини
малось, хотя, как сообщали тогда запад
ные информагентства, министр Ткеше

лашвили и просила у Запада помощи в 
противостоянии 1рузии с Россией. В сво
ем обращении к членам Совета НАГО гла
ва МИД Грузии упирала на то, что Россия 
в Абхазии «продолжает политику присо
единения территорий». «Если эта поли
тика сохранится, аннексия (территории 
Абхазии. -  «НГ») будет завершена к концу 
лета», -  заявила в Брюсселе Екатерина 
Ткешелашвили. При этом она отметила, 
что Тбилиси обнадеживает тот факт, что 
Великобритания, Франция, Германия и

США на брюссельской встрече проде
монстрировали готовность выступить 
посредниками в грузино-российском 
урегулировании, а одним из возможных 
лидеров в этой группе посредников мо
жет стать именно Германия.

Проблемы в отношениях между Тби
лиси и Москвой, явно обостряющиеся 
на фоне натовского курса грузинского 
руководства, обсуждаются в эти дни и 
на открывшейся в Риме 25-й междуна
родной конференции по вопросам безо
пасности. При этом, как сообщают гру
зинские СМИ, участвующий в ее работе 
вице-премьер правительства Грузии Ге
оргий Барамидзе пытается убедить всех, 
втом числе и российскую делегацию, что 
в случае вступления Грузии в НАТО отно
шения между Тбилиси и Москвой только 
улучшатся. «1рузия намерена вступить в 
НАТО, но это не направлено против Рос
сии. НАТО -  это зонтик, который защи
щает все демократические государства», 
-  заявил Георгий Барамидзе по прибы
тии на римский форум.

Как скоро под этим зонтиком окажет
ся Грузия, сейчас сказать трудно, счита
ет тбилисский аналитик, руководитель 
неправительственной организации «Гру
зия в НАТО» Шалва Пичхадзе. Ясно лишь 
то, по его мнению, что Тбилиси явно ак
тивизировался на натовском направле
нии. «Возможно, начинающийся сегод
ня визит Саакашвили в Германию тоже 
служит целям создания благоприятного 
фона перед декабрьским министериа- 
лом альянса. Шансы получить ПДЧ у Гру
зии, конечно же, есть, хотя недавние пар
ламентские выборы и не слишком рази
тельно выправили имидж Грузии на За
паде. В НАТО буду т учитывать все -  и уро
вень грузинской демократии, и ситуацию 
в конфликтных регионах, и никак не улуч
шающуюся динамику в грузино-россий
ских отношениях. И нет никаких гаран
тий, что в итоге в декабре на министери- 
але НАТО обязательно будет принято 
ожидаемое в Тбилиси решение», -  ска
зал «НГ» Шалва Пичхадзе.

АМТ11Я1 ГОРДНЕНКО 
« И я а а в я с н и  га м та » , 24 аюня

НАГРАЖ ДЕНИЕ ЗА Н ЕГРАЖ Д АН СТВО
К а знить и  м иловать ., д а в а ть  по дза ты льн и ки  и л и  р а зд а в а ть  своим по ддан ны м  п р я н и к и  - это  п р е р о га ти в а  р о д н ы х  
властей, а  не  и н о стр а н н ы х

Андрей ШВЕДОВ

Негражданин Латвии вдруг стал 
гражданином мира. От Лиссабона д о  
Владивостока, от острова Иипрдо ост
рова Исландия - все дороги открыва
ются перед человеком, который не  
смог или не захотел получить латвий
ское гражданство. Даже в Западное 
Самоа лат вийскому негражданину  
виза не нужна. Другой вопрос - нужно  
л и  ем у Западное Самоа ?

Даруемая части жителей Латвии и  
Эстонии привилегия бесплатно выез
жать в Россию вызвала раздражение  
местных МИДов. Оно и  понятно: каз
нить и  миловать, давать подзатыльни
ки или раздавать своим  подданным

пряники - это прерогатива родных вла
стей, а не иностранных. Дальш е дру
гих пошел министр иностранных дел  
Эстонии Урмас Паэт, который упрек
нул Россию в двуличности.

Тут можно поспорить. Вот, напри
мер, Украина и  Грузия отменили визы  
д л я  граждан Л  а твии и  Эстонии. В от
вет сдержанное одобрение, никаких  
упреков в  двуличности, друж еский  
привет господам Ющенко и  Саакаш
вили. Совсем другое отношение к  
инициативе господина М едведева в 
отношении неграждан... Скорее, это 
эстонского министра м ож но упрек
нуть в двуличном  подходе к  жителям 
своей страны.

Политика политикой, но, наверное,

в основе прохладного отношения к 
гражданству собственной страны все- 
таки лежит экономика. В США стоит 
очередь желающих получить граж
данство. В Ш вейцарии или Л ю ксем 
бурге очередь можно даже не зани
мать, ибо получить там гражданство 
практически нереально. В Латвии и 
Эстонии, где цены растут, а ВВП па
дает, все наоборот.

Не министра по делам интеграции 
надо спрашивать, почему негражда
не стройными колоннами не вливают
ся в ряды граждан, а м инистров эко
номики и финансов. Не сильных за
щ итников латышской Латвии упре
кать в настороженном отношении к го
сударству со стороны 400 тыс. его

жителей, а слабых защитников мест
ной промыш ленности, сельского хо
зяйства и эконом ики в целом.

Кстати, в отличие от эстонских вла
стей латвийские ф илософ ски отнес
лись к инициативе Медведева. Ну, 
съездят неграждане-славяне на исто
рическую родину, прильнут к родным 
березкам, поедят окрошки с кулебя
ками, попьют чаю с баранками и вер
нутся назад в Латвию. В конце концов, 
все, кто хотел уехать отсюда, уже уеха
ли. Другое дело, если бы визы для не
граждан отменили Великобритания и 
Ирландия - это была бы катастрофа 
для местного рынка труда!
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П ри взрыве в Садр-сити убиты четыре 
ам ериканц а

При взрыве на 
заседании муни
ципального совета 
багдадского при
города, известно
го как Садр-сити, 
во вторник погиб
ли четыре амери
канца и шесть 
иракцев, сообща-

Согласно данным посольства США в Багда
де, в числе погибших американцев - сотрудник 
Государственного департамента, сотрудник м и
нистерства обороны и два военнослужащ их. 
Известно также, что десять человек получили 
ранения, все они иракцы.

По словам представителей иракской полиции, 
бомбу в Садр-сити взорвал террорист-смертник, 
однако американские военныеу тверждают, что пред
полагаемый виновниктеракта был задержан при по
пытке бегства с места преступления.

Как рассказал член совета Садр-сити Махмуд 
аль-Замили, взрыв произошел в офисе замести
теля главы совета. Поданным полиции, этот чинов
ник находится в числе раненных.

Садр-сити назван по имени радикального духовно
го лидера шиитов Муктады аль-Садра, базой которо
го служит беспокойный пригород. Вооруженные силы 
СШАобвиняютв произошедшем теракте последова
телей аль-Садра из числа боевиков «Армии Мах ди», 
не пожелавших сложить оружие. Как считают амери
канцы, их объединения, так называемые «особые груп
пы», финансируются Тегераном. Иранская сторона 
справедливость этих подозрений отрицает.

Взрыв во вторник произошел через день после 
того, как два американских военных были убиты и 
трое ранены неизвестным на выходе из здания му
ниципального совета другого пригорода столицы 
Ирака. Нападавший был уничтожен ответным огнем, 
его личность до конца не выяснена. Поданным ирак
ских спецслужб, он был сотрудником местных орга
нов власти Ирака.

П о ко й н о го  ват иканского а р х и е п и с ко п а  
зап о д о зр и л и  в п о хи щ ен и и  д е в у ш ки

Итальянская полиция получила данные, в соот
ветствии с которыми покойный ватиканский архи
епископ Пол Марцинкус был причастен к похище
нию человека. Как сообщает газета ТЬе СиагФап, 
речь идет об исчезновении в 1983 году дочери вати
канского служащего, 15-летней Эмануэлы Орланди.

Поданным издания, показания, которые заста
вили полицию возобновить расследование по ста
рому делу, дала некая Сабрина Миранди. Это быв
шая возлюбленная Энрико де Педиса, главаря бан
ды, на которую была возложена ответственность за 
похищение Орланди.

По словам Миранди, после похищения девушку 
убили, а тело спрятали в бетономешалку на окраи
не Рима. Газета ТЬе ОаПуТе1едгарЬ уточняет, что точ
ных причин, по которым ахриепископ отдал приказ 
так поступить с Орланди, Миранди не назвала. Она 
сказала л ишь, что убийство девушки должно было 
послужить кому-то предупреждением.

Имя Марцинкуса, ватиканского архиепископа 
а м ериканского  происхож д ения , было зам е 
шано в нескольких гр о м ки х  скандалах о свя
зях м еж д у  Ватиканом  и итальянской  м аф и 
ей. Кром е того, его  подозревали в причаст
ности к гибели «банкира Господа» Роберто 
Кальви. Банкир, известны й тесны м и  связя*- 
ми с католической церковью , был найден по
веш енны м в 1982 году. Архиепископ, репута
ции которого эти скандалы нанесли больш ой 
ущ ерб, вы нуж ден был уехать в США, где и 
скончался в 2006 году.

Вместе с тем, родные Эмануэлы Орланди скеп 
тически отнеслись к показаниям подруги бандита, 
отметив, что та лечится от наркозависимости.

йлексзш Рал:
“Реинтеграция иа постсоветском пространстве неизбежна»
Герм анский эксперт А ле к са н др  Р а р  отвечает н а  вопросы  р едакци и  И н о С М И

- Как Вы оцениваете первые действия 
президента России на международной 
арене: оправдались ли ожидания Запа
да на либерализацию внешнеполити
ческого курса Кремля, удалось ли Мед
ведеву продем онстрировать ж е с т
кость в отношении тех стран постсо
ветского пространства, с которыми у 
России, мягко скажем, не самые доб
рососедские отношения?

- Медведев пока себя еще не проявил 
как политик с новыми идеями для пост
советского пространства. По-моему, Рос
сия сейчас решила - до окончательного 
принятия решения Западом по вопросу 
о принятии в НАТО Украины и Грузии - по
стараться договорится сначала с Запа
дом. И поэтому Москва не будоражит си
туацию на постсоветском пространстве.
Медведев предложил украинским энер
гокомпаниям войти вместе с русскими 
и европейскими в общ ий газовый консорциум. Он 
за то, чтобы успокоить транзитеров. Но у меня впе
чатление, что Медведев пока не занимается вплот
ную внешней политикой. Вот-вот состоится саммит 
ЕС - России в Ханты-Мансийске. На нем и проявит
ся, кто в руководстве России стоит у руля внешней 
политики. А потом на очереди - сам м ит Большой 
восьмерки в Японии. Тоже понаблюдаем. Что каса
ется постсоветского пространства: рано или поздно 
реинтеграционные процессы там начнутся. Я ду
маю, России стоило бы задуматься над идеей Вос
точноевропейского союза. Ведь был в начале За
падноевропейский союз. Но Россия не должна в 
таком  союзе доминировать. Надо России взять на 
себя роль Германии в Евросоюзе и уговорить Ук
раину взять на себя роль Франции.

- На фоне, по определению западной прессы,
«президентского визита» премьера В.Путина во 
Францию первый зарубежный вояж нового пре
зидента России Дмитрия Медведева в Китай ока
зался «рутинным и несущественным». Соглас
ны ли Вы с такой точкой зрения? Почему именно 
Китай стал первой страной, которую Медведев 
посетил в качестве президента?

- Китайский вояж Медведева прошел незамечен
ным. Зато в Германии он предстал перед миром 
как политик более мягкой ориентации в решении 
глобальных задач. Он пообещал укреплять право
вую систему и гражданское общество в России.
Немцы восторженно хлопали. Я думаю, что Медве
дев договорился с Путиным, что последний во мно
гом будет определять внешнюю политику России.
В октябре Россия попытается создать газовый 
ОПЕК и к концу года может возобновить попытки 
выстроить с Белоруссией, Казахстаном и Украи
ной Единое экономическое пространство. Возмож
но, состоится и Союзное государство Россия - Бе
ларусь. Вот в эти все структуры впоследствии и 
уйдет Владимир Путин. И будет «рулить полити
кой», находясь уж е  на капитанском м остике не 
фрегата, а крейсера. Медведев во второй полови
не 2008 года станет более существенно занимать
ся внешней политикой в отношении ЕС и США. Но 
для этого ем у предстоит создать собственную 
внеш неполитическую  команду. Пока он окружен 
людьми, которые ближе по духу Путину и подчиня
ются в большей степени Путину.

- Следует ли западным странам опасаться 
возможного «разворота» российских газо- и 
нефтепроводов в сторону Китая и Индии, о 
чем предупреж дает в своей книге «Нефтего- 
сударство. П утин , власть и новая Россия» зам
директора Центра российских и евразийских  
исследований в Гарвардском университете Мар
шалл Голдман?

- Маршал Голдман прав. Можно обратить внима
ние уважаемых читателей на то, что и я в своей книге 
«Россия жмет на газ» высказываю абсолютно схожую 
точку зрения. Пока она на Западе вызывает громкий 
смех. Здесь просто не верят в то, что России удастся 
построить газовую трубу в Азию. В Европе не сомне- 
ваютоа^уто Россия нуждается и будет нуждаться в 
первую очередь в европейском рынке. России нуж
ны деньги, а от китайцев она их не получит. Таков ос
новной аргументу европейцев. В Европе вообще се
рьезно сомневаются в том, что Россия вообще смо
жет снабжать другие страны энергоносителями. Со
гласно прогнозам западных экспертов, Россия уже 
совсем скоро не будет иметь достаточного количе
ство газа для экспорта. Ведь внутренние потребнос

ти будут расти. И что тогда будет? Откуда мы будем 
получать газ? Российские специалисты только снис
ходительно улыбаются. Россия, дескать, обладает 
такими запасами, что газа хватит на всех. Но почему 
Россия тогда не добывает этот газ, не вкладывает 
деньги в новую инфраструктуру, в недоумении кри
чат критики на Западе.

- Европа ожидала услышать из уст первого 
лица российского государства заверения в при
верженности российского руководства курсу 
демократизации и соблюдения прав человека. 
Именно в таком контексте рассматривался ви
зит Дмитрия Медведева в Берлин. Каним увиде
ла германская политическая элита российского 
президента. Удалось ли Медведеву развеять опа
сения европейских коллег и убедить их в «откры
тости» России?

- Медведев немцам очень понравился. Он гово
рил те вещи, которые на Западе от него хотели ус
лышать. Но не забудем, что Путин в том же месте, 
в сентябре 2001 года, тоже протягивал Западу руку. 
И не добился результата. Его не приняли и не полю
били. Наивно было бы ожидать от Медведева, что 
он согласиться с расширением НАТО, независимо
стью Косово, с усилением давления на Иран, на 
допущение миротворческих войск НАТО в Абхазию 
или Приднестровье. Но Медведев предложил кра
сивую и правильную идею, некий договор с Евро
пой о «вечном мире» и исключении 5-ой статьи 
НАТО в отношении России. На Западе многие заду
мались. Ведь правильно - европейскую  безопас
ность невозможно построить против или без Рос
сии. Европа должна благодарить Петра Великого, 
что тот 300 лет том у назад, открыв российское окно 
на Запад, приумножил европейскую терри^ррию в 
несколько раз!

- Можно ли считать, что визит Медведева в 
Берлин отражает реальное положение Германии 
как лидера европейской политини в отношени
ях с Россией? Или этот визит связан, прежде все
го, с экономическим сотрудничеством России и 
Германии?

- Наверное, некоторые читатели сейчас будут пи
сать: где русскому хорошо - немцу смерть. Я ду
маю иначе. Германия и Россия опять стоят плечом 
к плечу в Европе. Ангела М еркель приостановила 
на Бухарестском саммите НАТО продвижение этой 
организации на территорию Украину. Она поддер
живает идею строительства «Северного потока». 
1ермания действует во многом как адвокат России 
на Западе. Не только видя в этом коммерческую  
выгоду. М осква и в дальнейшем должна была бы, 
если можно так посоветовать, стараться сохранить 
доверительные отношения с Германией. В Герма
нии политики не видят альтернативы стратегичес
ком у партнерству с Россией. Вытолкнуть Россию 
из Европы немцы не дадут. Я надеюсь, что русские 
инвестиции в Европу не минуют Германию. Петер
бургский диалог в этой связи играет важную роль. 
Недавно у нас на международном ф орум е высту
пал известный российский журналист М аксим  
Шевченко. Он кстати, как и Путин, прекрасно вла
деет немецким  языком. Его здесь очень полюби
ли, и его авторитет вырос. Так вот, Ш евченко уве
рен в том , что с годами, именно немцы опять, как 
при Екатерине II, будут переселяться в Россию и с 
радостью помогать модернизировать Сибирь.

«ИноСМИ», Россия, 24 нюня
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Как живет грузинская диаспора 
ч'за рубежом, какие существуют пер
спективы и возможности для воз
вращения на Родину, программы 
правительства Грузии - темы он
лайн конференции на сайте «Но- 
вости-Грузия». На вопросы интер
нет-аудитории отвечает госми- 
нистр по делам диаспор Юлон Га- 
гошидзе.

Звонок из Москвы: сколько гру
зин живет за рубежом и как воз
можно их возвращение в Грузию?

На первую часть вопроса ми
нистр не смог ответить определен
но. Дело в том, что за рубежом 
находятся как грузины, являющи
еся гражданами стран прожива
ния, так и те, которые прибыли 
туда в последние годы и сохраня
ют грузинское гражданство. Одна
ко, подчеркнул Юлон Гагошидзе, 
сейчас речь идет о мигрантах, ко
торые покинули Грузию после раз
вала Советского Союза. По различ
ным оценкам, в 52 странах в на
стоящее время их проживает по
рядка миллиона.

Что касается возвращения гру
зин на свою Родину, то для этого 
делается многое. Разработаны и за
действованы различные програм
мы президента и правительства, 
предусматривающие преодоление 
в стране бедности, обеспечение эко
номического подъема страны, со
здание новых рабочих мест. Все это 
и составит тот фон, который обес
печит мигрантам возвращение до
мой, сделает нашу страну удобной 
и привлекательной для прожива
ния.

Сухумчанка Мзия живет в Мин
ске уже 15 лет. Здесь выросли ее 
дети, окончили школу, поступи
ли в вуз. Но поскольку они не яв
ляются гражданами Белоруссии, 
им приходится учиться на плат
ном отделении, что для семьи на
кладно. Может ли Грузия помочь?

Может, успокоил Мзию министр. 
В Грузии, сказал он, существует 
практика студенческих кредитов, 
их выдают банки, и любой сту
дент, являющийся гражданином 
Грузии, имеет возможность полу
чить кредит для получения обра
зования в своей стране или за ее 
пределами. Для этого надо обра
титься в любой действующий в 
Грузии банк, и там можно полу
чить информацию, на каких ус
ловиях выделяются ссуды.

Тбилисца Владимира Саришви- 
ли, представляющего российское 
агентство религиозной информа
ции «Благовест-инфо», интересует, 
какие проблемы волнуют грузин
ских православных верующих за 
рубежом и как обстоят дела в За
падноевропейской епархии ГПЦ?

Главное для грузинских верую
щих за рубежом, говорит Юлон Га
гошидзе, так это иметь возмож
ность хотя бы по воскресеньям, раз 
в неделю, принять участие в служ-

где есть русские или греческие пра
вославные церкви, вопрос решает
ся относительно просто. И грузи
ны в этих церквах считаются луч
шей частью паствы. Еще более сча
стливы те верующие грузины, ко
торые имеют возможность регуляр
но посещать Грузинскую право
славную церковь. Такие церкви 
есть в Париже, в Москве, в Санкт- 
Петербурге, в Азербайджане - насе
ленных пунктах Кахи и Алибег- 
ло, в Мюнхене, в Барселоне, в Лон
доне, Мадриде.... На Кипре распо
ложены даже три грузинские цер
кви. На границе между Бельгией 
и Голландией грузинская диаспо
ра приобрела участок и собирает
ся там строить монастырь. Многое 
здесь зависит от активности па
ствы, активности нашей диаспо
ры, которой наш аппарат готов во 
всем помогать, в пределах, конеч
но, своих возможностей.

Людмила Рамазишвили из Вла
дивостока -  русская, уже сорок лет 
замужем за грузином. «Мой муж, - 
говорит Людмила Рамазишвили,
- мечтает вернуться в Грузию. Но 
за свою долгую жизнь мы нако
пили имущество, которое совсем не 
хотелось бы терять. Пожалуйста, 
ответьте на мой вопрос: какие ус
ловия и возможности переезда гру
зина, гражданина России, на по
стоянное местожительство в Гру-_ 
зию?»

Министр отметил, что он рад их 
решению переехать в Грузию. По 
его словам, никаких препятствий 
для  этого не будет. Не составит 
проблем и перевоз имущества. Что 
касается грузинского гражданства, 
то его можно получить, находясь 
в России, или после приезда в 
Грузию.

Хочет вернуться на историчес
кую родину и Давид, 26 лет про
живающий с семьей в Казахстане, 
а также Зураб из Санкт-Петербур
га. И на их вопросы ответил Юлон 
Гагошидзе.

Сразу два звонка поступили из 
Витебска. Рамаз считает, что не
обходимо культурное проникнове
ние в те страны, где есть грузинс
кая диаспора. «Мы проигрываем 
в информационных войнах по 
всем фронтам, - говорит он, - со
здается крайне отрицательный 
имидж грузин. Наша нация не 
достойна такого унижения, нам, 
древнейшей православной стране, 
есть чем гордиться, и нужно про
пагандировать наши культурные 
ценности. Более активно должны  
работать наши посольства и кон
сульства, четко доносить до об
щественности позицию страны». 
И министр с ним вполне согла
сен, подчеркнув при этом, что в 
деле сохранения имиджа страны 
большую роль призвана играть 
диаспора.

А Лика сетует на то, что нигде, 
даже в Тбилиси, не смогла приоб
рести самоучитель грузинского 
языка, а она хочет его изучить. 
«Может, позаботятся о нас, грузи
нах, живущих вне родины, и из
дадут добротный учебник со сло
варем?», - спрашивает она.

Гагошидзе подтверждает, что 
самоучитель' дбйствй'гельно очень 
трудно достать в Тбилиси. В Сочи 
недавно был издан «Курс самообу
чения грузинскому языку» Г.К. 
Цверианишвили, который в тече
ние многих лет обучает русско
язычных грузинскому языку. Я 
считаю, сказал он, что необходи
мо его переиздать большим тира
жом.

Георгий из Очамчира интересу
ется, есть ли  контакты между гру
зинской и абхазкой диаспорами за 
рубежом. Насколько они интенсив
ны и ведется ли  какая-либо рабо
та по углублению этих контактов 
и сближению диаспор, ведь это 
способствовало бы восстановлению 
доверия между народами.

Как пояснил Юлон Гагошидзе, 
такие контакты существуют как в 
России, так и в Турции, где в ос
новном сосредоточены беженцы из 
Абхазии. Диаспора уже играет по
ложительную роль в урегулирова
нии грузино-абхазских отноше
ний. «Могу порекомендовать вам 
посмотреть материалы на сайтах 
-ю-тлг'Ю'.аЪкЪ.агха.сот и
члплплг.аЪкЪагеЫ.ги» .

Георгий, проживающий 30 лет 
в Москве, сравнительно недавно 
узнал о существовании «Союза гру
зин в России». А, узнав, пришел в 
его офис, познакомился с сотруд
никами и был приятно удивлен, 
сколько доброго они делают для  
соотечественников. «Но во время 
вашего визита в Москву вы не изъя
вили желания встретиться с пред
ставителями «Союза грузин в Рос
сии», хотя и виделись с предста
вителями других подобных орга
низаций, которые числятся толь
ко на бумаге. У  меня вопрос: чем 
это вызвано - отсутствием инфор
мации о СГР, политическими или 
другими мотивами?».

Из ответа министра следовало, 
что его собеседника ввели в заб
луждение. Он встречался в Моск
ве с представительницей СГР, и 
позже она приезжала к нему в 
Тбилиси. «Мы общаемся и будем 
общаться со всеми организациями 
грузинской диаспоры, независимо 
от их политических и других  
взглядов», - сказал он.

Ряд вопросов касался деятель
ности министерства, его возмож
ностей в деле оказания помощи 
беженцам из Абхазии, диаспорам 
и вообще его функций.

«Что же касается целей аппара
та госминистра Грузии по делам 
диаспоры, - сказал Юлон Гагошид
зе, - они не ограничиваются толь
ко сохранением и развитием куль
турных связей с диаспорой. Наши 
цели значительно шире и охваты
вают все возможные аспекты жиз
недеятельности диаспоры. Скоро 
заработает интернет-портал, кото
рый виртуально объединит всю 
диаспору и на котором каждое зем
лячество будет иметь собственную 
страницу. Также с помощью этого 
сайта диаспора будет управлять 
собственным фондом взаимопомо
щи».

Министр поблагодарил всех уча
стников он -лайн конференции, 
которая дала  ему возможность 
прямого контакта с представите
лями наших диаспор в различные 
странах.
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«Элит» приземлился в Тбилиси

Пресс-конференция президента и 
директора американской компании 
«Ер1С» Рика Шраме ка и председате
ля  Совета наблюдателей АО «Тби- 
лавиамшени» Пантико Тордия со
стоялась в Тбилисском международ
ном пресс-центре РИА «Новости».

Они представили собравшимся в 
зале журналистам совместный гру
зино-американский проект произ
водства восьмиместного бизнес-са
молета «Элит».

Самолет 16 июня приземлился 
в Тбилисском международном аэро
порту. Официальная презентация

самолета «Элит» состоится в аэро
порту 1 июля.

- «Элит» - результат совместной 
работы АО «Тбилавиамшени» и аме
риканской компании «Ер1с».

- Мы уже принимали участие в 
нескольких международных авиа
салонах, - заявил руководитель АО 
«Тбилавиамшени» Пантико Тордия. 
- «Элит» прилетел в Тбилиси из 
Сиэтла. Сейчас мы находимся на 
стадии сертифицирования. Само
лет должен пройти четыре различ
ных вида испытаний. После этого 
мы можем продавать его. Пока же

экспериментальный вариант могут 
приобрести только частные лица.

По его словам, проект по созда
нию нового самолета бизнес-класса 
с реактивным двигателем стоил око
ло 10 миллионов долларов. Все де
тали для самолета и его сборка бу
дут производиться в Тбилиси. Пре
имуществами самолета «Элит» его 
конструкторы считают то, что при 
его сборке практически не исполь
зуются металлические элементы.

- Самолет собран из композици
онного материала, - сказал дирек
тор АО «Тбилавиамшени». - По 
нашим оценкам, дальность его по
лета составит 2100 километров, 
скорость -  750 километров в час. 
Внутреннее обустройство будет про
изводиться по усмотрению вла
дельца. По предварительным дан
ным, на рынок самолет будет вы
веден по цене 2,8 миллиона дол
ларов США.

Тордия отметил, что Грузия этим 
проектом начинает развивать ры
нок частного самолетостроения.

- На сегодняшний день в Гру
зии не существует самого понятия 
«частный самолет», нет даже зако
нодательной базы, - отметил Тор
дия.

Президент компании «Ерю» Рик 
Шрамек со своей стороны отметил,

что нашел в Грузии превосходное 
качество производства и дружелюб
ных людей.

- Мы приш ли к мнению, что 
будем собирать самолеты именно 
здесь, - заявил он. - Я думаю, наш 
проект оправдается, и мы сможем 
успешно конкурировать на рынке 
бизнес-самолетов. Я считаю, что 
«Элит» справится с этим, посколь
ку наш самолет выглядит лучше, 
летает дальше, вмещает больше 
пассажиров и стоит дешевле.
- Представители проекта в заклю

чение сообщили, что уже получи
ли  несколько заказов на изготов
ление бизнес-самолета «Элит». В ча
стности, два самолета выразил же
лание приобрести президент Гру
зии. (.1

Клиентура подбирается в ряде 
стран зарубежья -  ближнего и даль
него. А  это гарантия занятости для  
тысяч людей, работающих на пред
приятии.

Следует отметить большой труд 
и старания руководителя «Тбила
виамшени», который смог сохра
нить кадры и выпускать такую кон
курентоспособную продукцию. 
«Элит» будет летать в Грузии и во 
многих друтих странах.

Мурад А Л А Ш В И Л И

Для нас, любимых!
Д иана Ш ЕРЕШ АШ ВИЛИ

Сразу два мероприятия проходят 
в эти дни в Национальном выста
вочном центре ЕхроОеог^а. Восьмая 
международная выставка меди
цинских технологий, лабораторно
го оборудования, стоматологии, 
фармацевтики и оптики и Третья 
международная выставка космети
ки. Словом, здесь соседствуют кра
сота и здоровье, что, по сути, взаи
мосвязано.

Организаторам и вы ступили  
ЕхроОеог^а при активной поддер
жке Министерства здравоохранения 
и Ассоциации врачей Грузии, 
а также Грузинской федерации па
рикмахеров и косметологов. Имен
но поэтому в рамках выставки - про
ведение первого фестиваля парик
махерского искусства и эстетичес
кой медицины. Профессионалы  
были замечены на конференциях, 
семинарах, что до обычных посе
тителей, то им больше по вкусу п- 
резентации и приятные сюрпризы. 
В числе которых - посещение виза
жистов и косметологов высшей ка
тегории.

На экспозиции представлено 
медико-техническое оборудование 
для больниц, фармацевтические 
средства, оптика, а также косме
тика, парфюмерия, продукция  
по уходу за волосами и эстети
ческой медицины, ароматерапия, 
оборудование для  оздоровитель
ных центров, диагностика кожи. 
Все это добро едва умещается на 
48 выставочных стендах. Экспо
зиции собрали более 90 компа
ний - из Австрии, США, Азербай
джана, Бельгии, Чехии, Китая, 
Испании, Германии, Японии, Ин
дии, Израиля, Италии, Канады, 
Кореи и Пакистана. Среди них -
»Альфа-Дент», «Дентал Джорд

жия», «ОТ8», «Медтехника», «1С1 
РАК13», «Е А В Е К Ы С », «Р З Р », 
«АУЕК81-РНАКМА».

Рассказывает менеджер выставок 
Теона Тавадзе:

Как и в прошлые два года, здесь 
действуют два параллельных про
екта - две выставки.-Однако нынеш
ние больше учли широту интересов 
и рост требований. Вы видите ши
рокий спектр товаров - от космети
ческих средств до меблировки сало
нов красоты и стоматологических ка
бинетов. Медицинская часть, под
черкну особо, представлена на вы
соком международном уровне. Неко
торые фирмы еще не обзавелись в

Грузии партнерами. Надеюсь, это ис
правимо. Ведь главная задача на
ших выставок - поиск деловых свя
зей. Уверена, что проекты оправда
ют наши надежды. Что касается кон
кретных результатов... Говорить о 
них пока рано. Дождемся закрытия.

Как было отмечено на презента
ции, эти выставки с каждым го
дом становятся все более значи
мыми, а, значит* привлекают все 
больше участников и посетите
лей . И это понятно. Выставки 
предлагают профессиональные

консультации специалистов, шоу- 
прически, оптовую и розничную 
продажу косметических средств и 
многое другое. На них можно оз
накомиться с последними тенден
циями в данных отраслях. И ус
тановить выгодные партнерские 
отношения. «Саисазиз НеаШтсаге - 
2008» и «ТЫК31 ВеаиЪу апб АезШеЫс 
МесИсте 2008» стали для этого при
влекательной во всех смыслах п- 
латформой.

Фото Л и и  РОМАШ КА
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Маккейн в смущении -  
помощник осрамился, говоря о терроре

Т о м Ш Д Д Ш Ы
•

Джон Маккейн резко открестился от 
замечаний одного из своих ближай
ших помощников: тот заявил, что еще 
одна атака террористов против Аме
рики способна повысить шансы канди- 
дата-республиканца в борьбе за Белый 
дом.

Давний стратег Республиканской 
партии Чарли Блэк, который в про
шлом уже навлекал на себя огонь кри
тики из-за связей с лоббистами, зая
вил журналу РогЩпе: если на террито
рии США произойдет террористичес
кий акт, это, «несомненно, даст боль
шое преимущество» Маккейну.

Кроме того, он указал, что в декаб
ре прошлого года «неудачное событие» 
-убийство Беназир Бхутто в Пакиста
не-предшествовало новому усилению 
позиций Маккейна в борьбе за право 
представлять республиканцев на вы
борах. «Его знания и способность го
ворить о случившемся снова доказа
ли, что он готов стать верховным глав
нокомандующим. И это помогло нам».

Резкое недовольство, вызванное 
заявлением помощника, повредило 
кампании Маккейна, который вчера 
пытался сосредоточить внимание на 
вопросах энергетики. В частности, в 
газетные заголовки попало его предло
жение выплатить 300 млн долларов 
(150 млн фунтов) любому, кто совер
шит прорыв в разработке электричес
кой батареи для автомобилей.

В ходе пресс-конференции в Фрес

но, штат Калифорния, Маккейну при
шлось отвечать на вопрос о ком м ен
тариях Блэка. Кандидат заявил, что 
хотел бы вы разить «серьезное не
согласие» с ними. «Не м огу вообра
зить, почему он это сказал. Это не
правда, -  отметил М аккейн. -  Пос
ле 11 сентября я прилагаю все силы 
к том у, чтобы не допустить  новой 
атаки против Соединенных Ш татов 
Америки. Моя позиция в этом вопро
се хорошо известна».

Сам Блэк, которого репортерам 
удалось поймать на выходе с мероп
риятия по сбору пожертвований, оп
равдывался, зачитывая текст по бу
мажке. «Я крайне сожалею об этих за
явлениях. Они были неприемлемы, -  
отметил он. -  Я сознаю, что Джон Мак
кейн посвятил всю сознательную  
жизнь защите своей страны и что он

ставит ее безопасность превыше все
го».

В предвыборном штабе сказали, 
что не помнят комментария дословно 
и обсуждать его не будут. По словам 
одного из источников, Блэк пытался 
подчеркнуть, что Маккейна поддержи
вает большинство избирателей, кото
рых заботят вопросы национальной 
безопасности.

А вот избирательный штаб демок
ратического кандидата Барака Обамы 
ухватился за данные заявления, на
звав их новым доказательством того, 
что республиканцы исповедуют ту  же 
политику, что и на предыдущих выбо
рах.

П ресс-секретарь штаба Обамы 
Билл Бартон заявил: «Барак Обама с 
радостью проведет дебаты о террориз
ме с Джоном  Маккейном, полностью

поддерживающим политику Буша, ко
торый отвлек наши взгляды от «Аль- 
Каиды», не смог призвать к ответу Уса
му бен Ладена и сделал наше положе
ние менее безопасным. Когда веду
щий советник Джона Маккейна утвер
ждает, будто атака террористов на тер- 
р и то ри и  А м е ри ка  способна  дать 
«большое преимущество» его кандида
ту, -  это совершенно позорно».

«Барак Обама перевернет страни
цу, отказавшись от этой провальной 
политики, циничной и сеющей рас
при, а мы сможем объединить нацию 
вокруг общей цели и завершить войну 
против «Аль-Каиды».

Четыре года назад президент Буш 
вместе с другими республиканцами 
заявлял, что его оппонент Джон Керри 
занимает мягкую позицию по вопросу 
о терроризме, и ставил под сомнение 
действия Демократической партии в 
области национальной безопасности 
после 11 сентября. Как считается, на 
руку Бушу сыграло и появление за не
сколько дней до выборов кассеты, на 
которой Усама бен Ладен заявил, что 
желает победы Керри.

В то же время многие меры, пред
принятые администрацией Буша с це
лью обезопасить США (в том числе 
создание лагеря для подозреваемых 
в террористической деятельности в 
Гуантанамо и прослушивание телефо
нов внутри страны), а также война в 
Иране вызывают все больше споров, 
как в самой Америке, так и по всему 
миру.

шшт ш

А М Е Р И К А Н Ц Ы  ПОТЕРЯЛИ ДЕТАЛИ ЯДЕРНОГО 
ОРУЖИЯ. ПРИЗНАЕТ

Деметри СЕВАСТОПУ1Ю

Американские военные не м о гут  
обнаружить сотни важных деталей 
ядерных ракет, сообщили правитель
ственные чиновники, знакомых с от
четом Пентагона по вопросу ядерной 
безопасности.

М инистр  обороны  СШ А Роберт 
Гейтс недавно отправил в отставку на
чальника штаба Военно-воздушных 
сил и министра ВВС: по результатам 
проведенного расследования ВВС 
обвинили в том , что самолеты по 
ошибке доставили взрыватели для 
ядерных боеголовок на Тайвань.

Согласно преж де  неизвестны м  
данным, к которым получала доступ 
РТ расследование также пришло к 
выводу, что Военно-воздушные силы 
не м о гут  отчитаться, где находится 
множество важных деталей, прежде 
включенных в реестр ядерного ору
жия ВВС.

Один из чиновников сообщил, что 
утеряно более тысячи компонентов.

Эта инф орм ация стала очеред
ным позором для Военно-воздушных 
сил, руководству которых в прошлом 
году пришлось объяснять, каким об
разом бомбардировщ ик по ош ибке 
пролетел через всю страну с шестью 
ядерными ракетами на борту. 3 то 
время как Ваш ингтон давит на дру
гие государства, чтобы те а ктивизи
ровали борьбу с ядерным распрост
ранением, подобные происшествия 
вызвали б еспокойство  по поводу 
ядерной безопасности на террито
рии самих США.

Ранее в июне Гейтс, объявив об от
ставке руководителей ВВС, сооб 
щил, что адмирал Киркленд Дональд,

возглавлявший расследование, при
шел к выводу, что оба происшествия 
имели «одни и те же причины» -  «по
степенное снижение ядерных стан
дартов и недостаток эф ф ективного 
надзора за авиационным командова
нием».

М инистр добавил, что Пентагон 
оценивает результаты «полной инвен
таризации всех ядерных материалов 
и материалов, связанных с ядерным 
оружием , чтобы восстановить эф 
ф ективный контроль над этими важ
ными секретными компонентами».

Адмирал Дональд сообщил Конг
рессу о результатах своего расследо
вания в среду. Пресс-секретарь Пен
тагона Брайан Уитмен отказался да
вать комментарии к секретному док
ладу.

Один из высокопоставленных пред
ставителей оборонного ведомства 
рассказал, что в докладе «сообща
лось о вопросах по реестру» важных 
деталей ядерных ракет. Однако он 
подчеркнул, что в сообщ ении не го
ворилось, что эти компоненты могли 
попасть в страны, которые не долж
ны иметь к ним доступа.

Как бы то ни было, глава ваш инг
тонской Ассоциации по контролю над 
вооружениями Дэрил Кимболл гово
рит, что эта информация «очень важ
на и вызывает крайнее беспокой 
ство». По его словам, она означает, 
что США не способны осуществлять 
эф ф ективны й контроль, о котором 
говорил Роберт Гейтс.

«Это вызывает серьезные вопро
сы относительно того, куда могли ис
чезнуть другие компоненты боеголо
вок, инф ормация о которых отсут
ствует, -  отметил Кимболл. -  Я не

у д и в л ю с ь ,  
если окажется, 
что недавний 
и н ц и д е н т  на 
Тайване был не 
е д и н с т в е н 
ным».

О дин из 
оф ицеров вы
с о ко го  ранга  
сообщ ил, что 
в о ен н о е  ко 
мандование, в 
том  числе ад
мирал М айкл 
Маллен, пред- 
с е д а т е л ь  
Объединенно
го ко м и те та  
н а ч а л ь н и ко в  
ш табов, «глу
б о к о  о за б о 
чен» выводами 
д о кл а д а  Д о 
нальда. Он до
бавил , что 
Пентагон уде
лит присталь
ное внимание 
реком ендаци
ям по повыше
нию ядерной  
безопасности 
-  Гейтс п о р у 
чил р а зр а б о 
тать их Д ж е й 
м су  Ш л е зи н 
геру , б ы вш е 
му м инистру обороны.

П ресс-секретарь Совета нацио
нальной безопасности Гордон Джон- 
дро отказался ком м ентировать по
явившуюся инф ормацию  или гово

рить о неучтенных деталях, однако за
явил: «Белый дом  уверен, что м и 
нистр Гейтс, занимаясь ВВС, разби
рается со всеми указанными вопро
сами».
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С ом али пр и зна на самой  
нестабильной страной в м ире

Сомали впервые признана самой нестабильной 
страной в мире по данным рейтинга РаНеб 51а1ез 
1пбех. Об этом сообщает ТЬе Ппапаа! Т'ипез.

Ежегодный РаНеб 51а1ез 1пбех составлен журна
лом Роге'|дп РоИсу и Фондом мира. На втором мес
те по степени нестабильности оказался Судан (в 
минувшем году он был признан самой нестабиль
ной страной), а на третьем - Зимбабве.

Четвертое место досталось Чаду, пятое - Ираку. 
По сравнению с прошлым годом Ирак достиг за
метного прогресса: в рейтинге 2007 года он зани
мал второе место. Такую перемену связывают с 
увеличением военного присутствия США, но, как 
полагают авторы рейтинга, о долговременном улуч
шении ситуации в стране говорить нельзя.

Семь мест в первой десятке 2008 года доста
лись странам Черной Африки. За Ираком в спис
ке следуют Демократическая Республика Конго, Аф
ганистан, Кот-д'Ивуар, Пакистан и Центральноаф
риканская Республика. За ними значатся Гвинея, 
Бангладеш, Мьянма, 1аити и КНДР

Авторы исследования особо подчеркивают, что 
в числе 60 наименее стабильных стран оказался 
Израиль, занявший 58 место. Это связывают с на
пряженной ситуацией на западном берегу реки 
Иордан, экономическим неравенством и другими 
проблемами.

Рейтинг 2008 года включает 177 государств. Сте
пень их стабильности оценивалась по 12 соци
альным, экономическим, политическим и военным 
показателям на основе более 30 тысяч открытых 
источников. Как сообщается на сайте Фонда мира, 
наиболее стабильными в 2008 году странами были 
признаны Норвегия, Финляндия и Швеция. Рос
сия занимает в рейтинге 72

Бывший уполномоченный О О Н  по  
Боснии предлож ил ввести британские 
войска в Зим бабве

Бывший уполномо
ченный ООН по Боснии 
Пэдди Эшдаун заявил о 
возможности военного 
вмешательства в поли
тическую ситуацию в 
Зимбабве, пишет 24 
июня британская ТНе ■
~Птез. По мнению Эш
дауна, необходимо прекратить насилие, пока оно 
не переросло в массовое кровопролитие.

«Ситуация в Зимбабве такова, что может 
ухудшаться вплоть до геноцида», - сказал Пэд
ди Эшдаун журналистам издания. Он уточнил, 
что в этом случае будет необходимо военное 
вмешательство с участием Великобритании.

ТКе “П те з  напоминает, что США и Великоб
ритания стали первыми странами, отказавши
мися признать результаты первого тура прези
дентских выборов в Зимбабве, а министр ино
странных дел Великобритании Дэвид Милибэнд 
заявил, что Великобритания никогда не призна
ет Роберта Мугабе легитимным президентом.

По имеющейся в распоряжении издания инфор
мации, у  британского министерства обороны есть 
два плана действий на случай непредвиденной си
туации в Зимбабве, один из которых предусматри
вает переброс британских войск в страну.

22 июня лидер зимбабвийской оппозиции 
Морган Тсвангираи отказался принимать учас
тие во втором туре президентских выборах, на
значенном на 27 июня. Он назвал предстоящее 
голосование «постыдным фарсом, итог которых 
определен в пользу Мугабе». Тем не менее, вла
сти Зимбабве объявили, что выборы пройдут в 
назначенный день.

С апреля 2008 года в прессе регулярно появ
ляются сообщения о жестоком подавлении вы
ступлений оппозиции зибабвийской полицией 
и массовых арестах. Были убиты не менее 70 
сторонников Тсвангираи, на телах некоторых из 
них были обнаружены следы пыток.

ИСТСРЩЕСКИИ СПОР Н Е  ОКОНЧЕН
Самой большой иллюзией демократической револю

ции 80-90 годов была вера в «эффект плотины» (эффект 
«снежного кома»): если в плотине образуется щель, ее 
разрушение и прорыв водной стихии неминуемы.

Думалось, что и с демократией так же. Стоит только в 
тоталитарной плотине проделать малюсенькую дырочку 
(«диссидентство») и хлынет поток демократии, который 
укратить не может ничто...

Этот постулат оказался не просто антиисторическим, 
ибо в историй полно примеров того, что демократия про
рывалась в суровый авторитаризм. Этот постулат оказал
ся трагическим, так как водно-демократическая стихия 
смыла не только режимы, но и судьбы тех, кто с ними 
боролся. Получилась «китайская ничья», а точнее полная 
победа идейчекизма и «воровского закона», - сплав, скром
но именуемый олигархизмом. В принципе, этот термин в 
применении к России не точен, т.к. классическое понима
ние «олигархии» - «власть богатых», а не власть воров или 
секретных служб.

В любом случае, «олигархия» ничего общего с демок
ратией не имеет -  Аристотель считал олигархию дефек
тивной аристократией и считал ее еще большим злом, 
чем демократия («власть неимущих»): «Как бы то ни было, 
демократический строй представляет большую безопас
ность и реже влечет за собою внутренние возмущения, 
нежели строй олигархический. В олигархиях таятся заро
дыши двоякого рода неурядиц: раздоры олигархов друг с 
другом и, кроме того, нелады их с народом; в демократи
ях же встречается только один вид возмущений - именно 
возмущение против олигархии; сам против себя народ- 
и это следует подчеркнуть - бунтовать не станет» (Арис
тотель, «Политика»). Идеальной формой правления учи
тель Александра Македонского считал «политию» - син
тез демократии и аристократии (монархии).

Я тоже убежден в том, что синтез преимуществ (тех
нологических, в частности) западной демократии и вос
точных авторитарных установок, при условии их просве
щенности и гуманности, есть некий рецепт для умираю
щего больного. Однако, рецепт достаточно эксперимен
тальный. Он опробирован только в российском спорте, 
где голландские тренеры и школа НХЛ, в сочетании с рос
сийскими генами, дали хороший результат. И я убежден, 
что этот синтез надо расширять на всю систему обще
ственных институтов, как делал Петр Великий и тот же 
Александр Великий, трагически стремившийся создать 
сплав Европы и Азии.

Кстати, «китайское экономическое чудо» - тоже резуль
тат такого сплава, синтеза. А ранее «японское чудо» - из 
той же оперы.

Все это по (егелю: теза (демократия) -  антитеза (авто
ритаризм) -  синтез («полития»!).

Проблема в том, что классическая западная демокра
тия была хороша, когда приходилось мобилизироваться 
перед реальной угрозой тоталитаризма. По сути, правы 
были коммунистические пропагандисты, называя это яв
ление «реакцией», и даже придумав эпатажный термин 
«реакционер». При реакции мировой демократии на угро
зу мирового тоталитаризма, выступали наружу самые 
яркие черты первого и второго. В СССР покоряли космос 
и создавали лучшие в мире школы искусств, а на Западе 
создавали богоугодную доктрину прав человека и поко
ряли цивилизационные рекорды.

Но стоило рухнуть одному, покосилось и другое. 
Совершенно странным образом перестали функциони

ровать такие, казалось бы. вечные инструменты демокра
тии, как свобода слова -  в условиях интернета ее хоть 
отбавляй, эффективность «свободного рынка» - этот ры
нок сегодня заполнен нитайскими товарами и пережива
ет системный кризис. Открытая (военная) борьба за де
мократию в Ираке привела к логической ошибке: возник
ла серьезная проблема выхода из болота, решения кото
рой нет сегодня ни у американских демократов, ни у рес
публиканцев.

Аналогичной неудачей оказалась доктрина «оранжевых 
революций». Она не породила общественной энергии, 
необходимой для зримого успеха принципов демокра
тии. В Украине мы видим перманентный политический 
хаос и раскол общества, в (рузии -  рецидивы авторита
ризма. В Киргизии мы ничего не видим, кроме новой «се
мьи»: акаевскую сменила бакиевская.

Появление на мировой арене такого феномена как 
«терроризм», особенно «исламистский терроризм» - это 
не что иное, как симптом болезни западной демократии. 
Если эта система правления приводит к появлению цело
го полчища смертнинов, т.е. крайней степени отчаяния, 
то следует призадуматься все ли в порядке с понятием 
справедливости в системе.

Сильно ли пытается сегодня демократический Запад 
помочь демократическому движению в России? Китае? 
Что осталось сделать в России, чтобы показать, что власть 
тут презирает понятия свободы и прав человека? А Запад 
ложится под Россию с ее углеводородами и не о чем не 
хочет слышать.

Канцлер (ёрмании Ангела Меркель поначалу пропове
довала упрочение атлантизма и считалась «жесткой» по 
отношению к Москве. А недавно она повторила, едва не 
дословно, то что сказал ранее президент Дмитрий Мед
ведев, а именно бред насчет того, что «глобальная поли
тика имеет англо-американский акцент». Надо полагать, 
акцент должен быть немецким или русским... а может 
китайским? Индийским? Эсперанто?

«Акцент»-то сохраняется только потому, что еще не
давно это был язык свободы, демократии, которые счита
лись неоспоримыми фаворитами в историческом споре 
с тоталитаризмом. Искоренение его не о чем не может 
свидетельствовать, только как о поражении.

«Синтез», о котором говорилось выше, подразумевает 
ВОЙНУ (гегелевское «отрицание отрицания»), если хоти
те Армагеддон, но не поражение демократии. Сегодня 
же видны элементы внутреннего разложения этой фор
мы правления -  отсюда лидерство Барака Обамы с его 
реминисцентным марксизмом, отсюда падение имиджа 
Америки, превращение ее в скрытно полицейское госу
дарство.

Я все-таким верю в свободу, потому что ей нет гуман
ной альтернативы. И любая «полития» должна лишь слу
жить главной цели -  полному раскрытию и процветанию 
человеческой личности и общества. Важна форма сво
бодней важен сам поиск этой формы: «И никто не Влива
ет молодого вина в мехи ветхие; а иначе молодое вино 
прорвет мехи, и само вытечет, и мехи пропадут; но моло
дое вино должно вливать в мехи новые; тогда сбережет
ся и то и другое» (Евангелие от Луки).

Задача, конечно, не из тривиальных для нашего идео
логизированного сознания. Сознание и есть эти «мехи».

Тенгиз ГУДАВА 
23 н о м  2008 года 

Вашингтон ЦентрАзия

Пугающая и пугливая Россия
(Новое единстео, Азербайджан)

Теперь не вызывает сомнений то, что признание неза
висимости Косово больше всего беспокоило Россию. Это 
подтверждается сообщениями о намерении Москвы лик
видировать институт президентства в национально-авто
номных образованиях РФ Видимо, с расчетом упрежде
ния сепаратизма Россия решила отказаться от принципа 
выборности власти в автономиях и теперь возвращается к 
методам управления, существовавших в прошлом. 
Похоже, в Кремле решили воссоздать унитарное государ
ство по модели Российской империи. Несколько лет назад 
1осдума приняла закон о назначении президентов автоно
мий парламентами этих образований по представлению 
президента. Теперь выясняется, что Кремль вообще не 
желает сохранения института президентства в автономи
ях. (Если этот замысел России будет воплощен, то, к при
меру, президент Татарстана Минтимер Шаймиев станет 
спикером парламента).

Появление подобных планов после признания Западом 
независимости Косово вполне логично. Дело в том. что 
Запад создал косовский прецедент именно для России. 
Целью является ускорение процесса распада РФ Понимая 
это, Кремль предпринимает контрмеры. Формула простая: 
если нет автономии, то нет и проблемы.

Однако в отношении стран ближнего зарубежья Россия 
проводит совершенно противоположную политику, под
держивая сепаратистские режимы на их территориях. 
Москва периодически угрожает своим соседям признани
ем независимости сепаратистских образований. Хотя это, 
как и в нефтегазовом вопросе носит характер шантажа. 
Причем, этот шантаж направлен против Запада, так как 
Россия поощряет сепаратизм в прозападных государствах. 
Однако РФ понимает, что политика поддержки сепаратиз
ма за рубежом даст основания для обвинения ее в двой
ных стандартах. Поэтому она заблаговременно хочет по
давить устремления к независимости в своих автономиях. 
В связи с этим Россия, прежде всего, намерена упразд

нить там институт президентства. Ведь он является важ
ным атрибутом государственности.

В общем, Москва и запугивает, и сама боится. Уместно отме
тить, что уже давно Россия исподтишка проводит политику "ра
стапливания" автономных образований в составе русских обла
стей. Несколько автономных ед иниц путем референдумов уже 
стерты с карты РФ В новых административных ед иницах боль
шинство составляют русские, и национальные меньшинства ли
шены возможности руководить этими провинциями.

Одним словом, Кремль с целью удушения новой волны 
освободительного движения в России, действует в не
скольких направлениях, причем, этот процесс осуществ
ляется поэтапно. _

Так как национально-федеративное устройство РФ зак
реплено в Конституции, на каном-то этапе может возник
нуть необходимость ее изменения. А это может стать ката
лизатором обострения ситуации внутри страны. Не вызыва
ет сомнений то, что в таких регионах как Татарстан, Башкор
тостан, автономии Северного Кавказа, где русские в мень
шинстве, попытки отмены принципа федеративного устрой
ства России, могут вызвать гнев местного населения. И дей
ствительно татары, башкиры, и др. могут задаться вопросом, 
почему Россия, поддерживая устремления к независимости 
крошечных Абхазии и Южной Осетии, упраздняет автономии 
таких крупных республик как Татарстан, Башкортостан и др.

Не трудно представить и реакцию международных органи
заций - ОБСЕ, СЕ и правозащитных структур. Поэтому возмож
но, что на каком-то этапе кремлевские стратеги могут отказать
ся от этих планов. Однако пока руководство Кремля, вышедшее 
"из шинели КГБ" пребывает в эйфории и проводит политику 
ограничения статуса автономий у себя в стране и, напротив, 
поддержки сепаратизма - в ближнем зарубежье. Но это риско
ванная политика, которая не только приведет к появлению но
вых враждебных государств по периметру границ РФ (Украина, 
[рузия, Азербайджан), но и может вызвать обратную реакцию у 
российских автономий. Это чревато распадом РФ, подобно рас
паду СССР в 1991 году, в ответ на попытки вернуться к старым 
временам тоталитаризма (путч, создание ГКЧ1). (оспода, непло
хо бы извлечь уроки из истории.

« Груз»  опИпв», Грузия, 24 м н я
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АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: «П О Л И ТИ Ч ЕС К И Е  ПРОГНОЗЫ  
НАДО ОТДЕЛЯТЬ ОТ ЗАКУЛИСНЫ Х ВЕРСИЙ»

Уже 10 лет на канале ТВ ЦентрБыхо- 
дит итоговая аналитическая передача 
«Постскриптум». Накануне юбилея с ее 
автором и бессменным ведущим - по
литологом Алексеем ПУШКОВЫМ по
беседовал обозреватель «Известий» 
Игорь Являнский.

вопрос : Иан вознинло  название  
«Пос тснриптум» ?

ответ: Я пришел на канал в апреле 
1998 года. С теми людьми, с которы
ми я тогда работал, мы стали искать 
какое-то достаточно запоминающееся 
обозначение того, что я им предложил 
делать. Было много различных пред
ложений. А потом вдруг у меня выско
чил вариант: «Постскриптум». И это 
было в десятку! И отвечает сути, и за
поминается.

в: В любом случае «пост» означа
ет итоговый анализ произош едш их  
событий, а анализировать произо
шедшее проще, чем делать наной-то 
прогноз.

о: Вы знаете, только с одной сторо
ны  - проще. А с другой, когда я смотрю 
телевидение наше, аналитики толко
вой очень мало - из-за потока событий 
«уже не виден лес». Поэтому углублен
ный анализ событий, их подоплеки и 
возможных последствий - это непрос
тая задача. И зритель это очень ценит. 
Кроме того, я совершенно не чураюсь 
прогнозов. Более того, прогноз - это 
просто составная часть программы. У 
нас есть даже специальная рубрика 
«Версия». В свое время я, например, 
сделал прогноз, что приходу Саакаш
вили к власти содействовали такие 
круги на Западе, которые совершенно 
не намерены играть в бирюльки с Рос
сией. Что они будут вести эту страну в 
НАТО хотя бы потому, что [рузия - важ
нейшая транзитная территория для 
каспийских углеводородных ресурсов. 
Это было совершенно очевидно геопо
литически, и если кто-то рассчитывал, 
что по каким-то причинам Саакашви
ли проявит склонность к сближению с 
Москвой, то эти расчеты не оправда
лись. И я об этом сказал еще в 2003-м 
очень определенно.

в: А  нание прогнозы были невер
ными?

о: Вы знаете, я профессионально 
занимаюсь аналитикой уже 20 лет - с 
1988 года. И когда я не чувствую уве
ренности, ясности, когда ситуация 
многомерна, я не делаю прогнозов или 
говорю, что есть несколько сценариев 
развития. Искусство сильного анали
тика состоит еще и в том, чтобы раз
делить ситуацию, где вектор ясен, от 
многовекторной. И когда человек мно
говекторную ситуацию упрощает и 
сводит к тому вектору, который ему 
нравится, это плохая аналитика. А та
кое, увы, бывает нередко...

При этом прогнозы надо отделять от 
закулисных версий. В передаче есть 
рубрика «Закулисные новости». Она 
состоит из слухов, версий, сценари
ев, которые обсуждаются в коридорах 
власти. Не я утверждаю, что вот этого 
человека сделают главой администра
ции президента, а того переведут туда- 
то. Это «белый шум», то, что на слуху. 
К такой инф ормации и относиться 
следует по-особому. Как происходило 
назначение нового правительства, но
вой администрации? Есть некоторые 
данные, что будто бы два главных лица 
государства - Путин и М едведев - 
встречались по вечерам в «Ново-Ога- 
рево» в течение нескольких дней и ре
шали вопрос распределения обязан
ностей, назначения тех людей, кото
рые не вызвали бы конфликтов. Лю
дей, которые см огут амортизировать 
разногласия между Кремлем и Белым 
домом. Это была серьезная кадровая

работа. Вот 
здесь пред- 
с к а з а т ь  
очень слож
но. Н ев оз
м ож но про
а н а л и зи р о 
вать,.о  чем 
два человека 
договорятся 
в результате 
очень слож
ных размыш
лений.

в : Понят
но, что та- 
ную  переда
ч у  трудно 
делать в 
одиночну.

о: Да, она 
д о стато чн о  
объем ная - 
идет час де
сять, п р и 
м ер н о  7-8 
сюжетов.

в: Снольно составов сменилось?  
о: Полностью-два состава. Нынеш

няя команда - а это более 15 сотрудни
ков - сформировалась где-то полтора- 
два года назад. Она меня в целом уст
раивает. Но на ее выстраивание потре
бовалось более 8 лет.

в : Чтобы изначально проверить 
нание-то версии, прежде чем запус- 
нать и х  в  эфир, н уж н о  иметь интел- 
лентуальныхпартнеров, с ноторыми 
м ож но было бы обсудить эти темы 
хотя бы по телефону...

о: Когда я работал в свое время в 
международном отделе ЦК КПСС и 
имел доступ ко всем, даже секретным, 
материалам, то обратил внимание, 
что они, как правило, подтверждают 
или уточняют то, что на самом деле 
можно вычислить, внимательно читая 
газеты или смотря телевизор. Поэто
му у меня первый срез - это то, как на 
мои выводы или предложения реаги
рует моя команда. Именно здесь я «про
катываю» темы и сценарии. Сотрудни
ки уже тоже привыкли к такому осмыс
лению информации. Ну и, конечно, у 
меня есть некоторые люди, с которы
ми я м огу обсудить тот или иной осо
бо лакомый вариант...

в: Можете назвать имена, пароли? 
о: Одна из этих людей - моя жена, 

которая как актриса великолепно чув
ствует психологию политики. Что каса
ется других - это люди высокопрофес
сиональные, информированные, кото
рые занимают серьезные позиции как 
в аналитическом сообществе, так и в 
государственном аппарате.

в : Ито ваш  зритель ? Вы п ро во д и 
л и  нание-то социологичесние «за
меры»?

о: Зритель программы «Постскрип
тум» - самый высокообразованный 
зритель из всех инф ормационных 
программ всех каналов. Где-то до 60- 
65% нашей аудитории - это люди с 
высшим образованием. Вместе с тем 
в силу углубленного аналитического 
характера программы нас смотрят 
преимущественно люди после соро
ка. Но немало и студентов, которые 
набирают информацию, идейные ус
тановки. Кстати, мой спецкурс в МГИ
МО студенты посещают очень охотно 
- на лекции приходят 50-70 человек.

в : Есть таное понятие: «обратная 
связь». Иан вы мониторите этот воп
рос?  Д елали  л и  вы  что-то по  темам, 
ноторые подсназывали вам зри  тели?

о: Да, делали. И очень успешно, 
нстати говоря. Наш корреспондент, 
например, поехал в А м урскую  об
ласть, где в поселке с населением 7

тысяч человек закрыли роддом. Жен
щ ины-роженицы были вынуждены 
ехать за сотни километров рожать! 
Мы показали сюжет, и сейчас в посел
ке завершаются работы по строитель
ству родильного отделения.

в: А  с почтой работает специаль
ны й человен из номанды?

о: Нет, иногда это я сам, иногда - 
редакторы или корреспонденты. Кста
ти, в советскую эпоху после вы ступ
ления в «Правде» или «Известиях» на 
местах начинали в срочном порядке 
исправлять недостатки. Если этого не 
делали бы, то виновные вполне могли 
положить партбилет на стол. С тех пор 
пресса, конечно, стала более свобод
ной, но властям долго было абсолют
но наплевать на то, что о них говорят 
по ТВ или пиш ут в прессе. Отрадно, 
что ситуация начинает меняться.

в: Приходится л и  вам  быть д и п л о 
матом, ногда вы  нритинуете госчи- 
новнинов?

о: Думать приходится постоянно. 
М ои  а м е р и ка н ски е  д рузья  часто 
спрашивают: а можеш ь ли ты крити
ковать власть? Я отвечаю утверди
тельно, но добавляю: необходимо вы
бирать ф орму критики. То есть это не 
должна быть личная критика. Что ка
сается меня, то я никогда не привно
сил личностные мотивы в критику  
своих политических оппонентов - до
пустим, Чубайса. Критиковал его дей
ствия, его заявления, его выступле
ния, но как личность я его не трогал. 
Нельзя «пускать стрелы», чтобы очер
нить, свалить человека, как это дела
ют телекиллеры.

в : П рош ел м есяц  с небольш им  
после того, нан сменилось руновод- 
ство в  стране. Пановы основные ито
ги прошедшего периода?

о: Главное, что п р ед л ож ен н а я  
схема - М едведев-президент, а Пу
ти н -п р е м ье р  - работает. И вполне 
успеш но.

в: Однано Путин не хочет быть чи
сто техничесним премьером. Это, в  
частности, п о  на за л  его н е д а вн и й  
визит во Францию. В правительстве 
и  в  аппарате правительства появи 
лись энс-дипломаты высоного р а н 
га. Что это значит? Перетягивание 
части полном очий  в  м е ж д ун ар од 
н ой  сф ере и з  Иремля в  Белый д о м ?

о: С моей точки зрения, это нор
мально. Вы знаете, у премьера есть 
своя зона ответственности в области 
внеш ней политики. Этот «резерв» 
бывшие руководители кабинета, за 
исключением, пожалуй, Примакова, 
не использовали в должной мере.

Путин, судя по всему, дорогу Мед
ведеву переходить не собирается, но 
и от выполнения того объема работы 
на международной арене, который по
ложен ему по статусу, отказываться 
тоже не намерен. Это и понятно: свой 
международный авторитет он сполна 
выстрадал. Неразумно было бы не ис
пользовать этот капитал.

в : Не возниннет ли противоречия, 
ведь президенту М едведеву необхо
дим о  в  норотний сронзаявить о себе 
нан о яр  ном  м еж дународном  и  тро
не?

о: Внешняя политика сейчас на
столько насыщена, что места хватит 
и президенту, и премьеру. Заявить о 
себе можно не только на ближайшей 
встрече «восьмерки» в Японии, но и 
на эконом ическом  ф орум е в Санкт- 
Петербурге, в ходе переговоров с ли
дерами стран СНГ

в: Что сейчас важнее? Разобрать
ся с наш ими ближ айш ими соседями  
- сУнраиной, с ф узией, с Прибалти- 
ной или  все-тани сделать упор  на  на
лаж ивание  отношений с Евросою 
зом, с А м ериной?  Понятно, все это 
н у ж н о  делать параллельно и  одно 
временно, н о  нан бы вы  расставили 
приоритеты во внеш ней поли тине?

о: Я бы сказал, что приоритетная 
для нас проблема - это Абхазия и Юж
ная Осетия. Там много российских 
граждан. Необходимо наладить нор
мальные отношения с Украиной - воп
реки воле Ю щенко и «оранжевых». В 
дальнем зарубежье - это Евросоюз и 
Китай. А у ж е  потом  - США. В течение 
ближайшего полугода, пока не завер
шится президентская кампания, там 
ничего существенного не произойдет. 
У этой гипердержавы накопилась ко
лоссальная инерция. Вы знаете, как у 
огромного крейсера или танкера. Вот 
он идет своим  курсом , ему свернуть 
с него просто невозможно. Чтобы он 
свернул, ему нужно огромное поле 
для маневра. Пространство. Он не 
может сразу заторм озить. Знаете, 
как «Титаник». Они же видели этот ай
сберг, но не см огл и  от него уйти. 
Здесь то же самое. Вот эта махина, 
американская государственная махи
на, идет в определенном направле
нии. Даже если в Белом доме поймут, 
что необходимо меняться, потребует
ся немало времени, чтобы сделать 
разворот. И они не сразу сумеют от
казаться, даже при новом президен
те, от того курса, который проводят в 
настоящее время.

в: И  а ной  вам  видится роль Пути
на нанлидера  «Единой России» ?

о: До сих пор у Владимира Путина к 
«Единой России» было отношение сле
дующее: он считал ее политически по
лезной партией, но не той, которую ему 
хотелось бы возглавить. Он не раз го
ворил, что эта партия пока не очисти
лась от огромного количества людей, 
примкнувших к ней просто потому, что 
она - партия власти. «Единороссы» 
сейчас начали этим  заниматься. И 
происходит это потому, что партия не 
соответствует представлению своего 
лидера о том, какой она должна быть. 
Я - со своей стороны - м огу сказать, 
что это партия, представители кото
рой, как ни странно, крайне неохотно 
выступают по острым вопросам, вол
нующим избирателей. Вот, например, 
у нас есть проблема: привлечь депу
тата от «Единой России» выступить по 
росту цен на бензин. Ну, что же здесь 
воттакого, понимаете ли, бросающе
го вызов, чтобы депутат от правящей 
партии всячески уклонялся от разго
вора на эту тему? У меня это вызывает 
недоумение. Я надеюсь, что это тоже 
будет меняться.
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Президент  П арагвая подал  
в отставку р ад и  места в  Сенате

П резидент 
Парагвая Ника- 
нор Дуарте со- 
брался уйти в от
ставку за два 
месяца до исте
чения срока, со- 
обшэетСШ. Ду
арте выступил с 
соответствую- 
щим предложе
нием перед Конгрессом, который решит вопрос об . 
отставке главы государства в течение вторника.

Следующий президент Парагвая Фернандо 
Луго, избранный в конце апреля, по закону дол
жен вступить в должность 15 августа. Однако Луго 
согласился, что его предшественник имеет пра
во на досрочную отставку.

Дело в том, что оставляющий президентское 
кресло Дуарте уже получил должность в Сенате. 
Новые сенаторы Парагвая приносят присягу 1 
июля, и Дуарте нужно к этому моменту быть сво
бодным от прежней работы.

При этом некоторые представители оппози
ции (и даже некоторые сторонники действующей 
власти) критикуют действия Дуарте с «переста
новкой должностей». На критику он отвечает, что 
хочет продолжить служить своему народу.

«Д о че ре й  И р а к а » у ч а т  бороться  
с ш ахидкам и

Ам ерикан
ские военные 
з а п у с т и л и  
п р о г р а м м у  
«Дочери Ира
ка», в рамках 
которой обу
чаю т и р а кс 
ких  ж енщ ин  
распознавать 
ш ахидок. Об 

этом во вторник сообщает СЫ1М.
Пока в тренировках участвуют 30 женщин. 

Занятия проходят в городе Юсуфия, располо
женном к югу от Багдада. И слову, в середине 
мая в Юсуфии в результате совершенного ша- 
хидкой теракта погиб иракский офицер. По 
окончании обучения «Дочери Ирака» будут ра
ботать по нескольку дней в месяц, получая за 
это примерно 300 долларов.

До сих пор женщин- шахидок было трудно 
распознать, поскольку культурные нормы му
сульманского государства не позволяют м уж 
чинам обыскивать женщин. М ежду тем число 
совершенных иракскими женщинами терак
тов растет: по данным военных США, за весь 
2007 год таких терактов было зафиксировано 
восемь, а за половину 2008 - уже около 20.

В Ираке уже существует созданная амери
канцами организация «Сыновья Ирака», чле
ны которой помогают бороться с повстанца
ми. Программа «Дочери Ирака», по мнению 
экспертов, позволит не только справиться с 
шахидками, но и обеспечить занятость наи
более нуждающихся в работе женщин (напри
мер, многодетных вдов). Впрочем, в Ираке 
считается, что женщине стыдно работать.

Европейские полицейские  
за де рж а ли  7 5  торговцев лю дьм и

75 пр ед п о л а гае 
мых торговцев людь
ми были задержаны в 
ходе объединенного 
рейда европейских 
полицейских, сооб
щает ВВС Ыеууз в по- 
недельник. Аресты 

были проведены в девяти европейских стра
нах, среди которых Бельгия, Швеция, [реция, 
Норвегия, Нидерланды, Ирландия Ь Франция.

В операции под кодовых названием «Багдад» 
приняли участие около 1300 полицейских, дей
ствиями которых руководили Европейское по
лицейское ведомство (Еигоро!) и Европейское 
агентство юстиции (Еиго^зф

Преступники, предположительно граждане Ира
ка, за 18500 долларов осуществляли переправку 
граждан Афганистана, Турции, Бангладеша и Ки
тая в ряд стран Евросоюза транзитом через Ирак.

По материалам следствия, в периоде июля 2007 
года по январь 2008только через подпольную штаб- 
квартиру преступников во Франции в Европу по
пали около 280 нелегальных иммигрантов.

Бэби-бум в американской шкапе
Кэтлин КИНГСБЕРИ
К началу летних каникул 17 девушек из Глостерс

кой средней школы находятся в интересном поло
жении -число  беременностей, зафиксированных в 
этом заведении, где учится 1,2 тыс. человек, по срав
нению с прошлым годом выросло в четыре раза. 
Некоторые взрослые считают это случайным откло
нением в статистике. Другие винят популярные 
фильмы вроде «Джуно» и «Немножко беременна», 
которые в розовом свете показывают жизнь моло
дых незамужних матерей. Но вот директор Джозеф 
Салливан знает как м иним ум  одну из 
причин столь резкого взлета подрост
ковой беременности, поразившего не
большой рыбацкий городок в штате 
Массачусетс.

Ш кольное руководство обратило 
внимание на происходящее еще в ок
тябре, когда в школьную поликлинику 
за тестами на беременность стало об
ращаться неожиданно много девушек.
К маю некоторые ученицы проходили 
осмотр уже несколько раз, а по получе
нии результатов «некоторые выглядели 
более расстроенными, если оказыва
лось, что беременности нет», расска
зывает Салливан. Когда же им задали 
несколько простых вопросов, почти по
ловина из беременных учениц- все они
младше 16 лет -  признались: они зак-  _
лючили договор о том, чтобы забере- 
менеть и вместе растить детей. Исто
рия стала принимать неприятный оборот. «Мы об- 
наружили, что в одном из случаев отец-24-летний 
бездомный», -  говорит директор, качая головой.

Католический городок разделился по вопросу о 
том, как теперь поступить. По общефедеральным 
данным, в 2006 году число подростковых беремен
ностей выросло на 3% -  увеличилось впервые за 15 
лет, но жители Тлостера так и не уверены, что следу
ет облегчать доступ к противозачаточным сред
ствам. Как бы то ни было, многие местные жители 
считают, что проблема коренится гораздо глубже. 
Последнее десятилетие выдалось для этого по пре
имуществу белого рабочего города с населением в 
30 тыс. весьма трудным. Экономика Глостера, рас
положенного на живописном мысе Кейп-Энн, всегда 
сильно зависела от развитого рыболовства. Но в 
последние годы практически все рабочие места 
ушли за границу, а потому население стало поки
дать город. «Семьи распадаются, -  рассказывает 
школьный управляющий Кристоф ер Ф армер. -  
Многие молодые люди взрослеют, не видя перед 
собой никакой цели».

По словам Салливана, девочки, заключившие 
договор, удостоверившись в беременности, хлопа
ли друг друга по рукам и обсуждали, какие подарки 
подарят их детям близкие. От интервью они отказа
лись, равно как и родители. Однако Аманда Айленд, 
окончившая школу 8 июня, полагает, что знает, по
чему эти девочки захотели завести детей. 18-лет
няя Айленд родила ребенка еще в первый год обуче

ния в этой школе. Она 
вспоминает, что де
вуш ки , которы е те 
перь забеременели, 
постоянно подходили 
к ней в коридорах и го 
ворили, как ей повез
ло. «Они так рады, что 
наконец появится кто- 
то, кто будет беззавет
но их любить, -  гово
рит Айленд. -  А я пы

таюсь объяснить, что труд
но чувствовать себя люби
мой, когда в три часа ночи 
младенец кричит, требуя 
его покормить».

Быть может, школа пере
старалась с вниманием к 
юным мамочкам. На пер
вом году обучения в Глос
тере преподают половое 
воспитание -  юных родите
лей убеждают днем отда
вать детей в ясли, распо
ложенные ту т  же. В холле 
школы немало детских ко
лясок. «Мы гордимся тем, 
что помогаем матерям не 
бросать учебу», -  расска

зывает Сью Тодд, глава организации РаФ\л/ауз Гог, 
СЬНбгеп, которая обеспечивает работу яслей.

И все же к маю, когда медсестра Ким Дейли из 
школьной поликлиники провела более 150 тестов на 
беременность для учениц, они вместе с медицинс
ким директором доктором Брайаном Орром, мест
ным педиатром, стали выступать за то, чтобы выпи
сывать ученикам контрацептивы без ведома роди
телей. Подобные меры в штате Массачусетс при
меняют 15 государственных школ. Но подросткам из 
Глостера сегодня приходится проехать около 20 миль 
(30 км), чтобы добраться до ближайшей женской 
консультации-несовершеннолетним девочкам нуж
но, чтобы их кто-то подвозил, или же приходится 
добираться на поезде, а затем пешком. Однако идея 
раздавать школьницам противозачаточные таблет
ки была встречена враждебно. «Доктор Орр и мисс 
Дейли не имеют права решать это за наших детей», 
-заявил а  мэр Кэролайн Кирк. В знак протеста ме
дики 30 мая уволились из поликлиники.

Этим летом выборный комитет Глостерской шко
лы планирует поставить на голосование вопрос, пре
доставлять ли ученикам контрацептивы. Однако это 
не слишком поможет решить проблему с девочка
ми, которые только и мечтают забеременеть. «Ник
то не предложил им варианта получше», -  объясня
ет Кешья Яоув, которая училась в одном классе с 
заключивш ими пакт подругами. К несчастью, «ва
риант получше» для города, неуверенно глядящего 
в будущее, -  непозволительная роскошь.

« К ш кш ш ш

Секс, днета и релакс: советы перед экзаменами на аттестат зрелости
Когда-то молодым людям говорили, 

что надо пораньше лечь спать, а теперь 
вот советуют заняться сексом. Перед 
экзаменами следует увеличить концен
трацию и расслабиться. Школьникам, 
которые в этом году сдают экзамен на 
аттестат зрелости (а их полмиллиона), 
дают никогда ранее неслыханный совет: 
секс в терапевтических целях -  якобы 
секс необходим. О времена, о нравьН 
Раньше среди тысяч рекомендаций 
специалистов были сон, здоровая пища 
и спорт. Эти пункты и сегодня не утра
тили актуальности, но эксперты теперь 
привлекают и гомеопатию, и астроло
гию с оккультизмом. Зачем все это?
Чтобы излечиться от страха, который 
остался и останется все тем же.

Зрелость -  это зрелость, хотя вариант решения 
можно получить по ЫиеЮоФ И все это в конечном итоге 
оказывается на УоиТиЬе. Кто знает, получают ли экза
менующиеся ответы через наушники, и как они прове
ли ночь. Обычаи меняются, и вот, оказывается, мож
но заниматься любовью, взрослые разрешают: секс 
не вредит, а напротив, помогает, улучшает психофи
зическое состояние Подростка. Пусть они и не восполь
зуются драгоценными часами отдыха, зато придут на 
экзамен более спокойными и собранными. Сексолог 
Кьяра Симонелли, доцент психопатологии сексуаль
ного развития университета Зар1епга в Риме, развен
чивает миф о необходимости затворничества в доэк- 
заменационный период. Чтение учебников-да, но не 
следует посвящать этому все время. «Секс важен для 
снятия тревоги, для выработки эндорфина, улучша
ется сон, повышается концентрация». Но секс-это  не

терапия, нет, даже не физическое упражнение: «Им 
стоит заниматься, если есть чувства».

Утром, чтобы прийти в себя, надо хо
рошенько позавтракать. Следует начать 
со злаков, молока, йогурта и фруктов. 
«Во время выполнения задания не сто
ит жевать енэки и сухарики, достаточно 
съесть какой-нибудь фрукт и выпить 
бутылку воды». Карла Каннелла, зани
мающаяся проблемами здорового пи
тания в университете 5ар1епга, обраща
ется к родителям: «Ни один ученик еще 
не умер от голода во время экзамена. 
Перед экзаменом нужна легкая пища, 
хороший сон и убеждение, что экзамен 
-  это обычное жизненное явление». Пси
хологи и диетологи объединились в 
борьбе со стрессом. Продукты не долж
ны отягощать тело, а мысли в голове дол
жны облегчать душу. Никакого кофе и 

крепких алкогольных напитков, тренировка памяти и 
релакс, можно применить акупунктуру и другие аль
тернативные средства, почему нет.

Взрослыеуказывают-студенты кликают. Они ищут 
решения на сайтах, обмениваются эмоциями. Про
тив тревоги зЩбепИ'.И советует «поменьше заводить
ся и не смотреть на вещи с катастрофической точки 
зрения». На различных сайтах и форумах студенты 
делятся своими страхами, но они уже принадлежат к 
другому поколению, поколению интернета. Ответы 
могут быть не в голове, а на тебе: сайт зсио1а200.со т  
предлагает футболку с уже разобранными упражне
ниями, надеваешь ее -  и все понимаешь. Педагог Бе
недетто Вертекки принадлежит к старой школе: «Эк
зам ен-это  индивидуальное испытание, из него сле
дует извлекать личную выгоду». Развлекаться, напри
мер, как свойственно растущему организму.
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ГОРЯЧАЯ ЛЮБОВЬ В УСЛОВИЯХ
йихолодной войны

Террор, застой, изгнание, надежды 
и разочарования -  вот элементы, из ко
торых состоит российская история на 
протяжении последнего столетия. Все 
это также служит фоном для душераз
дирающей истории, описанной Оуэном 
Мэтьюзом, -  хроники битвы его роди
телей с советской бюрократией в ее 
самых бессердечных формах и запад
ным истеблишментом в его наиболее 
благодушно-терпимом настроении.

Мервин, отец Оуэна, был среди пер
вых аспирантов из Великобритании, 
которым в 1950-е годы позволили при
ехать на учебу в Россию. Эта поездка 
изменила всю его жизнь. Сначала он 
влюбился в Людмилу, хрупкую умницу, 
дочь видного коммуниста, который стал 
жертвой чисток в 1930-е годы. Позднее 
Мервин флиртовал с КГБ. Ведомство 
настойчиво старалось его завербовать. 
Он не согласился, и его навсегда выс
лали из СССРЛюдмила неоднократно 
просила разрешить ей выехать за гра
ницу, но получала отказ за отказом.

Возможно, на том бы все и кончи
лось, и их история стала бы еще одной 
из миллионов обыденных трагедий в те 
десятилетия, когда Кремль посвящал 
себя строительству земного рая. Но 
вышло иначе. Проявив чрезвычайную 
решимость, Мервин Мэтьюз в течение 
последующих пяти лет вел нищую, но 
упорную кампанию за то, чтобы Люд
мил выпустили в Великобританию. Он 
взывал ко всем общественным деяте
лям, которые могли ему в этом помочь, 
надоедал прессе и доводил до бешен
ства чиновников из Форин-офиса, для 
которых эта история была лишь досад
ной и незначительной помехой в их ра
боте. Он объездил всю Европу, пыта
ясь склонить на свою сторону высоких 
советских гостей, и даже умудрился 
дважды просочиться в Советский Союз 
из Финляндии (то были однодневные 
поездки, для которых не требовалась 
виза), чтобы увидеться с Людмилой.

Параллельно он каждый день писал 
Людмиле письма, лаконичные, но не
жные. Мервин бережно хранил копии 
своих писем и ее ответы, полные нера

страченной супружеской заботливос
ти (слова любви перемежаются беспо
койством о том, хорошо ли он питает
ся, как одевается). В отрывках из пи
сем читатель ощущает острую тоску и 
силу воли авторов. Письма также сви
детельствуют, что влюбленные, каза
лось, столь хорошо подходили друг дру
гу из-за своего трудного детства: отец 
Мервина не жил с семьей, так как не 
ладил с родственниками, отецЛюдми- 
лы погиб в (улаге.

Борьба за Людмилу заставила Мер
вина распрощаться с научной карье
рой. Свою работу о социологии в СССР 
он не стал публиковать, опасаясь оби
деть Кремль. После того, как он слиш
ком  настойчиво донимал своим и 
просьбами гостя, посетившего кол
ледж Мервина в Оксфорде, его уволи
ли, и он был вынужден устроиться на 
работу в другой университет, который 
презирал. В Москве Людмилу притес
няли из-за ее романа с представите
лем вражеского лагеря.

Как ни удивительно, жертвы оказа
лись не напрасны. В 1969 году дело Мэ

тьюзов и ситуация с еще двумя подоб
ными парами были прицеплены к об
мену пленными шпионами между Вос
током и Западом. Людмила приехала в 
Великобританию. Брак оказался не 
столь уж счастливым, хотя его спасала 
упорная преданность сторон друг дру
гу. Людмила не смогла толком приспо
собиться к жизни в Англии, а ее зас
тенчивый и аскетичный муж, как ока
залось, пасовал перед обязанностями 
семьянина, несмотря на всю выносли
вость в трудных обстоятельствах.

Но у них родился сын -  автор этой 
книги, прославившийся в Москве 90-х 
как легендарный гуляка, а ныне респек
табельный иностранный корреспон
дент. Лаконичные и похвально само- 
ироничные виньетки, касающиеся его 
собственной биограф ии -  как личной 
жизни, так и профессиональной дея
тельности -  создают удачный контекст 
для истории его родителей. Найдется 
мало книг, которые так много говорили 
бы о России в настоящем и прошлом, а 
также о ее влиянии на людей, которые 
с ней сталкиваются.

Русские воскрешают кровавый образ Ивана Грозного
Хелен УОМАН

Он опирался на ранний прообраз жес
токой тайной полиции. Некоторых своих 
оппонентов он убил собственными рука
ми. А еще царь Иван (розный объединил 
Россию, наладил дипломатические отно
шения с Англией и написал музыку. Те
перь эта сложная царственная фигура 
станет героем 16-серийного телесериала. 
Режиссер фильма полагает, что россий
ский зритель готов к восприятию серьез
ной исторической драмы.

Жестокие триллеры и реалити-шоу 
заменили коммунистическую пропаган
ду на российском телевидении, и росси
яне, как и западные зрители, жалуются, 
что по телевизору нечего смотреть.

«К сожалению, русские не очень хорошо 
знают свою историю, особенно до 1917 года,
-  отметил Андрей Эшпай, который готовит 
фильм «Иван (розный» к выходу в 2009 году.
-  История в нашем кинематографе часто 
подается тенденциозно, и сделать хорошую 
историческую драму на телевидении почти 
невозможно... Те, кто не знает свою исто
рию, обречены повторить ее».

Если противоречия эры Путина слиш
ком свежи для понимания и даже време
на Сталина слишком близки и слишком 
болезненны для исследования, то эпоха

Ивана IV (1530-1584) достаточно удалена 
от нас по времени, чтобы позволить рус
ским поразмыслить о своей привязанно
сти к властным лидерам.

Об Иване IV известно немного, потому 
что документы того времени были унич
тожены пожарами, охватившими дере
вянные здания. Есть даже теория, что в 
реальности вместо Ивана [розного были 
три разных монарха, хотя Эшпай не раз
деляет этого мнения.

«Есть столько легенд и нелегко доко
паться до истины, -  отметил он. -  Надо 
делать скидку на средневековые пред
ставления того времени. Тогда люди ду
мали, что земля плоская. Возможно, они 
жили в «дикой России», но в Европе того 
времени тоже было много жестокости».

Чтобы доказать эту точку зрения, Эш
пай сказал, что Иван, который со своими 
опричниками -  тайной полицией -  пре
следовал знатных бояр (травля, казни и 
расправы при нем достигли ужасающих 
масштабов), тем не менее, почувствовал 
потребность написать королю Франции 
жалобу на чрезмерную жестокость рас
правы с гугенотами в Варфоломеевскую 
ночь 1572 года.

С точки зрения россиян, правление Ива
на началось хорошо, так как он одолел татар 
и объединил государство. Собор Василия

Блаженного на Красной площади был 
построен в честь победы над татара
ми в 1552 году. Легенда гласит, что ар
хитектору выкололи глаза, чтобы он 
нигде больше не смог воспроизвести 
его луновичных куполов.

Однако после смерти своей лю
бимой первой жены Анастасии, 
Иван заболел манией величия и 
паранойей. Он брал на себя слиш
ком много, пытаясь принести пра
вославие в Западную Европу, и 
своими нападками на бояр вызвал 
гражданскую войну.

Эшпай понимает, что ему будет не
легко держать планку после великого 
фильма советских времен «Иван 
(розный» Сергея Эйзенштейна. Эй
зенштейн схлестнулся со Сталиным 
из-за своего фильма, но он предста
вил Ивана как символ государства, в 
то время как Эшпай пытается охарак
теризовать его как личность.

Молодого Ивана сыграет Иван Ма
каревич. Родившийся в России из
раильский актер Александр Демидов 
сыграет взрослого Ивана. «Сомнения 
кидали Ивана из стороны в сторону, -  
отметил Демидов. -  Поэтому для ак
тера играть его -  большая честь. И 
потому это так сложно».

Горбачев поддерживает призыв к созданию 
музея холодной войны в  Берлине

Кейт КОННОЛЛИ

КПП Чарли может стать местом пер
вого в Европе музея холодной войны, 
разделившей континент на капиталисти
ческий Запад и коммунистический Вос
ток. С призывом создать музей высту
пили некоторые крупные политические 
деятели послевоенной эпохи.

Бывшие президенты, министры ино
странных дел и послы написали откры
тое письмо с призывом к действию к не
мецкому правительству. Они пишут, что 
спустя почти два десятилетия после кру
шения Берлинской стены воспоминания 
быстро стираются, несмотря на артха- 
усный успех таких фильмов, как «(уд бай, 

-Ленин!» и «Жизнь других» («ТКе 1_Мез о! 
ОгЬегз»), действие которых происходит в 
коммунистическом Западном Берлине.

Бывший чешский президент Вацлав 
(авел, бывший польский министр иност
ранных дел Владислав Бартошевский, 
бывший немецкий министр иностран
ных дел (анс-Дитрих (ёншер и бывший 
посол США в (ёрмании Джон Корнблюм 
присоединились к призыву «основать

музей холодной войны», дабы «сохранить 
долгую память раскола и освобождения 
Европы». Бывший советский президент 
Михаил (орбачевтоже поддержал проект.

КПП Чарли, самый известный погран- 
пункт между Восточным и Западным 
Берлином в период разделения города, 
был предложен в качестве наиболее под
ходящего места для создания музея, по
священного жизни по обе стороны желез
ного занавеса.

Призыв, напечатанный в ЗьббеиГзсЬе 
2ейипд. появился в тот моме_нт, когда 
Берлин начинает сожалеть о той поспеш
ности, с которой он разделался с одним 
из самых отвратительных символов реп
рессий в истории. Власти города полу
чают жалобы, что большая часть стены 
и сопровождавших ее смотровых башен 
исчезла. В основном она была разбита 
на мелкие кусочки и использована в до
рожном строительстве. Критики утвер
ждают, что гости города и молодые лю
бознательные немцы не могут найти слё- 
ды стены, и имеющаяся информация о 
холодной войне слишком скудная.

Интерес к Восточной Европе прошло

го привел даже к появлению мини-музе
ев эпохи в искусственно воссозданных 
квартирах. Но сохранить прошлое ста
новится все труднее. Все больше пере
житков холодной войны теряются, усту
пая место новому. На этой неделе прой
дет последнее чествование берлинского 
аэропорта Темпельгоф. Столица готовит
ся отметить 60-ю годовщину Берлинской 
воздушно-десантной операции, когда за
падные союзники прорвали советскую 
блокаду, чтобы доставить в город грузы. 
Ветераны продлившейся год воздушно- 
десантной операции -  теперь им за 80 и 
90 лет -  которые каждые 90 секунд сажа
ли самолеты со всевозможными груза
ми, от сладостей до угля. -  соберутся на 
этой неделе в аэропорту. Но Темпельгоф 
закроется осенью, чтобы уступить мес
то новому международному терминалу.

Мало осталось от просуществовав
шей 28 лет Берлинской стены длиной в 
103 мили, разделявшей город и послу
жившей причиной гибели примерно 
1100 человек. Однако при недавнем оп
росе общественного мнения туристы 
назвали стену достопримечательнос

тью, которую они больше всего хотели 
бы посмотреть, хотя некоторые берлин
цы не смогли вспомнить, где она прохо
дила. В Ватикане, в Имперском музее 
войны, в ООН сохранилось больше ос
татков стены, чем в Берлине.

Помимо нескольких фрагментов, та
ких как разрушающийся отрезок длиной 
1490 ярдов, украшенный работами 106 
художников, который скоро будет отрес
таврирован, самым выдающимся напо
минанием о стене стала полоска булыж
ников, вделанных в мостовую, чтобы по
казать, где она проходила. Велосипедис
ты обращают на нее внимание, когда на
талкиваются на нее, но мало кто еще ее 
замечает.

По словам политиков, интерактивный 
музей поможет отойти от того, что неко
торые критики называют «процессом 
диснеефикации», и создать наследие, 
благодаря которому люди смогли бы -  
как отметил (авел и другие политики в 
обращении -  «узнать о механизмах эс
калации и деэскалации в мире, который 
подвергся существенным изменениям 
после окончания холодной войны».
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СШ А готовятся вернуть  
свои х ди плом атов в И р а н

В Тегеране в ближайшее время может по
явиться американское диппредставительство, 
сообщает в понедельник АР со ссылкой на вы
сокопоставленных сотрудников Госдепарта
мента, пожелавших остаться неназванными.

Дипломатические отношения между США иИра
ном были разорваны 30 лет назад. В настоящий мо
мент американские дипломаты не работают в Ира
не, а все связи между двумя странами происходят 
через посольство Швейцарии в Тегеране.

По данным АРГосдепартамент намерен от
крыть в Тегеране так называемую «секцию аме
риканских интересов». Такая структура, выпол
няющая большинство функций посольства, но 
официально не являющаяся им, уже существу
ет на Кубе, с которой США также не поддержи
вают дипломатические отношения.

После появления «секции американских 
интересов;) в Иране, пояснили представители 
Госдепартамента, американские дипломаты 
см огут  оказывать помощ ь диссидентам, сту
дентам и иным людям, в контактах с которыми 
заинтересованы Соединенные Штаты. Такая 
структура также возьм ет на себя вопросы 
оформления виз и сможет знакомить мест
ное население с американской культурой.

Вопрос о создании «секции американских 
интересов» в Тегеране, рассказали собесед
ники АРпоявился на повестке дня после того, 
как Швейцарии несколько месяцев назад зак
лючила с  Ираном крупный контракт на постав
ку  газа. При этом они подчеркнули, что окон
чательное решение о появлении такого дип- 
представительства, пока не принято.

С о лд а т итальянской арм ии  _ 
и зби ва ет «Б а б уш к а -С а м у р а и »

Солдаты расквартированной в Ливорно 
’ Фолгорской бригады итальянской армии тер

пят ежедневные побои от 77-летней японской 
старушки, пишет британская газета Тбе ОаНу 
Те1едгарИ. Мастер боевых искусств Кейко Ва- 
кабаиш и, прозванная «Бабушка-Самурай», 
была нанята командованием для тренировки 
новобранцев.

Несмотря на то, что рост худощавой старушки 
не превышает полутора метров, а рост ее учени
ков зашкаливает за метр восемьдесят, она с лег
костью ун л адывает их на пол казармы, после чего 
заявляет: «Не думай, что такого не бывает. Физи
ческие данные не имеют значения».

Госпожа Вакабаиши родилась в Японии, но 
постоянно живет в Северной Италии. В резуль
тате многолетнего самосовершенствования 
она стала специалистом по джиу-джитсу, дзе- 
дзюцу, кэн-дзюцу, дзюдо, кэндо и карате. По 
мнению Вакабаиши, принятая в восточных 
единоборствах схватка один-на-один является 
наиболее эф ф ективным методом обучения. 
Командование же, в свою очередь, полагает, 
что ежедневное унижение, которое новобран
цы терпят от «Бабушки-Самурай», закалит их 
и превратит в настоящих солдат.

«Так я продал бомбу», -  

говорит Абдул Хан
Стефания МАУРИЦИО

Абдул Кадир Хан, отец пакистанской атомной бомбы, 
рассказывает об отнош ениях с Ираном и Л ивией и обви
няет власти Исламабада: «Я всего лиш ь подчинялся при
казам» • ,

«Я подчинялся приказам...» Человек, которого обвиняют 
в том. что он предоставил секреты создания атомной бом
бы всем государствам-изгоям планеты, ученый, который 
создал первый исламский ядерный заряд благодаря тай
ной мировой сети, утверждает, что ему не в чем раскаи
ваться. Из дома в Исламабаде, в котором он находится под 
домашним арестом, Абдул Кадир Хан. 76 лет, отвечает на 
вопросы (ёзргеззо. рфициально, он погребен в этом доме 
заживо, но он продолжает настаивать на том, что его дея
тельность была направлена на службу Пакистану: «Когда 
Иран и Ливия захотели начать программы по обогащению 
урана, они обратились к нам, пакистанцам. Мы им посове
товали обратиться к тем же поставщикам, тем же специа
листам и тем же посредникам, услугами которых мы пользо
вались при реализации нашего ядерного плана. Мы им пе
редали базовую информацию и некоторое оборудование.
Но все это делали, лишь следуя указаниям высшего пакис
танского руководства. Я не совершил ничего, в чем дол
жен раскаиваться».

Хан -  самый неоднозначный инженер-ядерщик в исто
рии. По словам бывшего директора ЦРУ Джорджа Тенета,
«он так же опасен, как бен Ладен». Но для пакистанцев он 
национальный герой, превративший страну третьего мира 
в атомную державу.

Он был арестован в 2004 году, после того кан признался, 
что продал ядерные секреты аятоллам из Тегерана, дикта
тору Северной Кореи и лидеру ливийской революции. В 
течение четырех лет он живет в заточении в своей рези
денции в Исламабаде, где инспектора МАГАТЭ, агентства 
по атомной энергии ООН, так и не имеют возможности 
допросить его. Теперь он представляет свою версию со
бытий, обвиняя Европу и Соединенные Штаты в том, что 
они подогревали распространение атома.

«Вы должны понять, что всю технологию, все ноу-хау 
Пакистан получил с Запада. Мы хорошо заплатили и полу
чили то, что хотели. Что может помешать другим странам 
поступить подобным образом?» Именно это и пугает: лег
кость, е которой Хан обошел все проверки и барьеры, зас
тав врасплох международное сообщество своим зарядом. 
Никто не думал, что Пакистан может прийти к созданию 
бомбы. Этот успех пакистанского ученого превратился в 
своего рода проект «под ключ», который многие бесприн
ципные сильные мира сего пытались приобрести. Хан всем 
обязан Европе. Он обучался в лучших университетах кон
тинента. затем был принят в голландскую Цгепсо: компа
ния -  лидер по обогащению урана, основного процесса для 
создания электростанций, но и для производства бомбы 
тоже. За многие годы он обзавелся ценными знакомства
ми, встречался с руководителями самых современных 
предприятий, знакомился со специалистами, лишенными 
предрассудков. Так родилась «сеть»: паутина компании, 
предприятий, бизнесменов, раскинувшаяся на пяти конти
нентах, которая при помощи перекрестных обменов и под
ставных фирм доставляла в Пакистан необходимые мате
риалы для создания заряда, повергшего мир в шок.

В 1998 году Исламабад произвел точный удар: первое 
успешное ядерное испытание. Вашингтон был разгневан, 
последовали международные санкции. Но Хан не остано
вился. Иран, Северная Корея, Ливия его обхаживали, и он не 
отказал им -  передал информацию, благодаря которой чис
ло запрещенных предприятий увеличилось. А мир между 
тем менялся. 11 сентября стало началом конфликта между 
интегралистским исламом и Соединенными Штатами. И вот 
в Таранто, одной загадочной ночью, 4 октября 2003 года фор
туна отвернулась от Хана. В апулийском порту был задер
жан сухогруз ВЬс СЫпа: на борту находилось пять контейне
ров со специальным оборудованием. Это были компонен
ты для центрифуг, использующихся для обогащения урана, 
груз направлялся в Триполи. С этой операции все еще не 
снят гриф секретности. Известно, что она проводилась во 
взаимодействии с ЦРУ, британской М1-6 и итальянской во
енной разведкой З'юпгн, которую возглавлял Николо Полла- 
ри. С этого момента позиция ученого была сочтена недопу
стимой пакистанским правительством, которое на фоне 
конфликта в Афганистане возобновило отношения с бе
лым домом. Национальный герой оказался под арестом.

«Это долгая и страшная история. -  комментирует Хан. -  
Между мной и президентом Мушаррафом произошла 
личная ссора». Хан описывает, как изменилась остановка в 
его стране, каким весом теперь обладают Соединенные 
Штаты: достаточно было одного звонка от Ричарда Арми- 
тиджа, второго номера в 1осдепартаменте. чтобы Мушар- 
раф встал по стойке «смирно». «Президент переложил всю 
ответственность на меня. По его словам, от меня исходи
ла уфоза: на родине моя популярность была огромна, не
которые даже хотели, чтобы вместо него президентом был 
избран я». Сегодня Хан утверждает, что его публичное по
каяние было вырвано у него силой, оно передавалось по 
телеканалам всего мира в 2004 году: «Но мне были направ
лены эмиссары. Я должен был признать все обвинения во 
имя национальных интересов. В обмен мне было обещано 
помилование президента, реабилитация и свободное пе
ремещение по территории Пакистана». Хан утверждает, 
что знаменитая речь-признание была составлена для него 
$1га!едгс Р1алз Цмзюп -  структурой, которая контролирует 
выполнение ядерной программы и докладывает непосред
ственно главе государства. Но признание не вернуло ему 
свободы: ученый обвиняет Мушзррафа в том. что он не 
выполнил обещания, оставив его под арестом.

Он не раснаялся. и он наносит удар по американской 
разведке. Джордж Тенет, бывший директор ЦРУ, расска
зывает о том, как агентству удалось внедриться в группу 
Хана: «Мы были у него дома, в его лабораториях, в его гос
тиной». Ученый отвечает: «Если им все было известно, по
чему же они ничего не сделали, чтобы остановить запад
ные компании, поставлявшие все необходимое Ирану и 
Ливии?» И продолжает: «Сколько они придумали про ору
жие массового поражения Ирака? Тёнет и его сотрудники

ничего не знали о нашей 
ядерной программе, о 
том, как она продвигает
ся, о поставщиках, пока 
некоторые предатели не 
передали им секретную 
информацию. Среди 
этих предателей -  Му- 
шарраф и его друзья, ко
торые слили сведения о 
пакистанской программе 
ради своего выживания».

Да и в отношении той 
ночи в Таранто у Хана 
имеется своя версия. Он 
указывает на «предате
лей», внедрившихся в 
организацию Бухари Си- 
еда Абу Тахира, предпри
нимателя из Шри-Ланки, 
который, по утверждени- 
ям следователей, играл ключевую роль в «сети»: «Какие 
супершпионы! Они были в руках информаторов. Если они 
все контролировали, почему же они не перехватили груз, 
шедший из Турции? Они ничего не знали».

Однако виновность он не признает, Хан категорически 
отрицает свою личную ответственность. Он вспоминает о , 
появлении на рынке иранских эмиссаров, после окончания 
ирано-иракской войны. Первые контакты провалились из- 
за коррумпированности уполномоченных: тогда говори
ли. что иранцы просили огромные комиссионные за по
ставки. Чтобы обогатиться и получить отступные, добыт
чики стучались в двери ненадежных фирм. Иными слова
ми, им не удавалось продвинуться вперед. «В 1996 году 
они возобновили ядерную программу, но я понятия не 
имею, что они купили и когда закончили покупки. Думаю, 
что они остановились в 2002 году, когда у них уже было все 
необходимое, предположительно закупленное в западных 
странах, от России до Питая». А вклад Хана? Только инфор
мация о надежных компаниях, передававшаяся по приказу 
высшего руководства? И все?

Даже перед опровержениями независимых экспертов, 
таких как бывший инспектор ООН Дэвид Олбрайт,^пакиста
нец отвечает, твердо придерживаясь избранной линии: 
«Вся технология и ноу-хау. доставленные в Пакистан, при
были с Запада. Если поставщики одни и те же. то и товар 
один и тот же. Так к чему удивляться, что все центрифуги 
одинаковые, что в Иране, что в Пакистане, Ливии, Нитае, 
Северной Корее... И это не означает, что именно я распро
странил их повсюду. Вначале мы передавали наши проек
ты и планы надежным западным поставщикам, чтобы уз
нать мнение, получить советы и рекомендации. Они были 
экспертами, мы -  учениками».'

Таким образом, Хан перекладываем ответственность на 
западные компании-поставщики: это они распространили оп
ределенные смертельно опасные сведения. Он не называет 
имен, но он их знает: адреса в Соединенных Штатах, Европе, 
даже в Италии. В рамках расследования, проведенного мала
зийскими властями в отношении центрифуг для Ливии, ста
ло известно, что «оборудование для лаборатории было по
ставлено из Испании и Италии». Это правда? Хан предпочита
ет указать на двух предпринимателей: сначала Питер 1риф- 
фин, а потом Урс Тиннет добывали материалы для создания 
центрифуг Вполне вероятно, что они приобретали их в Ита
лии и Испании. «Италия создает прекрасное оборудование 
для этих целей». Потом добавляет, чтобы еще больше скрыть 
свою роль: «Мы никогда не имели дела с итальянскими пред
приятиями. Мы чаще закупали все необходимое у немцев, 
англичан, южных корейцев и японцев. Но Пакистанское аген
тство по атомной энергии имело контакты с некоторыми ита
льянскими компаниями».

После этого речь зашла об обогащении урана, важ
ном процессе, который, однако, не обязательно исполь
зуется для производства атомного оружия. \Л/а5П1пд{оп 
Роз! формулирует различные и подробные обвинения, 
основываясь на расследовании Олбрайта: Хан и его парт
неры продали проекты по созданию атомных зарядов. 
Боеголовка маленьких размеров.‘ которая прекрасно 
подходит для иранских и корейских ракет. Планы на со- 
гот предлагавшиеся лучшим покупателям. «Это как в 
«Поправке 22», -  говорит ученый, ссылаясь на роман 
Джозес^а Хеллера. -  В моих лабораториях никогда не 
модифицировали, не уменьшали и не вносили никаких 
изменений в первый проект 1983 года. Вам следует по
просить Олбрайта провести расследование по поводу 
разработчиков и поставщиков такого типа проектов
ядерного оружия».

Это провокация. Потому что Хан не имеет никакого жела
ния сотрудничать с МАГАТЭ. И пока что Вашингтон не ответил 
на запросы швейцарских судей, занимающихся расследова
нием в отношении Тиннерз, швейцарских предпринимате
лей, в компьютерах которых были обнаружены документы, 
цитировавшиеся \Л/азЫпд!оп Роз!. Сегодня эти данные унич
тожены но ЦРУ не офаничилось лишь требованием об унич
тожении этих документов, несколько дней назад швейцарс
кие власти подтвердили этот факт. Американцы настояли на 
том чтобы эти документы были превращены в пыль. «Они тан 
поступили чтобы скрыть, что значительная часть этих техно
логий поступила из США и от их союзников. Западные по
ставщики продавали их любому, кто был способен заплатить, 
-  атакует инженер-ядерщик. -  Легно превратить доктора Хана 
в каналью и козла отпущения».

Ученый завершает беседу гимном национализму, ка-, 
ким он должен остаться в истории?- -*Меня не волнует то, 
что обо мне думает Запад. Я пакистанец с железным пат
риотизмом, и я горжусь тем, что помог моей стране обре
сти ядерную мощь, которая гарантирует ей суверенитет, 
существование и мир». Он не отказывается от последнего 
удара по Мушаррафу: «Тот факт, что нам не удается вос
пользоваться этим шансом и экономически развиваться, в 
первую очередь развивать промышленность, является 
следствием диктатуры в последние девять лет. Во главе 
нашей страны стояли коррумпированные и недееспособ
ные лидеры, и они довели ее до разорения».
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ОБВИН ЕНИ Я В ОТМ Ы ВАНИИ Д ЕН ЕГ  
Ч ЕРЕЗ  СПОРТ БУДУТ П РО В Е РЕ Н Ы

Майкл РИД

Утверждения, что футбольные клу
бы и другие спортивные команды ис
пользуются как канал для отмывания 
денег, будет расследовать междуна
родное агентство, занимающееся от
слеживанием перемещения средств, 
полученных незаконным путем.

Межправительственная организа
ция РАТР (Ртапаа! Асйоп Тазк Рогсе оп 
Мопеу Баипбеппд -  «Группа разработ
ки финансовых мер борьбы с отмыва
нием денег») согласилась расследо

в а т ь  - во п р о е ^-и е п о л ь зую тся  ли 
спортивные клубы в Европе, Соеди
ненных Штатах и Южной Америке для 
перекачки «черного нала» через инве
стиции и трансферты игроков.

Начало расследования совпало с 
самым разгаром чемпионата Европы 
по футболу. Проверка призвана по
мочь властям разных стран в борьбе

со злоупотреблениями в секторе, ко
торый привлекает к себе пристальное 
внимание следователей, поскольку 
становится все более прибыльным и 
глобализированным.

По словам сэра Джеймса Сассуна, 
президента РАТЕ проект демонстриру
ет тот факт, что организация пытает
ся «выявить на отдаленном берегу то, 
что чревато материальным уроном 
для финансовой системы».

На заседании РАТР в Л ондоне, 
организованном  «большой сем ер
кой» промышленно-развитых стран, 
был окончательно одобрен проект, 
привлекающ ий все больш ий инте
рес со стороны 34 государств, вхо
дящ их в организацию.

В рамках программы РАТР подгото
вит руководства для следователей, 
сотрудников административно-регу
лятивных органов и сотрудников част
ного сектора, которые пом огут выяв

лять случаи отмывания денег через 
спортивные клубы, сообщил Сассун.

Официальные лица, участвовав
шие в заседании, отметили, что пер
воначально предлагалось сосредото
читься на европейских футбольных 
клубах, но теперь решено охватить так
же трансферты игроков в Южной Аме
рике и финансовые аспекты ведущих 
видов спорта в С Ш А - американского 
футбола и бейсбола.

Один из представителей сказал, что 
в соответствующих докладах можно 
было бы выделить проблемные страны 
и методы: «Везде, где есть организован
ный спорт, а такой спорт -  это больше 
деньги, м огут оказаться лазейки».

Включение футбола в повестну дня 
организации, которая занимается, в 
числе прочего, проблемой распрост
ранения оружия массового пораже
ния, -  это симптом обеспокоенности, 
вызванной притоком новых денег в этот

вид спорта в Великобритании и дру
гих странах.

В прош лом году стало известно о 
громком деле в Бразилии -  подозре
ниях в отмывании денег, к которому 
причастны граждане России и Брази
лии, в связи с выплатой футбольному 
клубу «Коринтианс» (Сан-Паулу) 32,5 
млн долларов.

В 2006 году Ларс-Нристер Ольссон, 
вто  время являвшийся исполнитель
ным директором УЕФА-европейской 
футбольной ассоциации -  предосте
рег, что ф утбол «может стать залож
ником лиц, занимающихся преступной 
деятельностью».

Обеспокоенность европейцев вызы
вают, в частности, подозрения в неза
конных выплатах на рынке трансф ер
тов, инвестиции, приходящие с быв
шей территории СССР, и опасения, 
что результаты матчей подтасовыва
ются по заказу азиатских синдикатов.

Оатрис КЛОД

Коррупция в И раке, бывшая 
неотъемлемой частью режима Садда
ма Хусейна, когда речь шла о его окру
жении и союзниках, стала общерасп
ространенным явлением после англо- 
американского вторжения в страну в 
м арте  2003 года. По данны м  
Тгапзрагепсу 1п1егпайопа1, независимой 
организации, ежегодно составляющей 
рейтинг коррумпированности стран, 
из 180 государств только в Бирме и Со
мали на сегодняшний день уровень 
коррупции выше, чем в Ираке.

Из многочисленных исследований, 
старательно проводимых в последние 
годы различными ам ериканским и 
агентствами по наблюдению и бюд
жетному контролю, мы узнавали, что 
«многие миллиарды долларов», инве
стированных администрацией Буша в 
иракские поставки, «исчезли» в царя
щем вокруг беспорядке. Впервые об
щие цифры приводятся в углубленном 
анализе, озвученном на прошлой не
деле ВВС. Цифры астрономические: 
за пять лет 23 млрд долларов (14,8 
млрд евро) были «потеряны, украде
ны», в любом случае «не подтвержде
ны», сообщает казначейство.

В центре внимания исследователей 
из журнала Рапогата -  подрядчики, 
американские и не только, изначаль
но снабжающие 151 тыс. военнослужа
щих американской армии всем, что 
им ежедневно требуется: от м ине
ральной воды, каждый день доставля
емой из США в Ирак через Кувейт, до 
гамбургеров и чипсов, салата, ф рук
тов, молока, шоколада, оружия, боеп
рипасов и всего остального, (раждан- 
ские контрактные служащие, которых 
больше, чем военных (163 тыс., по пос
ледним подсчетам), занимаются вос
становительными работами, нефтью, 
работают в правосудии, полиции и 
представлены практически во всех 
иракских министерствах.

По инф орм ации ВВС, судебные 
процессы в связи с коррупцией, завы
шением сумм счетов-фактур, пред
назначенных для Пентагона или 1осде- 
партамента, недопоставкой оплачен
ных товаров и другими проступками 
коснулись 70 американских ф ирм- 
подрядчиков, во главе которых -  груп
па компаний НаШЬиПоп, которой до 
своего назначения на пост вице-пре
зидента США в 2000 году руководил
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Д ик Чейни. Не участвуя в торгах, 
НаШЬиПоп получила самый крупный 
контракт на восстановительные рабо
ты в Ираке, но ни ВВС, нм другие СМИ 
не м огут  опубликовать какую бы то ни 
было информацию о ходе расследова
ний и судебных процессов. «Админис
трация Буша дала приказ о неразгла
шении данных по всем этим делам», -  
сокрушается Рапогата.

Аудит -  только частичный, так как 
торговые контракты, заключенные в 
Ираке американскими военными и 
дипломатами с марта 2003 года, насчи
тывают уже 165 тыс. документов, -  был 
проведен главной инспекцией мини
стерства обороны. По результатам 
проверки, опубликованным в мае в Ва
шингтоне, на 8,2 млрддолларов, вып
лаченных подрядчикам, отсутствуют 
подтверждающие документы. Счета 
либо полностью отсутствуют, либо со
вершенно неадекватны. Как, напри
мер, счет одной американской ф ир
мы, название которой не упоминает
ся, перечислившей 320,8 млн долла
ров, указав в фактуре только: «Выпла
та иракских зарплат». Кому, за что, 
сколько? Загадка.

Загадкой остается и чек казначей
ства на сумму 5674075 долларов, вы
писанный на имя иракской компании 
под названием А1-Каз1с1 ЗреааНгес! 
\/еЫс1ез ТгасНпд С отрапу за поставку 
неизвестного оборудования неизвес
тному воинскому подразделению. Или 
чек на 6268320,07 долларов, получен
ный малоизвестным охранным пред

приятием СотЬа1 ЗирроП: Аззоаа^ез 
за неназванные услуги.

С иракской стороны бухгалтерия го
сударственных расходов окутана тай
ной еще более. И никто уже не сможет 
пролить свет на окружающую корруп
цию, так как специальная комиссия, наг 
чавшая работу в конце 2003 года, была 
практически ликвидирована летом 
2007 года премьер-министром Нури 
А ль-Малики после того, как ее предсе
датель, судья Радхи Аль-Радхи был 
публично осужден. После этого Мали
ки запретил без его разрешения на
чинать расследование по подозрению 
в коррупции против него самого, его 
33 министров, бывших министров и 
высокопоставленных чиновников. Со
гласно меморандуму, датированному 
мартом 2007 года и составленному по
чившим органом по борьбе с корруп
цией, созданным в 2004 при американ
ском посольстве в Багдаде, а затем 
закрытым, Малики использовал свою

власть, чтобы прекратить 48 рассле
дований за полгода. Стюарт Бауэн- 
младший, главный инспектор проку
ратуры по вопросам восстановления 
Ирака, сказал в интервью Ые\л/ Уогк 
"Птез, на какие мысли это его наводит: 
«Моя обеспокоенность коррупцией в 
Ираке растет».

63-летний судья Рахди, заключен
ный в тюрьму и подвергнутый пыткам 
при баасистской диктатуре, в после
дние годы столкнулся с убийствами 31 
следователя своей комиссии -  дело в 
том, что они сунули нос в некоторые 
грязные делиш ки. Выступая в октяб
ре 2007 года на слушаниях в Конгрес
се, он говорил о 18 млрддолларов, по
хищенных из иракского госбюджета. 
Именно он был автором легендарного 
«дела» бывшего министра обороны 
(2004-2005) Хазема Аль-Шаалана, раз

базарившего 1,2 млрддолларов 
государственных денег Министр, 
сегодня находящ ийся в бегах 
после того, как Интерпол выписал 
ордер на его арест, якобы поку
пал современное вооружение у 
Польш и. По прибытии заказа 
оказалось, что это устаревшее 
оружие времен Варшавского до
говора , м а кси м а л ь н а я  с то 
имость которого -  200 млн дол
ларов.

Странно, но новый контракт на 
поставку военного оборудования, 
тайно заключенный с Сербией 

тем же министерством, сегодня воз
главляемым Абдулом Кади ром, изна
чально оценивался в 833 млн долла
ров. Парламентарии забили тревогу, 
стали возмущаться тем, что сделка по
степенно становится неконтролируе
мой. Сумма контракта, окончательно 
подписанного в марте, была сокраще
на до 236 млн.

В Багдаде, это известно каждому, 
чтобы попасть на службу в полицию, 
надо заплатить бакшиш 500 долларов. 
Чтобы продвинуться по службе -1000 
долларов. Вам понадобились редкие 
лекарства? Кто-нибудь из министер
ства здравоохранения подскажет вам, 
где найти ф армацевта, котором у он 
продал свои собственны е запасы -  
разумеется, тайно. На любой войне 
кто-нибудь наживается. «Но в Ираке, 
-  говорит Мунтер Абдул Раззак, сун
нитский депутат парламента, -  масш
табы коррупции не подвластны вооб
ражению».
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Талисм ан пекинской О лим пиады  
п о ги б  о т  зуб о в  б а р р акуды

О дин из 
пяти  р ед ки х  
к и т а й с к и х  
осетров, запу
щенных в аква
риум  в Парке 
океана в Гон
ко н ге , ум е р  
спустя четыре 
дня. Как сооб
щает О РА, ви
новницей его гибели стала барракуда, которая 
жила с ним в одном аквариуме.

Осетр является одним из талисманов пе
кинской Олимпиады. Пять особей этого особо 
охраняемого в Китае вида рыб были доставле
ны в [онконг для привлечения туристов.

Эксперты считают, что нападение барраку
ды на осетра - это уникальный случай. Специа
листы, поселяя их вместе, были уверены, что 
они см огут спокойно сосуществовать.

В то же время представители Националь
ной ассоциации сохранения морских живот
ных выразили сомнения, что осетру был обес
печен должный уход. Ассоциация согласилась 
отправить в [онконг нового осетра при условии, 
что за ним будут лучше следить.

Представители Парка океана уже отселили 
четырех оставшихся осетров от барракуды.

Ш отландски м  ш кольникам  
за п р е ти ли  поздравлять отцов

У чителя не
с ко л ь ки х  ш кол в 
Шотландии запре
тили своим учени
кам изготавливать 
поздравительные 
о ткры тки  ко Дню 
отца, п и ш е т  23

Запрет был вве
ден в областях Глазго, Эдинбург, Восточный 
Ренфрушир, Дамфрис и 1аллоуэй, а также Клак
маннаншир. По словам учителей, они были вы
нуждены пойти на такой шаг, чтобы не подвер
гать стрессу детей, проживающих в неполных и 
однополых семьях.

Борцы за семейные ценности уже обвини
ли учителей в том, что их действия обесцени
вают в глазах ребенка роль отца в семье. Од
нако местные власти в ответ на это заявили, 
что учителя обязаны реагировать на измене
ния в семейной жизни ученикбв.

В частности, поданным Национальной ста
тистической службы Великобритании, за пос
ледние 20 лет в стране удвоилось число детей, 
проживающих в неполных семьях. В настоящее 
время каждый четвертый ребенок проживает 
либо только с отцом, либо только с матерью.

День отца в Великобритании традиционно 
отмечается в третье воскресенье июня. Отме
тим, что запреты на изготовление поздрави
тельных открыток на День матери в британс
ких школах пока не вводились.

Ж и те ля м  П одм осковья  
угрож аю т бешеные еж и и  еноты

В Московской обла
сти с начала 2008 года 
зафиксированоуже 90 
случаев бешенства у дун 
ких животных, заявила 
во вторник главный са
нитарный врач Подмос
ковья Ольга (авриленно. 

«Для сравнения скажу, что за весь прошлый 
год в области было заф иксировано 92 случая 
бешенства у диких животных», - заявила [ав- 
риленко агентству «Интерфакс».

Санитарный врач напомнила, что в этом году 
от укуса бешеного животного погиб один чело
век: «Это был житель Москвы, который посто
янно проживал на даче в Рузском районе. К 
нему на участок зашел дикий енот, больной 
бешенством. Человек поймал его, посадил в 
клетку, даже пытался кормить».

«В итоге енот набросился на него и сильно уку
сил в шею. Вакцинация была проведена на следую
щий день, но было поздно. Инфекция сработала 
быстрее, чем вакцина», - рассказала главный сани
тарный врач Подмосковья», - рассказала эксперт.

Ольга [авриленко также пояснила, что «ди
кие животные, больные бешенством, теряют 
страх и свободно заходят на территорию са
довых участков. Бывают случаи, когда среди 
бешеных животных встречаются ежи».

Концерты вредят картинам в Эрмитаже
Эндрю ДЖОНСОН и Арифа АНБАВ

Рон-концерты. проводимые вблизи особняков, 
наносят ущерб произведениям искусства своими 
звуковыми вибрациями, которые «старят» их, по
лагают российские исследователи.

Ученые исследовали воздействие на коллекции 
Государственного Эрмитажа в Санкт-Петербурге 
концертов ВоШпд Зюпез, Пола Маккартни и других 
звезд, состояв'шихся за последние три года на при
мыкающей к музею Дворцовой площади.

По их словам, неопубликованное исследование 
может отразиться на будущих рок-концертах, про
водимых вблизи особняков. Предварительные ре
зультаты трехлетнего исследования, которые сей
час'изучаются во Всероссийском художественном 
научно-реставрационном центре им. И. [рабаря в 
М оскве, показывают, что наждые 10 концертов 
мощностью свыше 82 децибел добавляют по году к 

эасту картины.
,.сследование имеет значение для британских му

зеев, таких как Небворт, Сомерсет-Хаус и Кенвуд.
Директор Эрмитажа Михаил Пиотровскии ска

зал ТЬе 1пберепс1епС что организации по всему 
миру должны проявить обеспокоенность по поводу 
уровня звука, который сокращает жизнь произве
дений искусства.

«Предварительные результаты свидетельствуют 
о том, уровень звука в залах, выходящих на [Двор
цовую] площадь, не должен превышать 80-82 деци
бел. Мы будем изучать этот вопрос. Думаю, это 
серьезная проблема, и не только для России», -  
отметил он.

Пиотровский добавил, что, возможно, концерты, 
проводимые вблизи особняков и выставочных за
лов, также вредят зданиям, книгам и памятникам.

Его обеспокоенность настолько велика, что он до
стиг соглашения с ВоНтд Зюпез приглушить гром
кость во время концерта на Дворцовой площади в 
прошлом году, чтобы защитить работы XIX и XX 
века таких мастеров, как Сезанн и Матисс, разме
щенные в крыле дворца, выходящем на площадь. В 
2004 году он был крайне недоволен, когда концерт 
Маккартни сотряс окна музея.

«Концерт Вошпд 51опез был не выше 85 децибел, 
что довольно громко. Звук надо концентрировать в оп
ределенном направлении. Во время концертов наши 
люди регулируют звук. Если он превышает пределы, 
мы можем что-то с этим сделать», -  отметил он, доба
вив: «Было несколько ужасных концертов российских 
рок-групп. Один-два концерта на площади в год -  это 
еще возможно, но не больше. Мы понимаем, что это 
площадь, но должны же быть пределы. Пять концертов 
классической музыки -  это нормально».

В настоящее время рассматривается вопрос о 
воздействии рок-концертов на британские коллек
ции Прошлым летом в концертах в Сомерсет-Хаус 
в центре Лондона, где хранится коллекция Инсти
тута Курто, включающая работы Сезанна и Ван Гога,

приняли участие Эми Уэйнхаус, КазаЫап и ВI а с к 
ВеЬе1 Мо1огсус1е С1иЬ.

Руководитель Галереи Куртр Эрнст Вегелин очень 
заинтересовался исследованиями, проведенными 
в Эрмитаже. «Здесь у нас двойное стекло, и звук не 
достигает зданий, но было бы интересно взглянуть 
на это исследование. В вибрациях нет ничего хоро
шего», -  заявил он.

Организация ЕпдПзИ НепГаде, которая в течение 
двух летних месяцев проводит концерты в Кенвуд- 
Хаус на севере Лондона, сообщила, что их мощ
ность не превышает 55 децибел и что они устраи
ваются на расстоянии 400 метров от здания.

[енри Литтон-Коббольд, владелец поместья Неб
ворт, в котором проводились концерты 1_еб 2еррепп 
и ВоНтд ЗЮпез, отметил, что организация коммер
чески успешных концертов необходима для выжи
вания поместья.

Концерты проводятся прямо перед домом, что яв
ляется, по словам Литтон-Коббольда, «частью опы
та». Однако он выразил обеспокоенность по поводу 
состояния здания, с которого сыпется штукатурка.

Брит анские м узеи , в которых 
проводятся концерт ы _

Ненвуд: содержит работы Рембрандта, [ернера, 
Рейнолдса, Вермеера и Пэйнсборо. Особняк в лон
донском Хампстед-Хисе проводит концерты под от
крытым небом на протяжении 55 лет. Этим летом 
там пройдут концерты Руфуса Уэйнраита и Ван 
Моррисона.

Сомерсет: в одном крыле Галерея Курто хранит ра
боты импрессионистов и постимпрессионистов, на
ряду с набросками Микеланджело. Среди артистов, 
которые выступят в этом году, -ТИе РгаГеШз и Даффи.

Небворт: сделавшее себе имя в 1970-х на кон
цертах 1_ес1 2ерреНп и Оиееп, поместье было выб
рано группой Оаз'15 для проведения их крупнейше
го концерта в 1996 году и Робби Уильямсом в 2003 
году. Тогда он выступил для 375 тысяч человек. В 
музее представлена постоянная экспозиция индий
ских артефактов и живопись Уинстона Черчилля.

МИЛЛИАРДЕРЫ ПОКУПАЮТ РОК-ЗВЕЗД
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Стефан ДАВЕ

После частного концерта, стоившего 2 млн долларов 
одному российскому миллиардеру. Джордж Майкл зая
вил, что надеется повторять этот опыт 
достаточно часто, чтобы отменить гас
троли и бесплатно распространять 
свои новые песни.

В несущей убытки индустрии звуко
записи другие звезды могут теперь по
мечтать о новых карьерных перспекти
вах -  так щелро обладатели крупных со
стояний и предприятия оплачивают их 
услуги. Многие эстрадные певцы и бун- 
товшдки-рокеры поддаются искушению.

Этот феномен стар, как шоу-бизнес, 
и очень давно существует в мире клас
сической музыки, но сейчас, похоже, 
он приобретает небывалый размах.
«Сначала была мода на арабских прин
цев, которые тайно могли позволить 
себе купить таких звезд как Селин Дион, Марайя Иерри 
или Дайяна Росс. -  рассказывает Анжело Иопе. один из ру
ководителей продюсерской компании N005 Ргобисйопз. -  
Сегодня в И н д и и , Китае и России появилось молодое поко
ление миллиардеров-лотребителей поп-музыки, которые 
могут себе позволить потратить колоссальные суммы, что
бы удовлетворить собственные капризы или произвести 
впечатление на партнеров».

В России олигархи, похоже, готовы на все. Самый зна
менитый из них -  Роман Абрамович. Владелец английско
го футбольного клуба «Челси» 12 июня заплатил больше 
1,5 млн евро за выступление Эми Уайнхаус перед двумя 
сотнями гостей по случаю открытия в Москве его художе
ственной галереи. За несколько месяцев до этого он в 
честь 16-летия своей дочери организовал вечеринку в лон
донском клубе с безалкогольными коктейлями и выступ
лением двух модных сейчас групп -  английской Н1ахопз и
бразильской С58.

Другие примеры у русских: 2.5 млн евро за концерт 
Шакиры и Кристины Агилеры на свадьбе банкира Андрея 
Мельниченко или 5,2 млн евро, которые должен получить 
Элтон Джон за выступление в 2009 году на свадьбе другого 
местного богача. Сам президент России Дмитрий Медве
дев, известный поклонник хард-рока, в феврале пригла

сил Эеер Ригр1е и Тину Тернер выступить в Кремле по слу
чаю 15-летия «[азпрома». Музыканты получили примерно 
по 1 5 млн евро каждый. Рекорд принадлежит ВоШпд Зюпез, 
получившим в 2007 году 6 млн евро за частный концерт в 

США. Идолы рока и раньше пели -  за 
5 млн евро -  на 60-летии одного те
хасского миллиардера.

Во Франции Каннский фестиваль, 
[ран-при Формулы-1 в Монако и миг
рации знаменитостей в направлении 
Сен-Тропе являются отличным пово
дом для частных концертов. Некото
рые до сих пор с волнением вспоми
нают выступления звезды рэпа Снуп 
Дога на яхте пакистанского миллиар
дера или на сказочных виллах с кра
сивыми девушками и шампанским.

Французы тоже совершают музы
кальные безумства. Как. например, 
глава финансовой группы Саптидпас 
дезИоп, фанат Лу Рида, устроивший 

21 января в Театре на Елисейских полях для 500 гостей кон
церт своего кумира. В 2007 году один адвокат «купил» себе 
популярного поп-исполнителя Мику (М1ка) за якобы астро
номическую сумму.

В США существуют компании, специализирующиеся на 
организации частных концертов. «Их певцы спокойно хва
стают этим, тогда как французы часто стыдятся этих денег 
и опасаются за свою репутацию», -  говорит Сирил Приер, 
менеджер Патрисии Каас, дающей частные концерты уже 
пятнадцать лет, главным образом, в (ёрмании и России.

Продюсеры и агенты предпочитают умалчивать о гонора
рах -  наличность передается тайком. Но установленные та
рифы -  примерно в 2-4 раза выше, чем за публичные концер- 
ты. Генеральный директор специализированной американс
кой компании Воойшд ЕпТеДаютепТ Смвфлииу^ перечисляй, 
ет многочисленные преимущества подобных выступлений 
«Эти концерты позволяют артистам получить максимальный 
доход минимально напрягаясь. Они играют в основном в кра
сивых местах, им не нужно беспокоиться о количестве про
данных билетов, выступление сводится к маленькому Ьез1 
оГ После концерта -  несколько фотографий».

Сирил Приер называет еще один плюс: «Из-за кризиса 
индустрии звукозаписи важно найти другие источники до
ходов, помимо продажи дисков и гастролей».
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Марика Бараташвили:
«Я  догоняю жизнь!»

|г 1 -1
Натпе досье. Поэт, драматург, общественный 

деятель. Родилась 7 апреля 1906 года в  Чиату- 
/ ра. Окончила ф илологический факультет РТУ  

С 1940 года - член Союза писателей Грузии. С 
1965 по 1991 годы  - главны й редактор журна
ла «Ж енщина Грузии». Автор сборников «Сти
х и », «Я  и  Она», «Н анули», «Ст рекоза». Заслу
ж енный деятель искусств Грузии.

Она не заигрывала с толпой, чтобы выгля
деть героем. Не принимала мину жертвы сис
темы, а оставалась гражданином и поэтом дер
жавной веры, - сомневаясь, ошибаясь, мучаясь, 
но никогда не предавая! Может, ей потому и 
жилось легко - именно от того, что оставалась 
сама собой. Сохраняя достоинство и честь, спра
шивая с себя за даже никем не замеченные 
компромиссы и просто опрометчивые строки.

Марика Бараташвили. Столетний юбилей  
легендарной современницы отмечали в Мард- 
жановском театре. На это мероприятие собра
лись писатели, поэты, друзья, соратники, кол
леги известной писательницы и поэтессы. Сре
ди теплых слов был озвучен и девиз Мориса 
Дрюона - чтобы не стать представителем поте
рянного поколения, нужно «не терять времени 
даром». Чтобы прожить долгую жизнь, нужно 
«все время что-то делать, к чему-то стремить
ся». И эго так похоже на нашу героиню, словно 
было сказано о ней. «Ваше творчество, отмечен
ное изысканным стилем и мелодичностью, ста
ло одним из ярких и значительных явлений в 
нашей поэзии. Замечательные стихи, создан
ные Вами, согревают души людей, пробужда
ют у них самые добрые чувства. И это неудиви
тельно. Вы вкладываете в них и теплоту соб
ственного сердца», - это лишь несколько слов 
ее почитателей.

Одна из вечных тем в ее лирике - философ
ские размышления о времени и о человеке. И 
«жизни» - слове, быть может, одном из наибо
лее частых в стихах поэтессы. Время как форма 
бытия. И время - век, эпоха. Без отдыха, без 
остановки шагать в ногу со своим временем, 
опережать его, быть провидцем, служить ему - 
закон поэта. Не потому ли на ее поэзию так 
широко откликаются многие виды искусства - 
музыка, кино, песня?

- Каково это, быть «живым классиком » 
и «ходячей легендой»? - вопрос застал Ма
рику Бараташвили явно врасплох.

- Какой же я классик? Просто любящий сти
хи человек! Услышала слово - и тут же ищу 
ему рифмы. Свое творчество я всегда хотела 
превратить в «краски». Может быть, неудобно 
так говорить о себе. Получается самохвальство. 
Пожалуйста, только не это!

Марика с удовольствием говорит о других. 
Больше, чем о себе. Скромность - вот, пожалуй, 
главная черта ее характера.

- Я всем очень благодарна. Думаю, что не 
заслужила того внимания, которым меня ок
ружили.

- Ваши любимые и нелюбимые темы?
- Я пишу о жизни вообще. Любовь, дружба, 

отношение к родным, горам, людям - это и 
есть жизнь. Любовь ко всему живому у меня за
родилась еще в детстве. Я не могу сказать, что 
все идеально в нашей жизни. Но тот факт, что 
мы живем, как-то стараемся улучшить жизнь - 
это уже все. Больших претензий к ней у  меня 
нет. Когда начала писать? Небольшая предысто

рия. Моим двоюродным дедом был писатель Шио 
Мгвимели. В детские годы я часто бывала у  него, 
жила там месяцами. Мгвимели всегда жили куль
турной жизнью. Их бесконечно уважали. Вот и 
мне всегда хотелось быть похожей на деда. Пи
сать начала очень рано, с 4-5 лет уже складыва
ла  слова, искала рифмы. Иногда находила. По
мню, я была совсем маленькая, но уже горди
лась, что пишу. Я мечтала о том, чтобы созда
вать прекрасное для людей. А  значит - для жиз
ни. В лет шесть ночью меня что-то разбудило. Я 
проснулась от того, что в душе складывалась 
песня. О чем? О птицах, о цветах - что еще 
может привидеться ребенку? С тех пор я часто 
просыпаюсь от стихов. Большей частью именно 
они отгоняют сон. Они будят меня, волнуют чем- 
то. Не я пишу, а они меня пишут. Появились 
первые публикации в детских газетах и журна
лах, меня стали величать писательницей.

Вы много пишете?
- Говорят, много. Стихи, сценарии, песни -  

как-то все создавалось само собой. Никогда не 
сталкивалась с цензурой. А  критика? Ее никто 
не избежит. Но насколько обоснованной или  
нужной она была - не могу сказать! Мне не 
мешали писать. Разве только порой мои под
ружки. Приходят, а я писать хочу!

Не могу создавать без любви. Ни строчки. Не 
могу писать по заказу, и это все знали.

Наверняка у вас много друзей, иначе 
просто быть не может.

- Мой мир - мои друзья. Это, в первую оче
редь, детские писательницы, что приходили к 
моей мамиде. С ее семьей Вашакидзе, которая 
находилась в родственных отношениях с Га
лактионом Табидзе, я была очень близка. Не
смотря на те годы, им что-то удалось оставить 
от себя и о себе. Исая Вашакидзе - священник, 
благороднейший человек, много думающий о 
душе человека. Он до последних дней работал 
над собой. Я к ним стремилась всем сердцем и 
многому научилась. Мне посвящали стихотво
рения Шио Мгвимели, Иосеб Гришашвили, Га
лактион. Они очень любили меня. Говорили, 
что их увлекает моя душевная красота. Они- 
то так говорили, а я и не знаю - была ли так 
красива душой?

Хочу вам рассказать о родителях. Отец Гер- 
васи и мама Вера Касрадзе - были просвещен
ными людьми. Думаю, они были рождены 
для того, чтобы нести это просвещение в люди. 
Помню толстые стопки книг на столе. Отец был 
учителем, а затем и директором школы. Он 
окончил церковное училище. Мама - с таким 
же образованием. Они познакомились в Гори, 
вместе и учились. И отца и маму - без зна
комств, или, как сейчас говорят, блата, зачис
лили  в училище. Это было ох, как непросто.

Моя личная жизнь? Я о ней и не думала 
никогда. Хотя первое свое стихотворение в 
несколько строк, бессознательно, наверно, по
святила своему будущему мужу. Квироси Кураш- 
вили, первый супруг был хирургом по профес
сии. К сожалению, он рано умер. Простыл на 
охоте. Вторую жизнь я обрела с Бидзиной Гу- 
лисашвили, доктором наук. Но и он не дожил 
до старости. Вот и получилось так, что смысл 
всей моей жизни был воплощен в творчестве. 
Все красивое к себе влекло, я просто не могла 
пройти мимо него, не заметить. Любила театр, 
и меня часто просили участвовать в театраль
ных вечерах. Обожала кино и писала сцена
рии. О песне и поэзии и говорить излишне.

- Ваш секрет долголетия и красоты - и 
не только внутренней, но и внешней?

- Да я никогда о своей наружности и не ду
мала. Просто жила. Все время работала, кстати, 
пишу до сих пор. Вот люди все жалуются на 
себя подобных. У  меня нет этих жалоб. Человек 
таков, каким его создали условия, сама жизнь. 
И те, что во мне есть, никто не растил..-И еще. 
Жизнь всегда так перегружена впечатлениями. 
Иногда можно забыть о главном. Это просто 
недопустимо. Я догоняю жизнь. Догоняю ее и 
сейчас, с вами. Вы - два хороших человека, вли
ли в меня свежую струю. Спасибо вам и всем, 
кто помнит меня. А значит - и мои стихи.

Диана Ы ЕРЕШ АЫ ВИЛИ  
Фото Л и и  РОМАШ КА

ВЕДЬ ЕСТЬ У НАС...

С благословеньем мы листаем вас, -
Верлен, Бодлер, 

стихи влекут, но завистью никто -
не ослеплен! 

Нам ни к чему свечение чужих -
далеких сфер: 

ведь есть у нас величественный, свой -
Галактион!

ВЕЧЕР

Вечер утих. Ощущенья -  особы.
Мир и покой, словно свыше наказ...
Солнце торопится к западу, чтобы 
суть его с сутью планеты слилась.

Золото неба и моря смешалось, 
не потерялся при этом и гран.
Будет беда, а не детская шалость, 
если картину затмит ураган...

АНИ ПРОЙДУТ...

Дни пройдут...Всех зол былая завязь 
превратится в легкую печаль.
Дни пройдут... И ненависть, и зависть -  
отойдут в улыбчивую даль.

Лишь одно сродни горчайшим бедам -  
вечная, великая беда: 
если ты свою Отчизну предал, 
не простится это никогда...

ЖАЛЬ...

Не жаль покинуть Лондон и Париж, 
не жаль -  Монако...
Ты в ярком небе Грузии паришь, 
взлетев из мрака.
На образ предков облик твой похож, 
ты -  дочь столетий.
Ведь ты в лучах Иверии живешь, 
в лучах Колхети...
Родной Тбилиси пред тобой, и ты -  
его частица.
Жаль, что придется этой красоты 
потом лишиться...

МОЛЬБА

На заре я, внемля пенью птиц, 
знаю, что уже проснулось утро...
Чисто небо -  небо без границ!
Детский лепет слышится 
мне смутно.

Чудно небо -  сладости родник!
Чувствую в душе своей отраду...
Принимаю каждый час и миг, 
как небес бесценную награду.

Чудится в дыханьи
ветра тмин, солнцем листья
нежные согреты...
Вечно пусть приходят 
в этот мир мирные, 
спокойные рассветы!

ПОТОМ...

Потом, когда ты будешь сам с собой 
наедине,
листая дни, заспоришь ты с судьбой -  
о каждом дне.
Но, благодарный прожитому дню, 
задашь вопрос:
минувший день -  он только суетню 
тебе принес?
И пусть безгрешным ты сумел пройти 
во мгле дорог, -
кому ты руку протянул в пути, 
кого сберег?
Помог ли бескорыстно, не скупясь 
и не скорбя,
тому, кто ждал чего-то в этот час -  
лишь от тебя?..

Перевод Натана Баазова
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КНЛЬТНРА

Зураб АбалшдзелГруаттская энциклопедия» живет
Брифинг главного редактора «Грузинс

кой энциклопедии», бывшего П осла Гру
зии в России Зураба Абаш идзе состоялся 
в тбилисском  М еждународном пресс-цен
тре РИА «Новости».

Зураб Абашидзе ознакомил грузинских жур
налистов с работой по созданию «Грузинской 
энциклопедии», с процессом подготовки раз
личных энциклопедических и справочных из
даний.

- Редакция «Грузинской энциклопедии» го
товит к печати серию справочных изданий, 
касающихся грузинского языка, истории стра
ны, и мечтает возобновить издание непосред
ственно самой многотомной энциклопедии, - 
заявил он. В числе наиболее интересных теку
щих проектов Абашидзе отметил планируемое 
издание Грузино-британской энциклопедии, в 
связи с чем налажены контакты с известной 
Британской энциклопедией «ВгШ&тса», насчи
тывающей 240-летнюю историю.

- К будущему году мы надеемся выпустить 
Грузино-британскую энциклопедию в одном 
или двух томах, - сказал Абашидзе.

Комментируя уже осуществленные проекты, 
Абашидзе представил журналистам однотом
ное энциклопедическое издание «Грузинский 
язык», выпущенное в свет при поддержке ТВС- 
банка. По словам Абашидзе, это книга содер
жит универсальную информацию о грузинском 
языке. Уникальная книга издана небольшим

тиражом - всего 800 экземпляров, цена словаря 
- 35 лари. Еще один проект, касающийся род
ного языка, -'иллюстрированная книга под на
званием «Грузинская письменность».

- Она рассчитана большей частью на школь
ников и повествует о том, как развивался гру
зинский алфавит с древнейших эпох до сегод
няшнего времени, - подчеркнул Абашидзе. - 
Тираж книги составит 3 ООО экземпляров. В ее 
издании нам помогает компания «ОеозеП». Мы 
бы очень хотели, чтобы данным проектом за
интересовалось Министерство образования и 
науки Грузии.

И, наконец, одним из самых интересных и 
ярких проектов обещает стать издание энцик
лопедического справочника «Тбилиси: улицы, 
площади, проспекты».

- Это иллюстрированный словарь, создание 
которого стало возможным при финансовой 
поддержке столичной мэрии, - сообщил Аба
шидзе. - Он включает в себя подробнейший 
рассказ о том или ином тбилисском топониме. 
Мы планирует выпуск книги к концу лета.

Говоря о самой многотомной «Большой гру
зинской энциклопедии», Абаптидзе заявил о на
зревшей необходимости возобновить ее издание.

Редакция «Грузинской энциклопедии» была 
создана в 1966 году. Тогда результатом ее ра
боты стал выпуск 12-томного издания «Грузин
ской советской энциклопедии», вышедшей в 
1986-1987 годы.

- С тех пор значительная часть информа
ции устарела и нуждается в переработке. По
требность в возобновлении издания сейчас 
огромна, но заново подготовить 12 томов - 
не просто безумно трудоемкий процесс, это - 
очень дорогое удовольствие, - отметил Аба
шидзе. *■

В связи с этим на данном этапе, по его сло
вам, планируется выход в свет универсального 
однотомника «Грузинской энциклопедии», ко
торый в какой-то степени может восполнить 
дефицит в подобных изданиях.

Мурад А Л А Ш В И Л И  
Фото автора
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Нам необходимо понять 
друг друга, найти общий язык

Светлана И С АЫ В И ЛИ

В рамках цикла «Поговорим о 
Грузии» Союз грузин в России орга
низовал встречу со Светланой Про
кофьевной Кецба. За празднично 
накрытым столом бывший м и
нистр культуры Абхазии, заслужен
ный деятель искусств Грузии и 
Абхазской АССР встретилась со сво
ими земляками. После событий 
грузино-абхазскогого конфликта  
она живет в Тбилиси.

- Каждый раз, приезжая в Моск
ву, я стремлюсь пообщаться со ста
рыми друзьями, - поделилась Свет
лана Кецба. - Это питает мою изго
лодавшуюся по Родине душу. Я 
благодарна Союзу грузин в России 
за то, что сегодня приглашена на 
этот незабываемый вечер воспоми
наний. Мы собрались здесь все вме
сте, и я чувствую, что не только 
мне очень дороги эти встречи, но 
и вам тоже.

Как бы в подтверждение ее слов 
к нам подошел композитор Карло 
Чухрукидзе. Он произнес теплый, 
проникновенный тост:

- В культурной жизни Грузии 
Светлана занимает особое место. На 
нее равняются, с нее берут пример, 
ее любят. Я желаю ей жить долго 
и счастливо, ведь для этого у нее 
есть все основания.

- Карло имел в виду, что я про
исхожу из семьи долгожителей, - 
пояснила Светлана Кецба,- Мой 
прадедушка прожил 147 лет. Мо
жет быть, не совсем столько - за
писи тогда были неточными, но 
120 - наверняка. Моему папе дали  
имя в честь ученого-геронтолога, 
который частенько приезжал к 
нам. Фотография деда с детьми, 
внуками, правнуками висела в Аб
хазском государственном музее.

- Известно, что во время вой
ны Вы сумели уберечь от раз
грабления  памятники культу 
ры.

- Да, мне удалось кое-что сохра
нить - музейные и исторические 
ценности, картины известных аб
хазских художников.

- Вы привезли их в Тбилиси?
- Нет, передала руководству Аб

хазии. Ведь это - достояние Суху
ми. У  нас был особый город - очень 
красивый и очень любимый. Я не 
представляла, что смогу жить в 
каком-нибудь другом месте.

Окончив консерваторию, я мог
ла, поселиться и в ,ОДосквекги,в Тби
лиси. Но я выбрала Сухуми. Поэто
му мне сейчас особенно больно 
жить вдали от него. До войны Су
хуми был городом интернацио
нал ьным, в лучшем смысле этого 
слова. Грузины, абхазы, русские, ев
реи - все жили одной семьей. Для  
меня и сейчас национальная при
надлежность не имеет никакого

значения. Был бы человек хоро
ший.

- Вы закончили  Тбилисскую  
консерваторию?

.- Да, теоретико-композиторский 
факультет. Я очень дружила с ком
позиторами Андреем Баланчивад- 
зе, Сулханом Цинцадзе, Шалвой 
Мшвелидзе, Отаром Тактакишвили. 
Добрыми друзьями мы были с 
Гиви Орджоникидзе. Много хоро
шего могу сказать о Гие Канчели - 
человек он необыкновенный, вы
дающийся композитор, незауряд
ная личность.

- Каков Ваш род занятий в 
Тбилиси сегодня?

Сейчас я - председатель Центра 
духовности и культуры, который 
организован с благословения Като- 
ликоса-Патриарха Илии Второго 
при непосредственном участии 
Цхум-Абхазской епархии и прави
тельства Абхазии в изгнании. Мы 
работаем с июля 2006 года, и за 
это время нам удалось сделать

много полезного и интересного. В 
честь 75 - летнего юбилея Патри
арха мы организовали мероприятие 
«Православная Грузия». В нашей 
стране живут люди различных на
циональностей - русские, украин
цы, греки, армяне, ассирийцы. 
Большинство - христиане. В куль
турном центре «Муза» имени Мера
ба Бердзенишвили мы открыли 
выставку работ православных ху
дожников, провели концерт, на 
котором присутствовал сам Патри
арх Илиа Второй.

Кроме того, для  педагогов из 
Абхазии мы организовали месяч
ный семинар с лекциями по исто
рии, литературе, культуре. Его уча
стники посетили музеи, ознакоми
лись с культурными и духовными 
ценностями Грузии, встретились с 
Резо Чхеидзе, Эльдаром Шенгелая. 
Завершился семинар приемом у 
Католикоса. Мне очень хотелось бы 
организовать совместное меропри
ятие с абхазской стороной.

- За чем же дело стало?
- Видимо, желание должно быть 

обоюдным. Деятели искусства в 
Абхазии есть, их уровень достаточ
но высок. Я сама руководила му
зыкальным училищем в Сухуми. 
Многие из них - мои бывшие уче
ники. Например, Хибла Герзмава, 
солистка Музыкального театра име
ни К.С. Станиславского и В.И. Не
мировича-Данченко .

- На Ваш взгляд , что конк
ретно надо сделать, чтобы вер
нуть близость народам?

- Нам необходимо понять друг 
друга, найти общий язык, опреде
лить взаимовыгодные интересы. 
Но сегодня это очень сложный про
цесс. Я не знаю, что должно слу
читься, чтобы мы нашли точки 
соприкосновения. Самое же главное 
- человек в душе должен нести свет 
духовности.
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29-летняя Фиона -  мать двоих детей, 
крашеная блондинка, которая променяла 
работу в торговле рекламным местом в 
СМИ на стриптиз-клуб, где танцует два раза 
в неделю. Она довольна деньгами, которые 
получает на своей ночной работе, хотя и 
начинает уставать от проблем, связанных с 
подобной профессией. «Больше всего я не
навижу -  пускай прозвучит очень лризем- 
ленно -  когда у клиента пахнет изо рта, это 
так мерзко. Или когда до тебя пытаются дот
ронуться или хотят добиться чего-то боль
шего -  это случается часто».

«Лэп-дэнс» -  «танец» на коленях у клиен
та -  самое настоящее мучение. Когда муж
чина соглашается на танец, ему говорят, как 
сидеть (расставить ноги, для безопасности 
положив руки на бархатное сиденье), пока 
стриптизерша двигается, как предписано 
правилами клуба. Но правило «не трогать» 
действует только для клиента. Танцовщица 
может заходить так далеко, как захочет, те
реться о колени мужчины и имитировать 
секс. Девушка может облизывать собствен
ные соски, подводить их мучительно близ
ко ко рту клиента. В клубах, где танцуют «пол
ный» стриптиз, в конце выступления она сни
мает трусики. Весь танец занимает чуть бо
лее двух минут. В клубах, где посетителей 
много, танцовщица убирает полученные 
купюры за подвязну чулка и тут же перехо
дит к следующему распустившему слюни.

Фиона работает в одном из самых ожив
ленных пригородов Манчестера. «Ногда 
танцуешь, всегда думаешь: «Я заработала 
десятку, а сколько получила она?» Ногда в 
клубе многолюдно, о клиенте вообще не 
думаешь. Хочешь поскорее закончить с од
ним и перейти к другому».

Деньги достаются хорошие, но зарабо
ток не гарантирован. Танцовщицы платят 
клубу за помещение, а затем, по сути, ра
ботают сами на себя. Они могут получить 
за ночь от 20 до 400 фунтов. По словам де- 
вушен. финансовая выгода перевешивает 
все возражения феминисток против стрип
тиза. А еще стриптизершам не нравится же
лание политиков причислить подобные 
клубы к «заведениям сексуального харак
тера» -таким, кан порно-кинотеатры и секс- 
шопы. Если это произойдет, местным влас
тям легче будет отказывать клубам в пре
доставлении лицензий, а танцовщицы опа
саются, что это поставит их на один уро
вень с проститутками. Некоторые девуш
ки, хотя таких и не много, зарабатывают в 
клубах на учебу в университете. Другие -  
матери-одиночки, подрабатывающие здесь 
после основной работы. Молодые девуш

ки занимаются этим, чтобы получать боль
ше и жить одной сплошной вечеринкой.

22-летняя Зои танцует уже пять лет. Она 
мечтает, что однажды ее заметят в клубе и 
пригласят делать карьеру в современных 
танцах. А если не получится, она хочет рабо
тать в СМИ -  недавно она получила диплом в 
сфере технологий масс-медиа. «Ни на одной 
другой работе у меня не было таких возмож
ностей, -  рассказывает она. -  Я только что за 
свой счет отучилась в университете, у меня 
есть машина, свой дом. Мне смешно, когда 
против моей работы выступают девушки, ко
торые в пятницу-субботу цру т по барам и спят 
с разными парнями. А я ночью в пятницу и в 
субботу прихожу сюда -  зарабатываю деньги

на образование».
Фиона тоже живет вполне комфортно 

-  свои сбережения она тратит на покупку 
«мерседеса», на обустройство дома и поез
дки в отпуск. По сути, девушки считают, что 
это они эксплуатируют клиентов. «Думаю, 
что тут глупее мужчина, который платит за 
то, что я перед ним танцую», -  смеется она. 
Фиона и ее коллеги хорошо себя чувству
ют в компании друг друга. «Работать прият
но, -  рассказывает Зои. -  Мы бываем на раз
ных мероприятиях. Бесплатно ходим в клу
бы, у нас хороший маникюр. Это очень жен
ственная работа -  она целиком построена 
на женских чарах».

Вот что рассказывают о лэп-дэнсе, хотя 
это и не все. В клубной среде распростране
ны наркотики, особенно кокаин, и клиенты 
делятся им с девушками. Есть «дополнитель
ные услуги», которые стирают грань между 
танцовщицами и проститутками. «Я как-то 
работала в клубе, где все девушки предос
тавляли дополнительные услуги, -  вспоми
нает Фиона. -  Зайдя в \/1Р-комнату. можно 
было увидеть, как девушка делает минет или 
занимается с клиентом сексом».

Сама Фиона пытается уйти с работы с 
ноября. «Но вот я все еще тут, -  смеется 
она. -  По сути, дело лишь в деньгах. Я про
сто жадная. К тому же, сюда приходишь.

когда работают твои подруги. Поэтому у 
меня выбор: остаться дома с детьми или 
пойти развеяться, заработать денег и зас
лужить ленч с подругами. Это очень затяги
вает. Когда танцуешь, а клиентов много, 
чувствуешь адреналин. А когда получаешь 
деньги -  ощущаешь подъем».

Но вот своей дочери Фиона никогда бы 
не разрешила пойти на работу, которую она 
сама, похоже, в равной степени любит и 
ненавидит. «Если делать это по молодости, 
то просто охренеешь. Тут ты видишь, какие 
мужики на самом деле. Видишь вечный 
обман: только что парень признавался, что 
у него есть подруга, а в следующую минуту 
уже уговаривает переспать с ним».

Фионе безумно надо
ело. что другие матери в 
англиканской школе, где 
учатся ее дети, осужда
ют ее род занятий. «Хо
дили слухи, будто я заби
раю детей из школы в 
своем танцевальном на
ряде, -  рассказывает она, 
глядя сверху вниз на свои 
маленькие черные 
стринги и ботфорты из 
ПВХ. -  Как будто я вот в 
этом забирала детей в 
половине четвертого 

дня. Нуда, конечно».
Уже более спокойно Фиона признает, 

что за два с половиной года она устала от 
такой работы. «Каждый второй заводит 
один и тот же разговор. В любой группе 
один обязательно спросит: «А что если я 
станцую для тебя»? И думает, что он пер
вый так пошутил. От этого просто начинает 
тошнить. А потом всегда начинается: «Ой, 
здесь же мой папа. Это ведь наш отец, а, 
ребята?» Ну а ты отвечаешь, что, мол, да, 
смешно, но только он никакой тебе не отец, 
так что заткнись».

Встречаются исключения, но у большин
ства девушек, которые приходят работать 
стриптизершами, было трудное прошлое. 
«Из всех девушек, с которыми я знакома, 
подавляющему большинству в прошлом 
пришлось тяжело. У большинства девушек, 
которые сюда приходят, своя драма». И как 
нарочно 22-летняя Рио убегает пораньше, 
потому что ее бывший позвонил сказать, 
что он уже возле ее дома и собирается вы
шибить дверь. «Ага, -  кивает Фиона. -  Веч
ные драмы». Эти измученные девушки тя
нутся к работе, где ими восхищаются, 
объясняет она. «Думаю, девушки очень мно
гое делают лишь для того, чтобы их люби
ли. Плачут, чтобы на них обратили внима
ние. Со мной, в общем-то, то же самое. Я

хочу, чтобы меня считали сексуальной».
Мотивы клиентов тоже бывают самыми 

разными. Многие приходят в клуб на выпус
кной или в день рождения и начинают бра
вировать друг переддругом. Некоторых про
сто возбуждает недосягаемое. «Мужчине 
моего возраста это очень, очень приятно, -  
объясняет некий 48-летний механик. -  Мне 
очень нравится получать то, что я не могу 
взять. Я гляжу на всех этих молодых девчо
нок и вполне доволен тем, что получаю, но 
чем не могу обладать». 29-летний солдат го
ворит, что поход в стриптиз придает уве
ренности в себе, а когда девушка подходит 
поболтать -  это и вовсе комплимент.

Некоторые клиенты пытаются дистанци
роваться от остальных посетителей. Это 
единственный поход в стрип-клуб. утвер
ждают они, а некоторые и вовсе просто заш
ли поболтать с барменом. «Лэп-дэнс -  это 
для одиноких, -  говорит 42-летний сотруд
ник (Строительной компании, подпирающий 
на бар с бутылкой шампанского, которую 
он с радостью готов с кем-нибудь разде
лить. -  Им трудно разговаривать с женщи
нами, а здесь все проще».

20-летняя танцовщица Даниэлла, одетая 
в миленькое розовое белье, кивает. «Не
мало попадается действительно одиноких 
парней. Встречаются инвалиды. Приятно 
дать им возможность немного Побыть в 
женском обществе. Ногда делаешь что-то 
подобное, это позволяет лучше думать о 
самой себе».

Другой клиент (на вопрос о профессии 
он ответил, что работает киллером) согла
шается на танец, просто чтобы его «остави
ли в покое». «Это мне абсолютно не надо, -  
объясняет он. -  Думаю, время лэп-дэнса за
кончилось. Сегодня все ездят в Таиланд».

И все же резкое увеличение числа стрип- 
клубов заставляет предположить обратное. 
В клубе «Длинные ноги» в центре Манчес
тера, где танцуют полный стриптиз, дела идут 
отлично. Девушки едва успевают прервать
ся, чтобы выпить между танцами: бар забит 
мужчинами -  у всех бушует тестостерон, и 
все машут 20-фунтовыми банкнотами.

Однако для Фионы новизна ощущений 
уже исчезла. Она согласна, что ее работа 
уходит в прошлое. «Мои мысли отлично 
выразила другая девушка, -  рассказывает 
она. -  Ее бабушка во время войны танцева
ла перед солдатами и рассказывала, что 
тогда стоило ей выйти на сцену и снять все
го одну перчатку, как толпа просто с ума 
сходила. Теперь в большинстве клубов раз
деваются полностью, и девушки делают все 
что угодно. Скоро девушки будут занимать
ся сексом перед носом у клиентов,‘а те 
даже глазом не моргнут».

Генетические отличия показали: мужчины мыслят иначе, чем женщины
Женщины и мужчины действитель

но мыслят по-разному, говорится в 
исследовании, обнаружившем опре
деленные генетические отличия в 
строении мозга представителей раз
ных полов.

Ученые нашли сотни генов, которые 
по-разному включаются и выключают
ся в мозгу мужчин и женщин. Это зас
тавляет предположить, что многие 
модели поведения, которые считают
ся характерными для определенного 
пола, определяются в равной степени 
и природой, и воспитанием.

Как утверждают специалисты, муж
чины и женщины отличаются друг от 
друга десятками особенностей харак
тера и навыков. К ним относятся уме
ние сопереживать другим, склонность 
к агрессии, способность рисковать и 
ориентироваться в пространстве, а 
также предпочтение определенных ка
честв в сексуальном партнере.

Сегодня существование подобных 
различий широко признано, однако 
ученые-естественники и представите
ли общественных наук долгое время 
расходились в вопросе о том, в какой 
степени эти расхождения определяют
ся биологией. Возможно, люди просто 
усваивают их, просто научаются из-за 
различной социальной роли мужчин 
и женщин? Женщины лучше мужчин

умеют улавливать чужие эмоции. В 
стандартных тестах, проверяющ их 
личностные особенности, они демон
стрирую т больш ую сострадатель
ность к окружающим.

М ужчины более склонны к агрес
сии и риску, а также лучше разбира
ются в существующих системах и со
здают новые -  начиная от автомобиль
ных двигателей и заканчивая ф ут
больными правилами.

В общем уровне интеллекта пред
ставители обоих полов не различают
ся, однако у женщин обычно сильнее 
развита зрительная память, а мужчи
ны лучше справляются с визуализа
цией объектов, «разворачивая» их в 
пространстве. Возможно, поэтому 
мужчины чаще предпочитают ориен
тироваться по картам, а многие жен
щины -  запоминать конкретные ори
ентиры.

Подобные наблюдения заставили 
профессора Саймона Барона-Коэна 
из К е м б р и д ж ско го  университета  
выдвинуть версию о том, что суще
ствуют разные типы мозга -  ориенти
рованные на восприятие чужих эм о
ций и ориентированные на системное 
мышление. Один тип чаще встреча
ется среди мужчин, а другой -  среди 
женщин. «Это крайне оригинальное 
исследование, -  объясняет проф ес
сор. -  Мы проверили, как по-разному 
действуют гены у самцов и самок раз

личных видов приматов. Эта работа 
подтверждает предположение о том, 
что генетические различия полов 
проявляются не только во вторичных 
половых признаках, но и в строении 
мозга».

«Обнаружение генов, которые ока
зались законсервированными у раз
личных видов, показывает эволюцион
ное происхождение этих генетических 
различий между полами, а их обна
ружение в м озгу показывает, что они 
отчасти м огут  оказывать влияние на 
работу сознания и отчасти сказывать
ся на нашем поведении».

Мужчины и женщины также разли
чаются в подходе к поиску сексуаль
ных партнеров. М уж чины  обычно 
больше ценят молодость и привлека
тельную внешность, в то время как 
женщин зачастую больше привлека
ет статус.

Новоё исследование, проведенное 
Еленой Д  жазин из шведского Универ
ситета Уппсалы, не доказывает напря
мую, что эти черты связаны с разли
чиями в активности генов, однакотго-" 
называет расхождения в генетичес
кой структуре муж ского  и женского 
мозга, которые могли стать причиной 
отличий мужчин от женщин.

[ены у обоих полов в основе своей 
одинаковы, однако многие из них бо
лее активны в м озгу  представителей 
определенного пола. Эти свойствен

ные одному из полов схемы работы 
генов способны влиять на многие ас
пекты поведения, указывают исследо
ватели.

«Естественно возникает вопрос: 
имеют ли эти половые признаки в ра
боте мозга ф изиологическую  значи
мость для мозга или для поведения», 
-  п и ш ут учены е в ж урнале РиЬМс 
ЫЬгагу о (5аепсе  Сепейсз.

«Полученные нами результаты по
зволяют предположить, что различия 
в активности генов в м озгу  м о гут  яв
ляться важной причиной отличий в 
поведении как между различными ви
дами, так и внутри одного вида». Эти 
различия одновременно способны 
объяснить различия в области ду
ш евного  здоровья и развития не
рвных заболеваний у мужчин и жен
щин: например, женщины чаще стра
дают депрессиями и болезнью Альц
геймера.

«Знать о половых различиях важно 
по м ногим  причинам, -  объясняет 
доктор Дж азин. -  К примеру, эту ин
формацию в будущем можно будет ис
пользовать при вычислении дозиров
ки лекарств, а также при лечении за
болеваний или повреждений мозга». 
По словам ученых, необходимо про
должить работу и проверить, связа
но ли поведение людей или различия 
в их здоровье с половыми различия
ми в активности генов.
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КаренБРЕСЛАУ

Роберт Блаудау и Дерек Норман, жители М ем 
фиса, штат Теннесси, на этой неделе приехали в Ка
лифорнию на научную конференцию, а заодно умуд
рились войти в историю. В понедельник вечером, 
спустя четыре минуты после того, как вступило в 
силу постановление Верховного суда Калифорнии, 
узаконивающее однополые браки, эта пара одной из 
первых вошла в здание суда графства Аламеда в 
Оукленде, чтобы принести обет супружества. Вер
тя на пальцах свои новенькие серебряные кольца, 
инструктированные бриллиантами, 39-летний Бла
удау и 23-летний Норман собираются воспользо
ваться свидетельством о браке, выданным в Кали
ф орнии (где термины «жених» и «невеста» замене
ны выражениями «сторона А» и «сторона Б»), чтобы 
добиваться льгот для супругов у себя дома, в Тен
несси -  штате, где однополые браки не разрешены.

«У Дерека в ноябре истекает медицинская стра
ховка, и я хотел бы, чтобы на него распространялась 
моя, -  говорит Блаудау, биолог, работающий в био
технической компании. -  Если я столкнусь с трудно
стями, мы сделаем все, что понадобится, чтобы вос
пользоваться своими правами. Почему бы не под
нажать, не пойти в авангарде борьбы?».

Перспектива того, что туристы-молодожены, вер
нувшись дом ой после свадьбы в Калифорнии, ста
нут затевать судебные тяжбы по всей стране, при
дает новую остроту баталиям вокруг однополых бра
ков. (В отличие от Массачусетса, узаконившего од
нополые браки в 2004 году, Калифорния не требует, 
чтобы лица, заключающие брак, проживали на ее 
территории постоянно.) Пока главное внимание при
ковано к ликую щ им парам, но законность калифор
нийских браков в других штатах -  и даже в самом 
«золотом штате» -  далеко не гарантирована.

В последние годы 44 штата приняли законы о зап
рете однополых браков. Правда, 8 штатов признают 
такие формы, как «гражданский союз» или «партнер
ство по домохозяйству». Только в штатах Нью-Йорк и 
Род-Айленд существует предписание признавать сви
детельства об однополом браке, выданные властями 
других штатов. В Калифорнии противники однопо
лых браков собираются вынести в ноябре на голосо
вание поправку к конституции штата, гласящую, что 
брак -  это союз между одним мужчиной и одной жен
щиной. Если поправка будет принята, постановление 
Верховного суда штата потеряет законную силу.

«Исход этих выборов предрешит будущее брака для 
всей страны , -  говорит Эндрю Пуньо, адвокат 
Рго1ес1тагпаде.согп—организации, которая подгото
вила поправку. -  Если избиратели не аннулируют ре
шение суда, однополые пары с калифорнийскими сви
детельствами о браке создадут общенациональное 
цунами судебных исков, которое поставит под сомне
ние законы о браке, действующие в других штатах».

Это описание примерно совпадает со сценарием, 
который держали в голове сторонники однополых 
браков, предрекая повторение в общенациональном 
масштабе судебной тяжбы, которая началась в Ка
лиф орнии четыре года том у назад. Тогда мэр Сан- 
Франциско Гэвин Ньюсом приказал чиновникам на
чать выдачу свидетельств о браке однополым парам. 
В 2004 году состоялось примерно 4 тыс. беззаконных 
свадеб, прежде чем суд низшей инстанции постано
вил, что в рамках действующего в Калифорнии зако
нодательства эти союзы недействительны. П ары -а  
также городская администрация Сан-Франциско и 
несколько правозащитных организаций -  подали в суд 
на штат, утверждая, что нарушено их право на равен
ство перед законом, предполагающее, что интересы 
всех граждан должны быть одинаково защищены. В 
мае Верховный суд Калифорнии, где большинство 
судей назначено республиканцами, согласился с их 
требованиями и отменил закон, за который в 2000

году проголосовало более 61% избирателей, - о  том, 
что под браком понимается союз мужчины и женщи
ны. Так была подготовлена почва для свадеб, которые 
сейчас происходят по всему штату. «Несомненно, Ка
лифорния -  это переломный момент», -  говорит Кейт 
Кенделл, исполнительный директор Ыайопа! СеШегЪг 
БезЫап РКдМз.

В то время как откупоривается шампанское, обе 
стороны вновь готовятся к бою -  к агитационной кам
пании перед выборами, которая обойдется в много 
миллионов долларов и, возможно, вынудит кандида
тов в президенты затронуть эту тему. Между тем оба 
кандидата от основных партий, по-видимому, не име
ют особого желания обсуждать этот вопрос. Барак 
Обама одобряет партнерство по домохозяйству, 
Маккейн не одобряет. Но оба выступали против по
правки к федеральному законодательству, которая 
запрещала бы однополые браки, -  и ни тот, ни другой 
не хотят, чтобы проблема однополых браков стала 
ключевой для президентской кампании 2008 года.

Обама, утверждающ ий, что для него лично брак 
-э т о  союз мужчины и женщины, пытается избежать 
ярлыка «либерал», а также привлечь на свою сторо- 
ну латиноамериканский электорат, склонный к тра
диционной точке зрения -  а в таких штатах, как Ка
лифорния, эта группа избирателей много значит. 
М аккейн балансирует на еще более скользком ка
нате. Два года назад, пытаясь завоевать популяр
ность среди консерваторов, он поддержал неудач
ную попытку запретить в Аризоне однополые браки 
и даже партнерства по домохозяйству. (Оправды
вая видимое противоречие с его позицией в отно
шении федерального запрета, Маккейн заявил, что 
законы о браке должны приниматься на уровне шта
та.) Но для того, чтобы осенью Калифорния задума
лась о его кандидатуре, Маккейн должен привлечь к 
себе независимых избирателей и либеральное кры
ло республиканцев и одновременно не оскорбить 
консерваторов в других штатах. Маккейну также не 
хочется противоречить словам губернатора Арноль
да Шварценеггера, который назвал попытки внести 
поправки в конституцию штата «пустой тратой вре
мени», -д е л о  в том, что, как ожидается, калифор
нийский губернатор будет одним из ключевых аги
таторов за Маккейна и фактически станет вести 
предвыборную кампанию в стране взамен него.

Ш варценеггер заявляет, что он лично понима
ет брак как сою з м уж чины  и женщ ины  -  такова 
безопасная позиция, которой отдают предпочте
ние кандидаты от обеих партий. Но в то же самое 
время губернатор пообещал следовать постанов
лению суда. По некоторым сведениям, его волну
ют другие проблемы  — сложности с бю джетом  
штата и катастроф ическая засуха. «Для него это 
не ж ивотрепещ ущ ий вопрос», -  поясняет совет
ник Ш варценеггера Дэниэл Цингале, не скрыва
ющий своей гомосексуальной ориентации. Цин
гале одновременно является главой секретариа

та М арии Ш ривер , первой леди Калиф орнии. 
(Кстати, глава секретариата самого  Ш варценег
гера, член партии дем ократов Сьюзен Кеннеди, 
тоже не скрывает своей гомосексуальной ориен
тации.)

Шварценеггер пока не высказывался о том, будет 
ли он агитировать против поправки, выносимой на 
голосование. Но его критические замечания о ней 
дают богатый материал для авторов телевизионных 
агитационных роликов. Недавно, беседуя с журна
листами в Сакраменто, Шварценеггер дал самую по
ложительную к данному моменту оценку новому ка
лиф орнийском у закону. «Надеюсь, что в Калифор
нии будет экономический бум благодаря тому, что 
все поедут сюда заключать брак, -  сказал Шварце
неггер. -  По-моему, все это замечательно». Органи
заторы свадеб, специализирующиеся на однополых 
браках, уже сообщают, что завалены заказами. Есть 
даже интернет-службы организации свадеб -  напри
мер, сайт\А/о\л/уо\л/по\л/.сот, запущенный в мае пос
ле постановления суда. В начале июня университет 
1!С1_А провел исследование, согласно которому бла
годаря однополым бракам траты потребителей в 
ближайшие три года возрастут на 684 млн долла
ров без малого.

Сторонники однополых браков также уверены, что 
общественное мнение склоняется в их пользу. Со- ' 
гласно опросу, проведенному службой Р1е1с1 Ро11 пос
ле майского постановления Верховного суда, обна
ружилось, что калиф орнийские избиратели впер
вые, хоть и с мизерным перевесом (51%), высказа
лись за уравнение однополых пар в правах с гетеро
сексуальными супругами. Эти результаты свиде
тельствуют о кардинальной перемене, произошед
шей с 2000 года, когда более 61% избирателей про
голосовали за запрет однополых браков.

В 1977 году, когда служба Пе1с1 Ро11 впервые начала 
изучать отношение общества к однополым бракам, 
«за» высказывались всего 28%. С тех пор обществен
ное мнение постоянно эволюционирует, особенно 
среди молодых избирателей (среди лиц в возрасте 
18-29 лет, опрошенных Р1е1б РоН, 68% согласны с тем, 
что однополым парам следует разрешить вступать в 
брак). По словам социологов, как минимум отчасти 
эта перемена связана с тем, что люди больше знают 
о культуре геев и спокойнее к ней относятся. Однако, 
замечают они, противники однополых браков не все
гда отвечают на вопросы правдиво, так как опасают
ся, что их сочтут предвзятыми.^

Один телеканал, вещающий на область залива 
Сан-Франциско решил проверить это утверждение 
и в понедельник вечером послал репортера в посе
лок, где преобладают люди консервативных убеж
дений. Никто из противников однополых браков не 
согласился заявить об этом перед телекамерой. 
«Все опросы проходили в контексте теоретической 
возможности заключения браков, -  говорит Кенделл 
с МСБВ. -  Как только люди начнут приходить на 
свадьбы соседей, сослуживцев и людей, которых 
ценят, многие из колеблющихся склонятся к опре
деленному мнению».

Сторонники поправки к калифорнийскои консти
туции не менее уверены в том, что зрелище, как од
нополые люди сочетаются брачными узами, скло
нит чашу весов в пользу запрета. 
Рго1ес1тагпаде.сот рассчитывает, что соберет по 
всей стране миллионы долларов пожертвований на 
кампанию в Калифорнии, поскольку судебных ис
ков становится все больше. «То, что сделал Верхов
ный суд Калифорнии, нарушает права других шта
тов, -  утверждает Д ж еф ф  Флинт, официальный 
представитель РгогесДпагпаде.сот. -  Это еще не 
последнее слово в споре». По крайней мере, никто 
не оспаривает, что борьба еще не окончена.

М ят яряяя яш дгвт ввяви ЯЯЯ учяст яя М я й вкя  Отяяш

ж ш — и — шив

К а к  п р о б о л я т  в р е м я  б о г а т ы е
КОРРЕСПОНДЕНТ

Люди неизменно верят, что деньги способны при
нести им  счастье — и богатые обычно говорят, что 
они счастливее бедных. Но если это правда, то раз
ве богатые не должны тратить на приятные вещи 
больше времени, чем бедные?

Лауреат Нобелевской премии Дэниэл Канеман, 
специалист по «поведенческой экономике», утвер
ждает, что богатство -  мощная сила, которая зас
тавляет людей тратить меньш е времени на прият
ные занятия и больше -  на необходимые, которые 
провоцируют стресс.

К примеру, те, кто зарабатывает менее 20 тыс. 
долларов в год, сообщили Канеману и его коллегам, 
что более трети своего времени они тратят на пас
сивный отдых — например, смотрят телевизор. Те

же, кто зарабатывает более 100 
тыс., отводят менее одной пя
той своего времени на то, что
бы вытянуть ноги и расслабить
ся. Богатые гор'аздо больше 
времени тратят на поездки и 
обязательную деятельность (в 
качестве альтернативы добровольной деятельнос
ти). Богатые почти вдвое больше, чем бедные, отды
хают за активными, четко организованными и час
то вызывающими стресс занятиями -  ходят по ма
газинам, воспитывают детей и занимаются ф изи
ческими упражнениями.

По словам Канемана и его коллег, многие люди 
уделяют крайне много времени и концентрируются 
на задаче разбогатеть в силу иллюзии. Они думаю, 
как хорошо будет, разбогатев, смотреть плоский те-

л е в и з о р ,  
много зани
маться спортом и уделять время развлечениям -  
именно так стереотипно мы представляем себе об
раз жизни богатых.

«В действительности, -  пишут Канеман и его кол
леги в отчете, опубликованном журналом Зс1епсе, -  
им следует подумать о том, что придется гораздо 
больше времени тратить на работу и дорогу и го
раздо меньше -  на пассивный отдых».
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Имя Анатолия Васильевича М иль ченко хо
рош о известно любителям футбола со стажем. 
В  70-х начале 80-х годов он  бы л одним  и з са
м ы х авторитетных футбольных арбитров не 
только в  СССР, но и  в  Европе. 13 раз входил  он  
в  список 10 лучш их арбитров Советского Со
юза. Как судья меж дународной категории, Ана
толий М ильченко отсудил сотни меж дународ
ны х матчей с участием национальных сборны х 
разны х стран мира, отборочные матчи чемпио
натов и  мира, матчи юнош еского Чемпионата 
мира, популярны х клубны х евротурниров. Имел 
честь судить официальные матчи и  на знаме-.* 
нитом лондонском  стадионе «Уэм бли», с 1999 
по 2005 годы  возглавлял судейско-инспекторс
кий  комитет Федерации футбола Грузии, в  пос- 

> ледние два года он  является спортивным д и 
ректором одн ой  и з лучш их ком анд Грузии  
тбилисского клуба «Вит -Дж ордж ия». Н едавно 
спортивная общественность Грузии отметила 
70-летие Анатолия Васильевича. 

у - Анатолий Васильевич! Читателей га
зеты, естественно, интересует, как вы ста
л и  арбитром. Неужели с детства мечтали  
об этом?

- Я родился в Боржоми, мои дед и отец в 
1936 году по направлению приехали сюда из 
Украины для участия в строительстве стеколь
ного завода. А  потом наша семья решила здесь 
обосноваться. Отец - Василий Петрович и дядя 
- Григорий Петрович погибли в Великой Отече
ственной войне. Мать Пелагея Никитична Бо- 
берец (она умерла в Боржоми в 2003 году в 
возрасте 94 лет) не препятствовала моему увле
чению спортом. В школьные годы я играл в 
футбол, баскетбол, волейбол (мой рост - 1 метр 
79 см). Старшеклассником начал играть в бор- 
жомской футбольной команде «Чанчкери» в 
чемпионате Грузии.

Я был призван в армию и играл тогда за 
команду Тбилисского Дома офицеров, затем - 
за команду Закавказского военного округа. В 
1960 году вернулся в Боржоми. В том же году 
на учебно-тренировочной базе в поселке Лесе- 
лидзе состоялись встречи молодежных сборных 
Восточной и Западной Грузии, на сборах при
сутствовали лучшие тренеры республики. Я 
играл за сборную Восточной Грузии централь
ным защитником, забил гол, затем меня при
гласили в сухумское «Динамо» -  за сухумскую 
команду я играл 4 сезона. Затем получил трав
му и хотел бросить футбол. Именно в это время 
для проведения контрольного матча в Сухуми 
прибыл московский ЦСКА, старшим тренером 
армейцев был знаменитый Всеволод Бобров. 
ЦСКА встречался со своим фарм-клубом из Оре- 
хово-Зуево, матч должны были обслуживать 
судьи из Сочи, где проходили всесоюзные су
дейские сборы, но по непонятным причинам 
они не приехали. Председатель Абхазского об
ластного совета Всегрузинской республиканской 
организации общества «Динамо» Михаил Тур- 
кия поручил администрации стадиона срочно 
разыскать меня. Он знал, что я неоднократно 
судил матчи детских и юношеских команд, и 
почему-то решил, что я смогу отсудить и игру 
ЦСКА. Оказывается, более опытные местные 
арбитры отказались делать это. И он обратил
ся ко мне. Я тоже отказывался, но Михаил Тур- 
кия уговаривал настойчиво и умело, убеждал, 
что иначе матч сорвется, а трибуны стадиона 
переполнены (около 10 тысяч зрителей), что в 
ложе сидят члены правительства автономной 
республики и будет стыдно за город...

И я сдался, сказав: «Если что-то будет не 
так, не обессудьте, пусть никто потом мне пре
тензий не предъявляет».

Игра выдалась напряженной: ЦСКА вел 1:0. 
За три минуты до конца матча армеец Понома
рев повалил в своей штрафной площадке Ореш
никовая и я назначил пенальти - 1:1. После 
игры нахожусь в раздевалке. Кто-то стучит в 
дверь. Слышу голоса Боброва и Туркия: «Толик, 
открой!». Думаю - все, приехали, будут отчиты
вать за пенальти. Кричу: «Говорил же: не готов 
Судить такие матчи!». А в ответ слышу голос 
Всеволода Боброва: «Молодой человек, я пришел 
поблагодарить вас за отличное судейство».

Только тогда открыл дверь. Мы очень теп
ло поговорили. Всеволод Бобров сказал, что че
рез несколько дней уезжает с командой в Тби

лиси для проведения первого матча очередно
го Чемпионата СССР с местным «Динамо» и 
пообещал, что скажет руководителям грузинс
кого спорта о необходимости привлечения меня 
к судейству.

Я подумал, что его слова так и останутся 
добрыми словами. Однако через неделю раз
дался звонок из Тбилиси. Звонил Давид Цо- 
мая из Федерации футбола Грузии: «Толик, 
Бобров так тебя хвалил, что мы решили выз
вать тебя в Тбилиси и поручить судить несколь
ко матчей Чемпионата Грузии, а там видно 
будет». Так и началось мое судейство.

В 1966 г. мне стали поручать судейство мат
чей высшей лиги Чемпионата СССР. Я судил 
боковым в паре с такими опытными арбитра
ми, как Владимир Руднев и Эльдар Азим-заде.

- Когда вы провели  первый м еж дуна
родны й матч?

- В конце 60-х я судил товарищеские матчи с 
участием ряда зарубежных клубов, приезжав
ших в СССР. Первый матч за границей я судил 
в 1971 году - это была товарищеская встреча 
сборных ГДР и ЧССР, я был боковым арбитром. 
В том же году я помогал Тофику Бахрамову, 
арбитру матча «Болонья» Италия и «Железни- 
чар» Югославия - это был матч Кубка Ярмарок 
(впоследствии - Кубок УЕФА).

В 1972 году я был боковым арбитром фина
ла  Кубка УЕФА - между английскими клубами 
«Вулверхэмптон» и «Тоттэнхэм Хоггспур», арбит
ром в поле на этой встрече был тот же Тофик 
Бахрамов.

- А  в качестве главного судьи?
- Для этого надо было войти в состав семи 

лучших арбитров СССР, такое право я получил 
в 1974 году. Я отсудил матч «Карл Цейс» (Йена) 
- «Спарта» (Прага), мне помогали такие опыт
ные арбитры, как Карло Круашвили из Тбили
си и Кестутис Андзюлис из Каунаса. В том же 
году я вместе с ними судил матчи молодежно
го Чемпионата Европы Греция-Болгария.

В 1975 году принял участие в финале пер
венства Европы среди юниоров и получил ма
лую Золотую медаль, отсудив финальный матч 
Англия-Финляндия. После этого я уже начал 
судить отборочные матчи чемпионатов Евро
пы и мира.

В 1979 году я судил матчи Чемпионата мира 
среди юниоров в Японии. Там играл Марадона. 
Я отсудил матч открытия Мексика-Алжир, об
служил ряд других важных встреч и получил 
право судить финал Чемпионата мира. Но так 
как сборная СССР вышла в финал мирового 
первенства (проиграла аргентинцам - 1:3, в их 
составе блистал 18-летний Марадона), я как 
представитель СССР не мог судить эту финаль
ную встречу и обслуживал матч за третье место 
Польша-У ругвай.

- У  вас и ваших коллег не было языко
вого барьера? Вы хорошо знаете английс
кий?

- На специальных курсах я освоил футболь
ные термины и футбольную разговорную речь.

Михаилу Туркия 
арбитром»

Для судейства этого было достаточно, а для  
общения вне поля за рубежом к нам прикреп
ляли  переводчика. Но иногда не обходилось 
без курьезов. Один из моих коллег, с которым 
мне пришлось судить ответственный между
народный матч клубного евротурнира в Анг
лии, выйдя вместе с нами на беговую дорожку 
стадиона и увидев специальную телевизион
ную машину с надписью «ВВС», воскликнул: 
«Толик, разве в Англии есть ВВС?» Мы ему объяс
нили, что это простое совпадение букв в рус
ском и английском, и надпись - всего лишь 
аббревиатура телекомпании «Би-Би-Си». Это 
было в начале 70-х годов. Дома мы часто вспо
минали этот случай, подшучивая над ним, он 
обижался, но потом привык.

В 1979 году решением ФИФА мне было при
своено звание «Судья международной катего
рии - арбитр ФИФА».

- Анатолий Васильевич, вы были реаль
ным кандидатом, чтобы в качестве арбитра 
из СССР судить матчи финального турни
ра чемпионатов мира 1982 и 1986 гг. Тог
да в спортивной печати и в кулуарах вас 
называли самым реальным претендентом. 
Что же произош ло? Говорят, что вы не 
п олади ли  с Вячеславом Колосковым, ру
ководителем Советской футбольной феде
рации?

-За судейство всех отборочных матчей Чем
пионата мира 1986 г., в частности, таких важ
ных встреч, как Англия-Турция, Австрия-Гол- 
ландия, Исландия-Ш отландия, я получил  
оценку «отлично». После матча англичан с тур
ками, состоявшегося в октябре 1985 года на 
«Уэмбли», представители ФИФА в дружествен
ных, частных беседах поздравляли меня с от
личным судейством: «До встречи на Чемпио
нате мира в Мексике!» Но вместо Мексики я  
попал в... Индию, где в январе 1986 года су
дил матч международного турнира имени Джа- 
вахарлала Неру с участием сборных СССР, ГДР, 
Китая, Парагвая и т. д. Кое-кто в Федерации 
СССР очень постарался, чтобы в Мексику на 
Чемпионат мира я не попал... пользуясь случа
ем, хотел бы «поблагодарить» Вячеслава Ива
новича Колоскова за то, что он «уберег» меня 
от поездки в далекую Мексику-

- Какие матчи остались в вашей памяти 
как самые тяжелые?

- Очень тяжелый матч пришелся на 1980 
год, когда в Турции были военное положение, 
комендантский час, а в Стамбуле должны иг
рать «Фенербахче» и «Славия» (Болгария). До 
этого я судил матчи с участием сборной Тур
ции и клуба «Галатасарай».

По правилам, мы должны были прилететь 
за день до игры. УЕФА получила гарантии не
прикосновенности арбитров. Мы вылетели из 
Москвы в день игры - мне помогали Констан
тин Вихров (Киев) и Гурам Гванцеладзе (Тби
лиси). В 10.40 вылет, посадка в Бухаресте, за
тем в Анкаре. Там всех пассажиров под охра
ной автоматчиков вывели в здание аэропорта, 
самолет дозаправили, потом - в Стамбул. На 
стадион нас доставили за 40 минут до начала 
игры. Матч начинался в 17.00 - в 20.00 всту
пал в силу комендантский час. Нас, арбитров, 
довезли до стадиона на бронетранспортере.

Комиссаром матча был представитель Юго
славии, он уже не надеялся на наш приезд и, 
в соответствии с правилами, готов был выпус
тить местных арбитров. Но до этого не дошло. 
Болгары выиграли - 1:0. Зрители отнеслись к 
этому спокойно. Мы сразу после игры умчались 
в гостиницу, а утром улетели из Турции.

- Но ведь вы судили матчи и на «Уэмб
л и », разве там в психологическом  плане  
арбитрам легче?

- Судить на-«Уэмбли» - мечта любого арбит
ра. В октябре 1985 года я судил отборочный 
матч Чемпионата мира Англия-Турция. Полу
чил оценку «отлично». Мне помогали Влади
мир Кузнецов из Омска и Вадим Жук из Минс
ка. Пользуясь случаем, хотел бы передать при
вет всем моим коллегам, с которыми мне при
ходилось общаться в период моей судейской 
карьеры.

Беседу вел 
Тенгиз ПАЧКОРИЯ
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НЕПРИДУМАННЫЕ ИСТОРИИ

Я  в
Когда речь заходит о нынешних музыкаль

ных предпочтениях, я обычно отмалчиваюсь. 
Ни джазовой классикой, ни восторгами от 
модных рок-попсовых групп ни, тем более, 
названиями популярных нынче мюзиклов  
меня не зацепить. Лично я обожаю оперное 
пение.

К опере я пристрастился с детства, куда 
меня нередко водили родители. Как теперь 
понимаю, для общего культурного развития. 
Благо, что ж или на Грибоедовской, в двух 
шагах от оперного театра.

Но не только территориальная близость оп
ределила увлечение. Послевоенные скудные 
годы, на которые пришлось мое детство, было 
небогато и на развлечения: футбол да театр. 
Ни телевизора, ни спортивных секций по ме
сту жительства. Все это пришло позже. Сло
вом, опера была той самой невестой, на кото
рой пришлось вынужденно жениться, а по
том уж полюбить.

Правда, со слухом у меня не совсем. Не то 
чтобы Бог его вовсе не дал. Но и не так, что
бы очень уж расщедрился. Зато у меня не
плохой голос баритонального тембра, и я знаю 
наизусть слова многих популярных арий.

Собственно, это моя страсть к оперному пе
нию напоминала о себе только в душевой, 
когда волейбольная команда, в которой, я был 
не последней скрипкой, уходила одеваться, а 
я все еще продолжал плескаться. Ребята к 
моей послеигровой разрядке относились спо
койно. Во всяком случае, особого неудоволь
ствия вслух не выражали. Но самое любопыт
ное в том, что однажды мне-таки довелось 
петь публично. И не где-нибудь, а в самой 
тбилисской опере, и где моим партнером ока
зался наш известный баритон Петрэ Амира- 
нашвили.

Дело происходило в мои студенческие годы. 
После бурной новогодней ночи наша неболь
шая, но шумная компания молодых повес уже 
ближе к полудню, наконец, выбралась на ули 
цу. Через несколько часов нас ждали в одной 
хлебосольной семье, чью старшую дочь пора 
было выдавать замуж. Но каждый из нас по
нимал, что если сейчас разбредемся по до
мам, то завалимся спать, и сложно будет со
браться опять.

И вот тут родилась идея пойти на дневное 
представление в оперу, пересидеть это время 
в тепле, а там всем вместе двинуться дальше.

Теперь и не вспомню, кому из моих друзей 
первому пришла в голову эта мысль, но она 
оказалась не очень удачной. Правда, выясни
лось это несколько позже.

Однажды историю моего выступления в 
опере я вспомнил в кругу близких мне людей. 
Был среди них и актер театра имени Котэ Мар
джанишвили. Посмеялись, побалагурили о 
проделках своей молодости. И вдруг Амиран, 
так зовут актера, говорит:

- Это что, в нашем театре, и тоже в новогод
нее утро, случилась история похлеще твоей.

Вот что он рассказал.
«...Пьесу играли прескучнейшую, из колхоз

ной-жизни, включенную в репертуар по тог
дашним идеологическим соображениям. Заня
тая в спектакле мужская часть труппы была, 
естественно, с глубокого похмелья и еле воро
чала языками. Вдохновение, сами понимаете, 
на нуле. Да и откуда ему было взяться, вдох
новению, когда в зале сидело пять человек.

Словом, спектакль шел вяло, со скрипом и 
кое-как докатился до второго акта, в начале 
которого игралась сцена застолья. В театре в 
таких обстоятельствах актеры по обычаю толь
ко имитируют хмельные страсти. А тут по слу
чаю Нового года каждый прихватил из дому 
выпивку, очевидно, понимая, что иначе им до 
конття спектакля не дотянуть.

Очень скоро сцена застолья приобрела впол
не достоверный облик.

Действующие лица заметно повеселели, в 
глазах появился, наконец, живой блеск. Здо

ровье явно шло на поправку. С каждой мину
той к актерам стал возвращаться утраченный 
было ими интерес к жизни. Тогда один из 
них, резвее других, надо полагать, восстанав
ливающий вчерашние ночные кондиции, вы
шел на авансцену с полным кубком вина. Да
лее последовал монолог, которого не было в 
пьесе.

- Знаете, о чем я больше всего мечтал, когда 
отправлялся утром в театр? Я так надеялся, 
что в такой день в зале не окажется никого, 
спектакль отменят, и мы с друзьями займется 
тем, к чехлу у нас, грузин, больше всего лежит 
душа.

«Мравал-жамиер, мравал-жа-ми-ер!» -  вдруг 
зычно, цветисто, бархатно запел актер знаме
нитую застольную, но так же внезапно остано
вился. Уж лучше бы он пел дальше...

- Ну что вы, скажите, притащились сюда? 
Вас что, выгнали из дому, или после вчераш 
них возлияний вообразили себе, что эта жал
кая пьеса послужит вам пищей духовной?

Однако, вовремя спохватившись, что взял 
очень уж круто, актер стал понемногу притор
маживать, выкручиваться и дальше монолог 
развивался совершенно иначе.

- Скорее всего, вы такие же одинокие души, 
как и мы, актеры. И все мы в одинаковой мере 
достойны сострадания и поддержки. Так не

лучше ли  нам сейчас объединиться и вместе 
выпить за то, чтобы судьба к каждому из нас 
была чуточку благосклоннее. И чтобы каждый 
нашел, наконец, то, к чехлу так долго стремит
ся. А  еще выпьем, чтобы любовь да удача были 
нашими верными спутниками в жизни.

И далее в том же духе.
- Прошу всех подняться на сцену!»
Это был лучший из монологов, которые ког

да-то читал с этой сцены актср, переигравший 
в марджановском множество ролей. Его страст
ный призыв не оставил зрителей равнодуш- 
ныхли. Все пятеро тотчас же поднялись на сце
ну. Вскоре к ним присоединились все. Кто были 
в то утро в театре. И долго-долго висело под 
сводами театра вдохновенное, протяжное, тер
пкое, как само кахетинское вино, «Мравалжа- 
миер», которохлу своим густым неотесанным ба
сом подпевал даже дежурный пожарнйй Васо.

В те времена за такие вольности актеры мог
ли серьезно пострадать.

Но, говорят, по случаю Нового года все обо
шлось. Актерская партячейка, руководствуясь 
истинно марксистской тезой о том, что ничто 
человеческое им не чуждо, поставила участни
кам этого необычного капустника только «на 
вид». Этим дело и закончилось.

Гиви БАКРАДЗЕ

опере пел

Давали «Риголетто». Очевидно, в период 
школьных каникул ничего более детского, как 
коварство бесчестного герцога и терзания не
счастного горбуна, в репертуаре театра тогда 
не нашлось. Но и детей в огромном оперном 
трехъярусном оперном зале в то новогоднее 
утро не было совсем. Зрителей собралось от 
силы человек десять. Ядро их составляла  
наша могучая кучка. Другая пятерка была 
представлена фанатичными поклонницами  
местных оперных знаменитостей, не упуска- 
юших случая, чтобы не одарить кумиров сво
ими восторженными «браво!».

Весь первый акт я благополучно продре
мал. Когда я приш ел в себя, уже звучало  
вступление к знаменитой арии Риголетто. Той 
самой, которую многие знают. Даже те, кто 
оперу ненавидит.

Тут произошло нечто непредсказуемое. Надо 
признать, что даже в молодые годы я слыл 
вполне приличным парнем. Во всяком слу
чае, знал, как вести себя в обществе. И, тем 
более, в театре.

Но, как говорится, бес попутал. Очевидно, 
начисто позабыв, где я нахожусь и что вокруг 
происходит, я вдруг запел. В полный голос, 
как в душевой. При этом я чуточку опередил 
народного артиста, от неожиданности застыв
шего в финальной позе городничего. Как это? 
Петь как будто положено ему, а поет кто-то 
другой!? Дирижер тут же остановил оркестр.
И когда выяснилось, что это поет кто-то в 
зале, все дико захохотали. Заливались от сме
ха Амиранашвили на пару с дирижером, мощ
но гоготал хор в полном составе. Ходуном хо
дила оркестровая яхла.

Театральная администрация оказалась в 
затруднительном положении. Что предпри
нять? Трудность ситуации состояла в том, 
что если меня как злостного дебошира уда
лить из зала, то за мной потянулись бы и 
мои друзья. И тогда петь спектакль пришлось 
бы только для  приставучих, взбалмошных . 
девиц.

Неожиданно выход предложил дирижер, 
личность в мире музыки весьма и весьма из
вестная. Он повернулся в мою сторону и по
ощрительными жестами, указывая на свою 
дирижерскую палочку, попытался мне втол
ковать: дескать, петь можно, но только по 
его команде. Всем своим видом он как бы 
уговаривал меня -  Бога ради, не вступай рань
ше времени, на что я согласно кивнул голо
вой.

Оркестр сызнова грянул вступление, дири
жер простер руки -  одну в мою, другую в сто
рону известного баритона, давая нам знак, что 
можно начинать.

И мы запели. Я из зала, Амиранашвили со 
сцены ...

Тут я понял, что мой маститый партнер 
имеет неоспоримое преихлущество. Он пел стоя, 
с открытой диафрагмой, а я, сидя, что гораз
до труднее. Тогда и я стал петь стоя, что выз
вало новый обвал хохота. Не знаю, как доиг
рывался спектакль. Как пел хор, у которого в 
этом акте чудесная партия, ибо все хористы 
давились от смеха. Из оркестра доносились 
невообразимые звуки. Дирижер, как ни ста
рался, был бессилен что-либо изменить, так 
как сам полулежал за пультом, выделывая 
своей палочкой какие-то нелепые закорючки. 
Словом, как сейчас говорят, все оттянулись 
по полной.
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Амиран Амиранашвили: « Я  о б я з а т е л ь н о
в е р н у с ь  в

Наше досье. Амиран Амиранаш вили родил
ся  10 декабря 1954 г  Окончил институт иност
ранны х языков. Во время учебы  руководил и н 
ститутским студенческим театром. Работал в  ВИА 
«Метехи». Актер, режиссер, продюсер, академик 
М еж дународной академии т елевидения и  ра
дио. Снялся в  14 фильмах. Но особую популяр
ность принесла ему роль Дуру в  одноименном  
фильме Мераба Свирава и  Бесо Гиоргобиани.

- Скажите, Амиран, с каким персона
жем вас больше всего ассоциируют?

- Конечно, с Дуру! Прежде чем сыграть эту 
роль, я попросил режиссеров Мераба Свирава и 
Бесо Гиоргобиани помочь мне сесть в тюрьму. 
Дело в том, что по сценарию Дуру - разбой
ник, а я в тюрьме никогда не сидел, да и сре-

[  ди знакомых преступников вроде бы не води
лось. Тогда министром внутренних дел был 
Роман Гвенцадзе, к нему мы все вместе и от
правились. После долгих уговоров нам удалось 
убедить его упечь меня за решетку. Видели бы 
вы, как меня встретили сокамерники, заранее 
извещенные о прибытии важного гостя, - как 
настоящего вора в законе! Место дали у окна, 
фруктами угощали, кормили, как в ресторане.
Я достаточно набрался тюремного колорита, и 
роль далась мне легко.

Правда, потом мне отсидка аукнулась. Иду с 
женой по оживленной улице, и вдруг кто-то 
меня сзади хватает с воплем: «Ты меня узнал? 
Мы же с тобой вместе в одной камере сидели!». 
Народ от меня стал шарахаться.

И еще один курьезный случай. Однажды мы 
с другом пошли на рынок. Вдруг меня снова 
кто-то хватает и с мингрельским акцентом кри
чит: «Если ты сейчас отсюда уйдешь, я на себя 
руки наложу!».

Мы вначале не поняли, в чем Дело, не сразу 
поняли, что во мне он узнал Дуду. Мужик убе
гает и через несколько секунд возвращается с 
четырьмя бутылками шампанского. Прямо на 
рыночном прилавке накрыли стол, деликате
сы разные принесли, вино и шампанское ре
кой лилось. Через полчаса собралось человек 
50. Когда я собрался уже уходить, поинтересо
вались -  за чем я пришел на рынок. Ясное дело, 
говорю, за продуктами. Тогда они схватили 
наши сумки и заполнили их, наверно, всем, 
что было на базаре. Да еще ящики с продукта
ми загрузили в багажник...

Этот фильм был отмечен какими-ни
будь призами, наградами, прессой, нако
нец?

- Нет. С этим фильмом вообще была доволь
но странная ситуация. Его крутили шесть ме
сяцев в кинотеатрах, показывали все кабель
ные каналы, а центральное телевидение его в 
упор не замечало. Ни в одном из фестивалей, 
проходивших в Грузии, он не участвовал. А 
знаете, почему? Дуру один раз в реплике не
нормативную лексику использовал. А  как дол
жен изъясняться бандит - на языке светских 
салонов? И тогда я решил действовать на свой 
страх и риск. Приехал в Анапу на фестиваль 
«Золотой Витязь», познакомился с членами 
отборочной комиссии и попросил их посмот
реть два фильма: «Танец ночи» Алеко Цабадзе 
й «Дуру». Поскольку конкурсная программа уже 
была утверждена, а фильмы произвели на 
жюри впечатление, решили показать их вне 
конкурса. Кстати, у меня есть видеозапись, на 
которой очень компетентные критики утверж
дают, что будь «Дуру» представлен на кон
курс, он наверняка получил бы Гран-при. Но 
наши грузинские коррупционеры не смогли или 
не захотели увидеть его достоинства. В Грузии 
я снял всего один фильм «Мираж» -  докумен
тальную ленту о женской колонии. Больше мне 
там ничего не давали снимать. Тогда я привез 
этот фильм на Московский фестиваль и полу
чил приз на «Золотом Витязе». Честно призна
юсь, первые два года пребывания в Москве ни-4 
чем интересным не занимался. Снимал только 
корпоративные фильмы.

А в Грузии, если и делаю фильмы, то, как 
правило, по заказу Российского телевидения. 
За шесть дней отснял две ленты - «Последний 
приют царицы Тамары» и «Сурамская крепость», 
успев побывать в Светицховели, Кутаиси и 
Вардзиа.

Потом канал «Культура» предложил мне сде
лать фильм о Чабуа Амирэджиби, причем, в 
сжатые сроки. Я с радостью согласился и на 
второй день уже летел в Тбилиси. В самолете я 
придумал основную концепцию фильма. Про
сто беседа со знаменитым писателем меня не 
устраивала -  это было бы неинтересно. Надо 
сказать, что все свои фильмы я строю на кон
трастах и неожиданном повороте сюжета - это 
мой авторский стиль. Его мне удалось сохра
нить и в этой работе. На фоне старого Тбилиси, 
с его деревянными балкончиками, черепичной 
крышей и узкими улочками, постоянно появ
ляется маленький мальчик, а за кадром зву
чит рассказ Чабуа о своем детстве. Бесценной 
находкой оказалась настоящая грузинская пур- 
ня (тонэ), где витал неповторимый запах све- 
жевыпеченного лаваша (зритель словно чув
ствовал его), а на стене висела огромная фото
графия Сталина. Перед портретом покачивались 
огромные старинные, чугунные весы. Потряса
ющий типаж - пекарь: усатый, добродушный, 
в белом фартуке и руками, по локоть припуд
ренными мукой. Никто не мог поверить, что 
это действительно пекарь, а не актер, а тонэ - 
не декорации. Архаичная пекарня переносит 
зрителя в то время, которое вспоминает Чабуа 
Амирэджиби. А  маленький мальчик, купив два 
хлеба, беззаботно бежит, заглядывая в сосед
ние окна, играет с птичками. Складывается 
ощущение, что мальчик - это сам писатель. 
Он поднимается по лестнице, звонит в дверь - 
и неожиданно выясняется, что хлеб был куп
лен для Чабуа Амирэджиби. На этом контрас
те - молодости и старости, борющейся стороны 
и ей сопротивляющейся, любви к Сталину и 
ненависти к нему - строится сюжетная канва, 
подчеркивающая общность всех героев моего 
фильма. В нем почитатель вождя продает хлеб 
пострадавшему от этого же вождя человеку, и 
хлеб является как бы связующим звеном меж
ду этими совершенно разными людьми. По- 
моему, фильм, который называется «Склонен к 
побегу», удался. Во всяком случае, я за него 
был удостоен звания «Лучший документалист 
России».

Отмечена призами Международных кинофе
стивалей в Италии и России, а также наградой 
ТВЦ в номинации «Настоящее документальное 
кино» и лента «В некотором царстве, в некото
ром государстве». Она повествует о человеке, 
который фанатично поклоняется памяти Ста
лина, он не только собрал документы, фото
графии, портреты, но и устроил нечто вроде 
мавзолея, где лежит восковая копия вождя.

- Говорят, вы автор сценария худож е
ственного фильма. О чем он?

- Фильм рассказывает о дружбе русского и 
грузина, завязавшейся еще во времена Советс
кого Союза, когда служили вместе в армии. 
Они дали клятву -  у кого первого родится сын, 
другой будет крестить ребенка. Русский стал 
моряком дальнего плавания, живет в Мурман
ске, грузин - несостоявшийся актер -  в Тбили
си. Первым' русский стал отцом, и он тотчас 
отправил Гоги телеграмму -  приезжай крес
тить дитя. Клятва -  есть клятва, и Гоги от
правился в путь на перекладных. И тут начи
наются различные курьезы, смешные и трога
тельные моменты. Какой-то спекулянт помога
ет ему добраться до Пятигорска. Далее с героем 
происходят самые невероятные приключения. 
Он попадает в плен то к чеченцам, то к рус
ским, везде доказывает, что он актер, танцует, 
поет. С грехом пополам добирается до Москвы, 
где знакомится с художником. Такой же, как 
главный герой, талантливый, но не обременен
ный финансами художник, чтобы помочь сво
ему новому приятелю, идет на Арбат прода
вать свои картины. Но как только собрались 
какие-то средства на билет до Мурманска, уми
рает теща живописца. Приходится продать би
лет и тратить их на похороны, и т. д. и т.п.

Но в итоге добирается до Мурманска и крес
тит малыша. Основной смысл фильма в том, 
что простые люди, независимо от националь
ности, узнав, что Гоги едет крестить сына свое
го друга, всячески ему помогают, несмотря на 
политику, границы, визы и прочие искусствен
ные преграды. Людей объединяют общие цен-

ности, такие как дружба, вера, любовь и, ко
нечно же, дети.

- Кого вы план и руете  пригласить  на 
главную  роль?

- Конечно, Сосо Павлиашвили. Он не только 
талантливый певец, но и очень хороший, пла
стичный актер.

- Вы приж ились в Москве? Чувствуете 
себя уже москвичом и ли  все еще тбилис
цем?

- Ну, какой же я москвич? Я - грузин, ро
дился в Тбилиси. Вот только там у меня оста
лось всего два друга-одноклассника: Дато Го- 
гишвили и Джемал Донадзе. Остальные все 
разъехались. Кто куда... Зато в Москве очень 
много друзей, притом, верных, которые меня 
поддерживали все это время. А  когда здесь на
чалась охота на лиц кавказской национально
сти, ко мне звонили мои российские друзья и 
говорили: «Не бойся, мы тебя у себя спрячем!». 
Впрочем, мне не пришлось прятаться - меня 
никто не трогал. А  гаишники у меня даже про
сят автограф. Я ведь бандитов играю во мно
гих российских сериалах.

- Где вы планируете окончательно обо
сноваться - в Москве и ли  Тбилиси?

- Конечно, я обязательно вернусь в Грузию, 
но тогда, когда буду там востребованным. А 
так - слежу за событиями, читаю интернет -  
новости, стараюсь быть в курсе всех событий.

- Какое у вас сложилось впечатление о 
жизни в Грузии сегодня?

- Не хочу об этом сейчас подробно распрост
раняться. Скажу только, что у всех там своя 
правда, и пусть каждый живет так, как ему 
будет комфортнее. Ведь правда не может быть 
одна, у каждого она своя. То, что для меня 
естественно, для вас это может быть неприем
лемо.

Я был в Грузии в прошлом году, и вот что 
меня удивило. Кого ни встретишь, все плачут
ся. Денег нет, живем плохо, умираем с голоду. 
Но в ресторан не попасть - все забито, по горо
ду не проехать - сплошные пробки. Парадокс 
какой-то. Спрашиваю, что же вы плачетесь? Для 
того, чтобы так жить, я вкалываю денно и нощ
но, у меня свободного времени практически нет. 
А в Грузии совершенно иной жизненный темп. 
К примеру, я монтирую в Тбилиси фильм, спе
шу, а монтажер два часа по мобильнику разго
варивает. У  нас так и не научились ценить вре
мя...

Л еон и д  М А РГВ Е Л А Ш В И Л И
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Ее невозможно забыть
В этом году ей исполнилось бы 87 и, воз

можно, она вышла бы на подмостки своего род
ного театра Руставели с очередной ролью. Со спек
таклем, в котором заняты ее любимые партне
ры, ученики. Словом, все те, кто вспоминал в 
этот день в театре, на творческом вечере, посвя
щенном ее памяти. Памяти Саломе Канчели.

Сцена была задекорирована под гримерку 
актрисы, в которую она приходила задолго до 
начала спектакля, пожалуй раньше всех, и об
лачалась в белый халат. Теперь эти «чудаче
ства» повторяет ее ученица, народная артистка 
Грузии Нана Пучуашвили.

По замыслу автора постановки (актера Те
атра киноактера Зуры Гецадзе - супруга внучки 
Саломе Канчели) в ней были использованы 
фрагменты из так называемого интервью акт
рисы, проводимого каким-то функционирую
щим в Советском Союзе исследовательским ко
митетом. В сценической редакции вопросы ак
трисе и ее ответы звучали, скорее, как на доп
росе и создавали атмосферу какой-то «зловещей» 
откровенности.

«Мы - члены семьи, представления не име
ли об этом интервью, - рассказывает внучка ак
трисы Нанука Литанишвили. - Пару лет назад 
я случайно наткнулась на статью В какой-то 
малоизвестной газете, где были опубликованы 
эти материалы. Как выяснилось, документа
ция эта была строго секретной и не могла быть 
обнародована при жизни респондентов. Очевид
но, поэтому бабушка и молчала...»

Как рассказывает в постановке молодая Са
ломе (исполнительница роли Нанука Лита-

I
нишвили), в театральный ее привел отец... бук
вально за руку. Она поступила, и по распреде
лению попала в группу к Георгию Товстоного
ву. Спустя некоторое время она выйдет за него 
замуж и родит двух детей. Потом они расста
нутся, но она всегда будет вспоминать о нем 
как о своем первом преподавателе, научившем 
ее сценическому искусству.

Она закончит актерский факультет театра 
имени Шота Руставели. В разные годы будет 
работать в театре Руставели и Сухумском теат
ре. В 1950 году станет заслуженной артисткой 
Грузии, в 1954 году - заслуженной артисткой 
Абхазской автономной республики, а в 1967 
году ей будет присуждено звание Народной 
артистки Грузии..

Но это все потом, а пока ...оживают написан
ные много-много лет назад строки, в которых 
Саломе любит грузинскую поэзию, предпочита
ет играть противоположные ее натуре образы. 
Роли: Эсмы Бостованишвили, Ханумы и полную

боли Бернарду Альба. Любит импровизировать 
с текстами.. .Любит, когда перед спектаклем к 
ней в гримерку заходит режиссер. Любит грузин
скую кухню и актерскую тоже - закулисную 
жизнь. И аплодисменты! Как это величественно!

Не любит сниматься, но не может отказать 
своему родственнику Эльдару Шенгелая и по
является в его фильмах «Мачеха Саманишви- 
ли», «Необыкновенная выставка». Не любит оп
ределения: «любимый партнер». «Они же та
кие разные, и каждый хорош в своем спектак
ле. И все такие родные и близкие. Но всегда 
хочу, чтоб рядом со мной находилась Меди- 
ко!». Медея Чахава.

Когда она вышла на сцену, зал взорвался 
аплодисментами. Актриса не стала говорить 
хвалебных слов в адрес любимой подруги, а 
просто зачитала письмо, в котором впервые 
прозвучало: «Самома». Так Саломе Канчели по
том стали называть ее близкие.

На сцену поочередно выходили ее соратни
ки по сцене: Роберт Стуруа, Темур Чхеидзе, Гу
рам Сагарадзе, Нана Пачуашвили, Зина Кверен- 
чхиладзе... Было много слов и кадров из худо
жественных фильмов и спектаклей с ее учас
тием. А в финале обрушился дождь из красно
белых лепестков роз, быть может, выпавшего 
из рук актрисы букета... И черной лентой на 
экране загорелись слова, когда-то написанные 
ею: «Любите театр, мои дорогие, и меня не за
бывайте!». А  ее и невозможно забыть...

Инга МУШ ЕГЯНЦ  
Фото Л и и  РОМАШ КА

Ч еканка с «ж енским » лицом

«Искусство Анны (Л и ан ы ) Микиани - это 
благодарное молитвенное приношение на язы
ке искусства... Чудный православный мир за
печатлелся в картинах светлой художницы... 
Мастер отбирает лучшее, очень тщательно про
считывает все элементы композиции и в то же 
время привносит в нее эмоциональное начало 
- свое восхищение тем образом мира, который 
живет в христианском сознании». Так считают 
профессионалы.

Эта выставка - не для всех. Кто-то, наверное, 
не поймет, уйдет в недоумении... Другие от
кроют для себя в известных евангельских сю
жетах нечто до сей поры еще непрочитанное, 
незамеченное.

Кем была Анна Микиани? Вот несколько фак
тов из недолгой биографии. Родилась в 1953 
году в Гульрипшском районе. Училась в худо
жественном училище Мосе Тоидзе. Долгое вре
мя работала в Москве. После 9 апреля вернулась 
в Грузию, продолжила работу в церкви. При 
участии Патриарха написала иконы Святой Тро
ицы. Работы Анны Микиани хранятся в Патри
архии, Сионском кафедральном соборе, Кашве- 
ти, во многих церквах и монастырях. Похороне
на во дворе монастыря Богоматери во Мпхета. 
Она - избранная Патриархом всея Грузии, Свя
тейшим и Блаженнейшим Илией Вторым ху
дожница. И этим все сказано.

Выставка в галерее «Хоби» стала второй пер
сональной. Она разместилась в двух залах. Ук
рашением первого стали церковные произведе
ния, а второго - светские. Восемьдесят работ - 
это далеко не все наследие Анны Микиани. 
Полная выставка невозможна физически - зна
чительную часть творчества составляют огром
ные чеканные врата и панно.

Рассказывает племянница художницы, искус
ствовед Эка Джохадзе:

- Частично эта выставка подготовлена близ
кими Анны Микиани. Она мемориальна и по- 
свяшена второй годовщине со дня кончины. 
Именно так мы решили отдать дань памяти 
светлой художницы. Как вы знаете, в искусст
ве чеканки приоритеты принадлежат мужской 
половине. Обратитесь к истории этого старей
шего вида искусства и убедитесь сами. И это 
понятно. Литье ведь требует больших физи
ческих усилий, титанического труда и энер
гии. Анна Микиани уникальна. Она - един
ственная мастерица чеканки не только в Гру
зии, но, пожалуй, в мире. Нигде не зафиксиро
ваны имена женщин - мастеров чеканного ли 
тья. Но, знаете, ни в одной работе Анны вы не 
заметите женской слабости. Напротив, чувству
ется «мужская твердая рука» в сочетании с жен
ской нежностью. Вот такой парадокс. Это дела
ет ее творчество более интересным. Впечатля
ют и размеры произведений, таких кШ< врата 
Патриархии, арочные украшения церквей. Боль
шой период в своей жизни тетя провела в Рос
сии. Там она жила и работала. Возможно, по
этому грузинская общественность мало ее зна
ет. И только после трагедии 9 апреля она воз
вращается в Грузию. Иначе просто быть не мог
ло. Здесь она не прекращает работу. Ее душев
ный мир и настрой проявляются в творчестве.

На родине она в основном трудилась над 
иконами. Многие предложения исходили из 
Патриархии, были и индивидуальные заказы. 
Ее поддерживал Патриарх - во всех начинани
ях. При жизни Анны состоялась лишь одна 
экспозиция. Это было в 1994 году в Нацио
нальном музее. Тетя мечтала стать монахиней. 
Приняла постриг и перешла жить в монастырь. 
Она так и не создала семьи, хотя и была пре
красна душой. Но при этом никогда не чув
ствовала себя одинокой. Все свои работы счи
тала детьми, смыслом жизни. В этом ее пред
писание и особая предначертанность. Свыше.

«Святое семейство», «Пасха», серия «Архангел 
Габриил и Михаил», «Святой Георгий» выполне
ны из меди,, в том числе посеребренной. Сцены 
из Священного Писания. Художница, подобно 
историку, с археологической тщательностью ис
следует символику креста в ее развитии - от древ
ности до современности. С филигранным гра
фическим мастерством выполнена каждая ра
бота. Она живет, дыхание литья свободное, силь
ное. Анна Микиани создала очень теплые, чело
вечные, но одновременно и священные сцены. 
Они увидены как бы простодушно, глазами ре
бенка или совсем уж не книжного человека. Лики 
Богородицы и Архангелов повернуты прямо к 
зрителю, а их фигуры находятся в сложных ра
курсах. Пресвятая Дева. Ее босоногость, скромность 
одежд придают особую художественную досто
верность и трогательную интонацию такому об
разному решению.

А  вот оживают персонажи из древней мифо
логии. Амирани, Дали, Медея, Амазонка и мор
ская нимфа... Они отмечены особым лиризмом, 
оригинальностью замысла и изысканностью си
луэтов. Просматривается пристрастие художни
цы к гармоничной классике. Завораживает соче
танием тонко выписанных «чеканных» лиц, раз
нообразием сюжетов.

Об Анне Микиани говорили многие. Теплые 
слова не были простой данью памяти. Так ска
зать, приличествующими случаю. Они исходи
ли от души. И дай Бог, чтобы видение святого 
мира художницы открыло и нам, посетителям 
этой выставки, реалии иного мира - мира пре
ображенного. Чтобы после просмотра выставки 
люди стали чуть-чуть чище, ближе к Богу, а 
значит, и друт к другу.

Диана Ш ЕРЕШ АШ ВИЛИ  
Фото Л и и  РОМАШ КА



СПОРТ
25 июня 2008 г.

Ш Ш

Шота Арвеладзе: «Будет обидно
ограничиться полуфиналом»

Бывший нападающий голландских «Аякса», 
АЗ, сборной Грузии, испанского «Леванте», шот- 
ландсДого «Рейнджере», турецкого «Трабзонспо- 
ра» и тбилисского «Динамо» Шота Арвеладзе в 
беседе с российскими журналистами назвал 
сборную России лучшей командой турнира.

- Если оценивать только две последние игры 
сборной России, это сейчас лучшая команда. 
До субботы так говорили про голландцев, те
перь есть все основания то же самое сказать 
про русских. По-моему, у России такой коман
ды' еще не было. Скорость, качество, дисцип
лина, командная игра, столько моментов!

Сюрпризом стало то, что против шведов и 
голландцев Хиддинк не стал действовать от 
обороны.

/  - Правильно утверждать, что Хиддинк  
^перехитрил ван Бастена, изменив расста

новку и выпустив на правый фланг Саен
ко?

- Претензий к голландским футболистам по 
первым трем матчам было немного, пусть они

Дошибались в обороне, позволяя соперникам со
здавать моменты. Сейчас, наверное, все скажут, 
что ван Бастен ошибся, не поставив на матч 
того или другого игрока.

- На мой взгляд, три человека заслужи
вали  вклю чения в стартовый состав: де 
Зеув вместо Энгелара, Баума вместо Ма- 
тайсена и ван Перси вместо Кайта.

- Вряд ли кто решится на такое число замен, 
если твоя команда здорово проводит первые 
матчи. И кто мог ожидать, что русские станут 
так атаковать? Я, например, предположить это
го не мог. Шведы шведами, но у голландцев-то 
класс выше: они, и в контратаках 
гораздо опаснее. А  проиграли по делу, хоть и 
сравняли счет в конце основного времени. Все 
120 минут по иг^е «Оранжевые» уступали.

- После матча Аршавин сказал, что один 
мудрый тренер победил одиннадцать та
лантливы х голландцев. Согласны с ним?

- Аршавин, наверное, еще молодой и скром
ный. Андрей - сейчас лучший на чемпионате

й один из лучших в Европе. Тренер перед иг
рой может^говорить многое, но осуществляют 
его задумки, выходя на поле, футболисты. При
чем они должны сделать все на высочайшем 
уровне, характерном для чемпионата Европы, 
да еще в поединке с сильным соперником - 
голландцами! Отметил бы, естественно, вклад 
Хиддинка. Но игроков нельзя оставлять на вто
ром плане! Как они летали, как играли, сколь
ко забили!

- Кто вам понравился, кроме Арш ави
на?

- Нападающий. Павлюченко. Но приятно 
было смотреть на всю команду. Это не сборная 
одного футболиста. Теперь обязательно нужно 
выйти в финал. Полуфинал - хорошо, но будет 
обидно ограничиться им. Минимум - необхо
димо сыграть в заключительном матче турни
ра. И удачи вам в нем!

Олимпийская дружина готова

фф тм ©

К ^ ' п с  2 0 0 %

Спортивный мир с нетерпением ждет откры
тия Олимпийских игр в Пекине.
", . Как сообщили корреспонденту «МТ» в Нацио
нальном Олимпийском Комитете (НОК), «нашу 
страну в Пекине представят, как минимум, 30 
спортсменов, которые уже получили Олимпий

ские лицензии. Правда, к ним могут добавить
ся еще несколько спортсменов, которые имеют 
шанс в ближайшее время еще получить путе
вку на Олимпиаду-2008».

По словам руководителя пресс-службы НОК 
Грузии Кахи Беридзе, «в Олимпийской спортив
ной делегации Грузии больше всего борцов -  7 
дзюдоистов, по 5 борцов вольного и классичес
кого стиля, 3 штангиста, 2 боксера, 2 пловца, 
2 стрелка из лука, по одному представителю в 
спортивной гимнастике, прыжках на батуте, 
толкании ядра и в пулевой стрельбе. После
дними определили свой состав тяжелоатлеты, 
когда в их «тройку» прибыл 21-летний кутаис
ский штангист Рауль Цирекидзе, недавно став
ший чемпионом Грузии.

В составе грузинской делегации в Пекине 
будут руководители НОК Грузии, а также око
ло 100 человек, сопровождающих спортивную 
дружину, представители масс-медиа и других 
организаций, так или иначе связанных со 
спортом...

- Говоря о традициях олимпизма в Грузии, 
следует вспомнить, что грузинская делегация 
из 33 спортсменов четыре года назад возврати
лась из Афин в Тбилиси с двумя золотыми и 
двумя серебряными медалями, - говорит Каха 
Беридзе. - В истории независимой Грузии это 
были первые олимпийские золотые и серебря
ные медали. По количеству олимпийских ме
далей в Афинах Грузия вышла на 32-е место, 
и в этом направлении улучшила результаты 
предыдущей Олимпиады.

- Теперь, как утверждают руководители НОК 
Грузии, девиз у нашей дружины такой: «В Пе
кине лучше, чем в Афинах!», - подчеркивает 
Каха Беридзе.

Мурад А Л А Ш В И Л И
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Чибурданидзе сыграет 
на чемпионате мира

В конце августа в Нальчике стартует мировое 
первенство среди женщин, в котором приме-! 
участие многократная чемпионка мира Майя 
Чибурданидзе. В турнире также выступят вен
герка Юдит Полгар, болгарка Антоанета Стефа
нова, украинка Анна Ушенина, россиянки Али 
са Галямова, Александра Костенюк, Светлана 
Матвеева и Ирина Закурдяева. Всего свое учас
тие подтвердили уже 56 шахматисток из Гру
зии, США, Германии, Китая, России и других 
стран.

Турнир пройдет по нокаут-системе. Сильней
шие шахматистки планеты разыграют не толь
ко титул чемпионки мира, но и весьма солид
ный призовой фонд в размере 450 тысяч дол
ларов.

Студенты сыграли в Беларуси
В Минске завершился первый розыгрыш «Куб

ка Спартака Мироновича», посвященный 70- 
летнему юбилею знаменитого гандбольного 
тренера.

В решающем матче за почетный трофей иг
рали национальная сборная Беларуси и студен
ческая сборная России. Хозяева взяли верх со 
счетом 27:25 и преподнесли подарок своему 
прославленному наставнику. В поединке за тре
тье место сошлись студенческая сборная Гру
зии и команда Литвы. В основное время игры 
была зафиксирована боевая ничья - 29:29, а в 
серии послематчевых семиметровых бросков 
удача сопутствовала литовским гандболистам 
- 3:1, которые стали обладателями «бронзы».

Грузинские гандболисты 4 июля отправятся 
в итальянскую Венецию, где примут участие в 
студенческом турнире.

Ватерполисты завершили 
первенство

Победой тбилисской «Джорджии» завершил
ся национальный чемпионат Грузии по ватер
поло, состоявшийся в столичном плавательном 
комплексе «Лагуна Вере».

В чемпионате принимали участие шесть ко
манд. Игры проходили по круговой системе.

Серебряными медалями завладела команда 
«Рустави», а бронзовые награды вручили спорт
сменам СКА.

В заключительном туре «Джорджия» взяла 
верх над «Кутаиси» - 13: 5, «Лагуна Вере» про
играла «Рустави» - 8:11, СКА выиграла у «Дель
фина» - 13:5.

«Цель этого первенства, прошедшего после 17- 
летнего интервала, проверить наличие спортив
ных сил в командах, их боеспособность и го
товность к борьбе и развитию», - заявил и.о. 
президента Федерации водных видов спорта 
Грузии Давид Руруа. «Ватерполо в Грузии нуж
дается в соответствующей поддержке спонсо
ров. Если она будет, то мы проведем открытый 
чемпионат Тбилиси с участием сборных команд 
Украины, Молдовы, Азербайджана и других 
стран», - сказал Руруа.

«Гагра» выступит 
в высшей лиге

В сезоне 2008/2009 годов в высшей лиге чем
пионата Грузии по футболу вместо чиатурско- 
го «Магароели» будет выступать футбольный 
клуб «Гагра».

«Это решение принято на заседании правле
ния Профессиональной футбольной лиги Гру
зии (ПФЛГ). «Магароели» по итогам прошлого 
чемпионата должен был перейти из первой 
лиги в высшую. Однако клуб не соответствует 
критериям лицензирования и утерял право 
выступления в высшей лиге. По всем парамет
рам подходящей оказалась «Гагра», которая бу
дет проводить «домашние» матчи на тбилис
ском стадионе «Амери», - сообщили в пресс- 
службе ПФЛГ.

На заседании правления также решили до
пустить в первую лигу вновь созданную коман
ду кутаисского футбольного клуба «Торпедо- 
2008», которая включится в соревнование в за
падной зоне.
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И радость, и легкая грусть...
Праздничный вечер выпускников грузинских школ Москвы

«Союз грузин в России» организовал ве
чер выпускников московских школ №№
1331 и 223 с этнокультурным грузинским 
компонентом. На музыкальной террасе Мос
ковского Международного дома музыки со
брались вчерашние ученики, их родители, 
директора и преподаватели обеих школ, 
эстрадные певцы и юные «звезды». Поздра
вить выпускников с окончанием школы 
и со вступлением во взрослую жизнь при
шел Чрезвычайный и Полномочный По
сол Грузии в РФ Эроси Кицмаришвили.

В этот вечер под белоснежным тентом 
летней террасы Дома музыки создалась 
очень теплая атмосфера. Директора школ 
Анна Кереселидзе-Перекрест и Дали Ма- 
кацария говорили об успехах учащихся, 
поздравив их под бурные аплодисменты 
собравшихся. Они поблагодарили органи
заторов праздника -  «Союз грузин в Рос
сии», вице-президентов Нодара Медзмари- 
ашвили, Вилена Габашвили, Кобу Карча- 
ва. Особенно «досталось» президенту Со
юза Михаилу Хубутия за щедрые подар
ки школам, заботу об их учащихся и пе
дагогах в течение всего учебного года.

- Я рад, что есть такая организация, как 
«Союз грузин в России», - сказал высту
пивший на вечере Эроси Кицмаришвили,
- для нас всех очень важно поддерживать 
наши школы, которые дают возможность 
детям разных национальностей: грузинам, 
русским, азербайджанцам и армянам - 
учиться и общаться на грузинском, приоб
щаться к культуре и истории Грузии.

Обращаясь к выпускникам, посол по
желал им счастья, подчеркнув, что они 
являются реальными посланниками Гру
зии в России и должны быть патриотами 
обеих стран. Он отметил, что нынешняя 
молодежь - это мост между народами на
ших государств.

Президент «Союза грузин в России» Ми
хаил Хубутия пожелал выпускникам до
биться в жизни максимальных успехов - 
стать академиками, профессорами, прези
дентами.

- У  меня к вам одна просьба, - сказал 
Михаил Хубутия. - Никогда не забывайте 
нашу маленькую Родину. Вносите свой 
вклад в будущее, с тем, чтобы Грузия и 
Россия жили в дружбе, как и раньше. ...И 
читайте нашу газету «Москва-Тбилиси», 
она нацелена на это.

А  затем начался концерт. Совсем юные 
Мариам Дадешкилиани и Ираклий Инц- 
кирвели исполнили трогательную компо
зицию «Улыбка», тронув сердца слушате
лей. Затем выступила 8-летняя Кристина 
Чакветадзе, в которой легко угадываются 
задатки будущей «звезды». Этим летом 
при поддержке «Союза грузин в России»
Кристина будет представлять Грузию на 
Первом Международном конкурсе молодых 
исполнителей популярной музыки «Дет
ская Новая Волна-2008» в Юрмале. Все они 
являются воспитанниками вокальной сту
дии «Баланчино», существующей при «Со
юзе грузин в России».

Ведущие концерта Элиза и Темур Бодж- 
гуа исполнили  недавно написанны й  
гимн «Союза грузин в России» и несколь
ко своих популярных песен. Гостей вече
ра также радовали выступлениями всеми 
любимая Тамуна Амонашвили, молодая 
певица Эльга Порчхидзе, композитор и пе
вец Зураб Дарбаидзе, талантливая Ха- 
тия Гаделия.

По окончании вечера гости и многочис
ленные виновники торжества - вчерашние 
школьники -  продолжали наслаждаться 
фуршетом и танцевали под модную му
зыку от Ш  Крола.

Этот вечер 22 июня 2008 года навсегда 
останется в памяти ребят - они сделали 
первый шаг во взрослую жизнь и с лег
кой грустью прощались с детством.


